
Борис Ямшанов

В
чера председатель Комите-
та Госдумы по гражданско-
му, уголовному, арбитраж-

ному и процессуальному законо-
дательству Павел Крашенинни-
ков на встрече в редакции «Рос-
сийской газеты» рассказал о том, 
как внесенный им в Госдуму но-
вый закон поможет избежать 
драматических событий при раз-
деле наследства, а также ответил 
на остро звучащий в обществе 
вопрос, будет ли отменен мора-
торий на смертную казнь.

Глава комитета представил 
журналистам и читателям свою 
новую книгу «12 апостолов пра-
ва», вызвавшую у собравшихся 
живой интерес. В презентации 
приняли активное участие со-
председатели Ассоциации юри-
стов России, советник президента 
РФ по вопросам права Вениамин 
Яковлев и Сергей Степашин, сена-
тор Алексей Александров,  прези-
дент Гильдии российских адвока-

тов, ректор Российской академии 
адвокатуры и нотариата Гасан 
Мирзоев, член Общественной па-
латы РФ Владислав Гриб, извест-
ный адвокат  Генри Резник,   дру-
гие видные юристы и обществен-
ные деятели, а также журналисты 
и читатели, студенты юридиче-
ских вузов. 

Павел Владимирович, раздел до-
ставшегося наследства стал по-
рой напоминать криминальное 
шоу: вдовы плачут по куску хле-
ба, детей вышвыривают на ули-
цу, дело доходит до кровавых 
разборок и заказных убийств. 
Сможет ли новый закон обуздать 
беспредел, ввести его в правовое 
русло?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Миллионы 
наших людей стали владельцами 
частной собственности: кварти-
ры, машины, дачи, бизнес. А на-
следование и раздел материаль-
ных ценностей — это по-
тенциально конфлик-
тная сфера во всем мире. 

В Москве бесплатно 
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Надежда Ермолаева

ЮБИЛЕЙНАЯ, 70-я по счету 
сессия Генеральной Ассамблеи 
ООН стартовала в Нью-Йорке. В 
рамках сессии, как ожидается, 
выступит президент России Вла-
димир Путин.

Это станет одним из знако-
вых выступлений. Как заявил 
глава МИД России Сергей Лав-
ров в интервью Первому каналу, 
Путин коснется таких важных 
тем, как Сирия и украинский 
кризис. «Все эти кризисы и мно-
гие другие проистекают из си-
стемных проблем в отношении 
попыток затормозить процесс 
формирования полицентрично-
го мира», — считает Лавров.

Как уже официально объявле-
но, в повестке юбилейной сессии 
Генассамблеи — 170 тем, которые 
будут поделены на несколько 
блоков. В их числе содействие 
экономическому росту, поддер-
жание мира и безопасности, ра-

зоружение, а также развитие Аф-
рики. Особое внимание будет 
уделено ситуации в Сирии и про-
блеме беженцев в Европе.

Традиционно через неделю 
после открытия сессии в рамках 
Генассамблеи проходит общепо-
литическая дискуссия — дебаты, 
в ходе которых делегаты стран — 
членов ООН могут высказаться 
по любому вопросу. Наиболее за-
груженным обещает стать пер-
вый день дебатов, когда с трибу-
ны Генассамблеи выступят пре-
зиденты России, Бразилии, Ира-
на, Казахстана, Польши, США и 
Франции. Отметим, что в юби-
лейной Генассамблее примут 
участие свыше 150 глав госу-
дарств и правительств, а также 
десятки министров иностран-
ных дел государств — членов 
ООН. Штаб-квартиру ООН впер-
вые за 20 лет посетит Папа Рим-
ский Франциск. Высту-
пления делегаций стран 
продлятся до 3 октября.

СОБЫТИЕ В Нью-Йорке началась 
70-я юбилейная сессия 
Генассамблеи ООН

От Сирии до космоса

Иван Егоров

СЕКРЕТАРЬ Совета безопасно-
сти РФ Николай Патрушев отве-
тил на вопросы корреспондента 
«РГ» и ведущих российских ин-
формагентств относительно по-
следних событий на Украине и 
развития ситуации на Донбассе. 

— Николай Платонович, прези-
дент Порошенко в телеэфире 
рассказал о трех возможных сце-
нариях развития событий на 
Донбассе. Знакомы ли вы с этим 
высказыванием? Какой сцена-
рий вы считаете наиболее веро-
ятным?
НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Президент Укра-
ины рассказал о том, что якобы 
некие политические силы пред-
лагают ему три сценария. Пер-
вый — военное освобождение 
Донбасса с дальнейшим походом 

на Москву. Второй сценарий — со-
гласиться с тем, что Украина по-
теряла Донбасс. И третий — пол-
ное выполнение Минских согла-
шений. Думаю, не стоит долго 
рассуждать, почему все эти три 
сценария не реальны. 

Полагаю, что умалчивается 
четвертый сценарий развития 
события, который предусматри-
вает саботаж Киевом выполне-
ния Минских соглашений под 
любым предлогом. 

Текущая обстановка на юго-
востоке Украины показывает, 
что официальный Киев не плани-
рует признавать ДНР и ЛНР, пос-
тоянно нарушает Минские со-
глашения, подыгрывает анти-
российским настроениям, заиг-
рывает с украинскими неонаци-
оналистами, которые 
поддерживаются Ва-
шингтоном.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Николай Патрушев: 
Вашингтону не нужны 
военные успехи Украины

Четвертый 
сценарий
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Визит На саммите ОДКБ Владимир Путин призвал 
международное сообщество к борьбе с терроризмом

Враг у общего 
порога

Кира Латухина, 
Душанбе

Н
а саммите ОДКБ в 
Таджикистане Вла-
димир Путин при-
з в а л  о бъ е д и н и т ь 
усилия мирового со-

общества в борьбе с террориз-
мом, отложив геополитические 
амбиции и двойные стандарты. 
Кроме того, он напомнил об идее 
создания евроатлантической си-
стемы безопасности.

Вчера в Душанбе собрались 
главы шести государств — Арме-
нии, Белоруссии, Казахстана, 
Киргизии, России и Таджикиста-
на. Одной из главных тем саммита 

стали события на Ближнем Восто-
ке и противодействие ИГИЛ. 

Положение дел в Ближнево-
сточном регионе очень серьезно, 
считают лидеры стран ОДКБ. Бо-
евики устраивают массовые каз-

ни, ввергают в хаос и нищету це-
лые народы, уничтожают памят-
ники культуры, религиозные 
святыни. «Террористы уже пу-
блично говорят о том, что зама-
хиваются на Мекку, на Медину, 

на Иерусалим. В их планах — рас-
пространение активности на Ев-
ропу, Россию, Центральную и 
Юго-Восточную Азию», — предо-
стерег Путин. В рядах ИГИЛ про-
ходят идеологическую обработ-
ку и военную подготовку боеви-
ки из многих стран мира, «вклю-
чая, к сожалению, и европейские 
страны, и РФ, и многие бывшие 
республики Советского Союза», 
— констатировал он. «И, конечно, 
нас беспокоит их возможный 
возврат на наши терри-
тории», — отметил глава 
государства.

4
Эксперты заметили новый 
финансовый пузырь в США

4
Президент Венесуэлы 
 объявил о начале «постоян-
ной битвы» за повышение 
нефтяных цен

5
Депутаты предлагают 
 полностью запретить 
 рекламу алкоголя и табака

7
Новый порядок конвоиро-
вания заключенных 
 вынесен на общественное 
обсуждение

7
Суд арестовал квартиры 
и гараж обвиняемого во взя-
точничестве экс-сенатора 
Константина Цыбко

8
Журнал Charlie Hebdo 
вновь опубликовал издева-
тельские карикатуры

10
Деловой центр 
«Москва-Сити» избавили 
от пробок

12
Отпускникам хотят 
 вернуть деньги, потрачен-
ные на отдых в России

ЗДОРОВЬЕ

ТОЛЬКО В «РГ»

Президент России огласил инфор-
мацию о планах террористов, полу-
ченную из достоверных источников.

Автосалон во Франкфурте — Автосалон во Франкфурте — 
электромобили электромобили 
рулятрулят
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Австралийский доллар  47,8832
Азербайджанский манат  64,1856
Армянский драм**  13,8898
Белорусский рубль****  37,7926
Болгарский лев  38,8373
Бразильский реал  17,6201

Венгерский форинт**  24,2906
Вон Республики Корея***  56,8398
Датская крона  10,1829
Доллар США  67,1574
Евро  75,9013
Индийская рупия*  10,1087

Казахский тенге**  23,9848
Канадский доллар  50,7001
Киргизский сом*  10,0814
Китайский юань  10,5429
Молдавский лей*  34,3077
Новый туркменский манат  19,1878

Норвежская крона*  81,7995
Польский злотый  18,0366
Румынский лей  17,1859
СДР  94,7416
Сингапурский доллар  47,9661
Таджикский сомони  10,5627

Турецкая лира  22,0369
Узбекский сум***  25,6816
Украинская гривна*  30,4293
Фунт стерлингов  103,6507
Чешская крона*  28,0711
Шведская крона*  81,4968

Швейцарский франк  69,2773
Южноафриканский рэнд*  50,0212
Японская иена**  56,2104

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 16.09.15 
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ТОЛЬКО в «РГ» Павел Крашенинников: Семья сможет при жизни  
заключить договор о судьбе будущего наследства

12 апостолов права
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 Одной из главных тем саммита 
стали события на Ближнем 
Востоке и противодействие 
ИГИЛ 

Гавриила Державина автор называет предтечей отечественного права.
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ДИПЛОМАТИЯ Глава МИД России обсудил в Таджикистане вопросы безопасности 
на постсоветском пространстве

Оценили угрозы с юга
Екатерина Забродина, Душанбе

П
еред встречей глав госу-
дарств — членов ОДКБ в 
Душанбе состоялось сов-

местное заседание министров 
иностранных дел, обороны и се-
кретарей совбезов шести респу-
блик военно-политического бло-
ка, в котором принял участие 
Сергей Лавров. В этом году рос-
сийский министр иностранных 
дел был частым гостем в столице 
Таджикистана, принимавшего 
итоговый саммит Организации 
договора о коллективной безопа-
сности в непростой политиче-
ской ситуации.

Повышенные меры безопа-
сности — усиленные милицейские 
патрули и перекрытый в ожида-
нии шести президентов центр го-
рода — не повлияли на его жизнь. 
Глядя на оживленный вечерний 
Душанбе, трудно было предполо-
жить и то, что всего в 150 киломе-
трах отсюда, в Рамитском уще-
лье, уже неделю продолжается 
масштабная спецоперация по по-
имке вооруженной группы быв-
шего заместителя министра обо-
роны Таджикистана, которого 
власти обвинили в мятеже и свя-
зях с экстремистским подпольем. 
В стране до сих пор с перебоями 
работает смс-связь, а местные 
жители авторитетно делятся по-
следними новостями: «Генерала 

еще не поймали — бегает где-то! 
Вот уж нечего ему делать».

Непростая ситуация в стране, 
безусловно, отразилась на по-
вестке дня. Эксперты полагают, 
что вспыхнувший вооруженный 
конфликт, ставший эхом крово-
пролитной гражданской войны 
девяностых годов в Таджикиста-
не, ставит перед ОДКБ новые вы-
зовы. «Если напряженная обста-
новка будет сохраняться, про-
должатся мятежи, то возникает 
вопрос: как будут реагировать 
ОДКБ и Россия, которая имеет в 
республике 201-ю военную базу? 
Мы помним, что во время беспо-
рядков в Киргизии (в 2010 году. — 
Прим. «РГ») Организация не вме-
шивалась непосредственно в 
этот внутренний конфликт. Чем 

Москва в случае развития нега-
тивного сценария сможет по-
мочь Душанбе — это большой во-
прос», — рассказал «РГ» востоко-
вед, эксперт Московского центра 
Карнеги Алексей Малашенко.

Как сообщил во вторник 
источник в МИД России, члены 
ОДКБ активно работают над со-
зданием Центра кризисного реа-
гирования, который будет дейст-
вовать на базе российского обо-
ронного ведомства. О том, с каки-
ми вызовами сталкивается Орга-
низация, министры обсуждали в 
Душанбе. Больше всего постсо-
ветские республики беспокоит 
активизация террористических и 
экстремистских группировок у 
границ альянса. Еще в апреле, на-
ходясь с визитом в Таджикистане, 

Сергей Лавров напомнил о расту-
щих угрозах с южного направле-
ния в связи с ухудшающейся об-
становкой в Афганистане. Воен-
ные эксперты в беседах с «РГ» 
признают: с начала этого года 
внимание ОДКБ к афганскому 
приграничью было особенно при-
стальным в связи с выводом 
основного военного контингента 
США из этой «горячей точки». По 
многочисленным прогнозам, 
уход американцев грозил спрово-
цировать резкую эскалацию на-
силия. Риски были очевидными: в 
центральноазиатские республи-
ки мог хлынуть поток талибов и 
боевиков «Аль-Каиды». Кроме 
того, около полугода назад в Афга-
нистане впервые была зафикси-
рована активность запрещенной 
в РФ террористической группи-
ровки «Исламское государство», 
которая уже начала делить сферы 
влияния с «Талибаном». Причем 
если раньше экстремисты совер-
шали вылазки в основном в юж-
ных провинциях, то теперь бое-
вые действия перемещаются и на 
север. Только в Кундуе, по инфор-
мации таджикских погранвойск, 
скопилось около полутора тысяч 
боевиков всех мастей. Именно от-
ражению потенциальной угрозы с 
южного направления была посвя-
щена майская внеплановая про-
верка боеготовности Коллектив-
ных сил оперативного реагирова-

ния (КСОР) на территории Таджи-
кистана — первая в истории ОДКБ.

«Сейчас у ИГ, утверждающей-
ся в Афганистане, совсем другие 
задачи, вряд ли ее боевики ре-
шатся на прорыв в Центральную 
Азию, — считает Алексей Мала-
шенко. — Другое дело, что сущест-
вуют каналы проникновения 
туда радикального ислама. То, 
что из Таджикистана, Узбекиста-
на и других республик едут ребя-
та на Ближний Восток и потом 
возвращаются под влиянием экс-
тремистских идей — это огромная 
проблема». Есть ли рецепты по 
предотвращению вербовки гра-
ждан в международные террори-
стические организации? В ОДКБ 
утверждают, что разработали 
ряд мер и намерены применять 
их на практике.

Между тем взаимодействие 
ОДКБ и НАТО находится на нуле. 
В 2004 году Совет коллективной 
безопасности ОДКБ дал поруче-
ние участникам налаживать диа-
лог с западным военно-полити-
ческим блоком. Но с прошлого 
года он был полностью заморо-
жен. «Мы видим, что сегодня Рос-
сия и НАТО не могут договорить-
ся даже по взаимодействию на 
Ближнем Востоке. Поэтому рас-
считывать на какие-то подвижки 
в диалоге ОДКБ и Североатлан-
тического альянса не приходит-
ся», — уверен Малашенко. 

Враг у общего порога

«Элементарный здра-
вый смысл, ответствен-
ность за глобальную и 

региональную безопасность тре-
буют объединения усилий миро-
вого сообщества против этой уг-
розы.Нужно отложить в сторону 
геополитические амбиции, отка-
заться от так называемых двой-
ных стандартов, от политики 
прямого или косвенного исполь-
зования отдельных террористи-
ческих группировок для дости-
жения собственных конъюн-
ктурных целей, в том числе сме-
ны неугодных кому бы то ни было 
правительств и режимов», — при-
звал президент.

Россия предложила безотлага-
тельно взяться за оформление 
широкой коалиции по противо-
действию экстремистам, напом-
нил глава государства. «Она 
должна объединить всех, кто го-
тов внести и уже вносит реаль-
ный вклад в борьбу с террором — 
так, как это делают сегодня воо-
руженные силы и Ирака, и самой 
Сирии», — пояснил он. Москва 
поддерживает сирийское прави-
тельство, оказывает и будет ока-
зывать ему необходимую воен-
но-техническую помощь и при-
зывает другие страны к ней в 
этом присоединиться.

Очевидно, что без активного 
участия сирийских властей и во-
енных в борьбе с ИГИЛ террори-
стов из региона не изгнать. Ко-
нечно, нужно думать и о полити-
ческих преобразованиях. Сирий-
ский лидер Башар Асад готов 
привлечь к управлению государ-

ством здоровые силы оппозиции, 
заметил Путин.

Но на передний план, без-
условно, выходит необходимость 
объединения усилий в борьбе с 
террором. Без этого невозможно 
решить и другие проблемы, в том 
числе и по беженцам, сказал пре-
зидент, упомянув попытки чуть 
ли не возложить вину на Россию 
за эту проблему. Якобы она воз-
никла из-за того, что Москва под-
держивает законные власти в Си-
рии. Но люди бегут, прежде всего, 
от боевых действий, которые на-
вязаны в значительной степени 
извне, от зверств террористов. 
«И если бы Россия не поддержи-
вала Сирию, то ситуация в этой 
стране была бы еще хуже, чем в 
Ливии, и поток беженцев был бы 
еще больше», — убежден он.

Кроме того, поддержка прави-
тельства Сирии вообще не связа-
на с потоком беженцев из Ливии, 
Ирака, Йемена, Афганистана и 
других. «Мы не дестабилизиро-
вали ситуацию в этих странах, в 

целых регионах мира, — напом-
нил российский лидер. — Не мы 
разрушаем и разрушали там го-
сударственные институты влас-
ти, создавая вакуумы власти, ко-
торые немедленно заполняются 
террористами. Поэтому никому 
не удастся переложить, как у нас 
говорят, эту проблему с больной 
головы на здоровую».

Нужно объединять усилия и 
сирийского правительства, и 
курдского ополчения, и так назы-
ваемой умеренной оппозиции, и 
стран региона в борьбе с угрозой 
государственности Сирии и в 
борьбе с терроризмом, заключил 
президент.

Путин также остановился на 
ситуации в Афганистане, которая 
сейчас деградирует. Возросла уг-
роза проникновения на террито-
рию государств-соседей терро-
ристических и экстремистских 
группировок, и она усугубляется 
распространением влияния 
ИГИЛ. Удручают и итоги борьбы 
Международных сил содействия 

безопасности с производством 
наркотиков.

Российский президент при-
звал возобновить предметное об-
суждение темы создания в Евро-
атлантике системы равной и не-
делимой безопасности, провести 
полную инвентаризацию нако-
пившихся проблем и разногла-
сий. «На основе такого анализа 
можно будет выйти на обсужде-
ние принципов устойчивого по-
литического развития, в ОБСЕ, 
других международных органи-
зациях согласовать юридически 
обязывающие гарантии недели-
мости безопасности для всех 
стран, добиться соблюдения ба-
зовых принципов международ-
ного права (а это уважение суве-
ренитета государств, невмеша-
тельство в их внутренние дела), 
закрепить нормы о недопустимо-
сти потворствования антигосу-
дарственным, антиконституци-
онным переворотам и поощре-
ния радикальных и экстремист-
ских сил», — перечислил он. Еще 
Путин заверил, что сотрудниче-
ство в рамках ОДКБ не направле-
но против кого бы то ни было.

Российский лидер также про-
вел отдельную беседу с таджи-

кистанским коллегой, после чего 
заявил, что республика может 
рассчитывать на поддержку в 
противодействии попыткам де-
стабилизировать ситуацию. 

Теперь председательство в 
ОДКБ перешло к Армении. Пре-
зидент этой страны Серж Сар-
гсян уже назвал приоритеты. В 
их числе — создание в организа-
ции для подготовки миротвор-
цев и проведение международ-
ной конференции по кибербез-
опасности. Выявлено более 57 
тысяч интернет-сайтов, занима-
ющихся вербовкой боевиков 
для экстремистских организа-
ций, в том числе и для ИГИЛ, со-
общил генсек ОДКБ Николай 
Бордюжа. Деятельность 50 ты-
сяч из них приостановлена. Еще 
одно решение приняли лидеры: 
теперь генсек организации бу-
дет назначаться на ротационной 
основе.

На саммит в Душанбе собрались 
главы Армении, Белоруссии, 
Казахстана, Киргизии, России 
и Таджикистана.

Акцент

 Если бы Россия не поддержи-
вала Сирию, то ситуация 
в этой стране была бы еще 
хуже, чем в Ливии, и поток 
беженцев был бы еще больше

Акцент

 Члены ОДКБ активно работают 
над созданием Центра 
 кризисного реагирования, 
который будет действовать 
на базе российского 
оборонного ведомства 
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РИСКИ 
«БОЛЬШОЙ ИГРЫ»
ОФИЦИАЛЬНЫЙ представитель администрации США 
предупредил Россию, что она рискует оказаться в изоля-
ции, если продолжит поддерживать режим Башара Асада 
в Сирии. Озабоченность выражают и другие западные 
лидеры, правда, несколько невнятно — стройной концеп-
ции, что делать в зоне кризиса, ни у кого нет. Отсюда раз-
двоенность позиции — между «не допустить «зеленых че-
ловечков» в Латакии» и «пусть русские попробуют, мо-
жет, хоть у них что-то получится». 

Отвлекаясь от идеологической предвзятости, с кото-
рой воспринимаются все действия России, попробуем 
понять, почему единый фронт борьбы с «Исламским го-
сударством» не складывается, хотя никто не спорит, что 
он жизненно необходим. Существует ряд базовых раз-
ночтений — декларированных или не вполне.

Во-первых, к проблеме ИГ по инерции применяется 
категория терроризма, соответственно, все говорят об 

антитеррористиче-
ской кампании. Это 
не самое удачное 
определение. Оно от-
сылает к событиям 
начала 2000-х, когда 
всемирная борьба 
против терроризма, 
объявленная адми-
нистрацией Буша, 
по сути, стимулиро-
вала процессы, куль-
минацией которых 
является нынешний 
хаос. К тому же в 

лице ИГ мир если и имеет дело с терроризмом, то качест-
венно нового типа и уровня. Исламисты под предводи-
тельством аль-Багдади фактически выступают тараном 
по разрушению всей институциональной структуры 
Ближнего Востока, претендуя на переустройство не толь-
ко идейное, но и государственно-политическое. 

Как бы то ни было, ИГ заслуживает того, чтобы против 
него принимались самые что ни на есть серьезные меры 
с использованием всего арсенала средств, которые име-
ются у государств. Запад продолжает скорее видеть ИГ 
сквозь призму привычных представлений по борьбе с 
терроризмом, в то время как Россия склоняется к дейст-
виям, которые обычно свойственны межгосударствен-
ным войнам.

Во-вторых, не совпадает восприятие того, каковы, 
собственно, перспективы Сирии в том формате, как это 
государство существовало до сих пор. Фиксация Запада 
на фигуре Башара Асада исходит из того, что ключевым 
вопросом остается, кто будет управлять будущей Сири-
ей. Отсюда и придание первоочередного значения пере-
говорам о разделе власти с оппозицией, возобновления 
женевского процесса и т.д. 

Россия, как известно, женевский и московский про-
цесс поддерживала, хотя и со своих позиций, но сейчас, 
судя по всему, пришла к убеждению, что есть гораздо бо-
лее острая проблема. А именно — что вообще останется 
от той Сирии, что была раньше. Фактическая фрагмента-
ция страны на зоны контроля (или бесконтрольности) 
произошла, и представить себе воссоздание прежней го-
сударственности трудно. То есть вопрос теперь в том, где 
удастся закрепиться, чтобы остановить продвижение ИГ. 

Понятно, что тема власти в переформатированном 
образовании, как бы оно в дальнейшем ни называлось, 
все равно встанет, и делить ее придется, но прежде надо 
понять, что именно 
сохранится. Что же 
касается текущего 
момента, то в Мо-
скве небезоснова-
тельно полагают, что 
коалиция в условиях 
массированной 
внешней атаки хоро-
ша только тогда, ког-
да разные силы, от-
ложив на время раз-
ногласия, искренне 
объединяются про-
тив общего врага. 
Сирия — не тот слу-
чай, и со стороны 
власти, и со стороны 
оппозиции степень 
упертости близка к 
абсолютной. А силой 
принуждать к сотрудничеству в такой ситуации (теоре-
тически внешние игроки могут попытаться) значит об-
рекать коалицию на быстрый крах с понятным результа-
том — воцарение в Дамаске того же ИГ.

Насколько, несмотря на перечисленные несовпаде-
ния, возможно достижение согласия между ведущими 
игроками о совместных действиях в Сирии? Потоки бе-
женцев в Европу и полная неспособность что-либо с 
этим сделать довольно быстро меняет общественные на-
строения в Старом Свете. Теперь уже в пользу того, что 
остановить происходящее надо почти любой ценой и вне 
территории Европы. Американская позиция диктуется 
клубком разных мотивов, но в целом перестала быть мо-
нолитной. Публичные заявления и реальные воззрения 
не вполне совпадают. А противодействие Москве опреде-
ляется не столько желанием убрать Асада, сколько опа-
сениями, что Россия слишком уж укрепит свои позиции 
в регионе. Но это вопрос рационального баланса интере-
сов, что всегда проще решить (хотя все равно очень слож-
но), чем когда дело касается идеологических предпочте-
ний.

Понятно, что, инициируя кампанию против ИГ и глуб-
же вовлекаясь в ближневосточную интригу, Россия ри-
скует. Помимо угрозы материальных и особенно челове-
ческих потерь, которую нельзя не осознавать, особенно с 
учетом того, какому поистине бесчеловечному врагу 
придется противостоять, всегда есть сомнения относи-
тельно достижимости цели. Никаких гарантий успеха 
нет, тем более с учетом очень запутанной ситуации на 
месте, где все воюют со всеми и наносят друг другу уда-
ры в спину. Российское общественное мнение должно 
быть готово к разным сценариям.

При этом, надо признать, решение более активно 
участвовать в сирийской баталии вытекает из всей пре-
дыдущей линии России. В международной политике тра-
диционно ценится действие, а не критика со стороны, 
именно оно приносит очки и повышает статус. Хотя мо-
жет случиться и обратное, но без риска «Большой игры» 
не бывает.

Стройной концеп-
ции, что делать 
в зоне кризиса, 
на Западе ни у кого 
нет. Отсюда раздво-
енность позиции

Противодействие 
США определяется 
не столько желани-
ем убрать Асада, 
сколько опасения-
ми, что Россия 
слишком уж укре-
пит свои позиции 
в регионе

Платежные 
продовольственные карты

Сегодня несколько миллио-
нов граждан нашей страны полу-
чают доходы ниже уровня бедно-
сти, то есть не имеют достаточно 
средств на покупку продуктов. 
Еще несколько миллионов лю-
дей с ограниченным достатком 
не в состоянии позволить себе 
полноценное здоровое питание, 
поскольку у них хватает денег 
только на суррогаты. Социаль-
ная платформа партии «Единая 
Россия» неоднократно предлага-
ла правительству создать феде-
ральную программу, по которой 
малообеспеченные люди полу-
чали бы специальные карты для 
бесплатного приобретения све-
жих и полезных продуктов в ма-
газинах. Но до недавних пор ис-
полнительная власть не поддер-
живала эту идею.

Однако сейчас Министерство 
промышленности и торговли РФ 
озаботилось данной проблемой 
и, наконец, разработало про-
грамму дополнительного пита-
ния малоимущих граждан. По 
этой программе люди, нуждаю-
щиеся в поддержке, будут полу-
чать денежные средства на прио-
бретение овощей, фруктов, ягод, 
зелени, мясной, молочной, рыб-
ной продукции, птицы и яиц. Ка-
тегорически запрещено будет 
тратить эти средства на табак и 
алкоголь.

Деньги будут начисляться на 
пластиковые карты. Правила по-
лучения карт достаточно про-
сты. Претендент должен обра-
титься с заявкой в отделение 
уполномоченного органа испол-
нительной власти, пройти собе-
седование и проверку докумен-
тов, затем ему выдадут новую 
карту для получения средств, 
либо он сможет использовать 
уже имеющуюся обычную бан-
ковскую карточку, заключая до-
полнительное соглашение со 
своим банком.

Отмечу, что программа на-
правлена на стимулирование 
ежедневного потребления про-
дуктов, а не на накопление их 
«про запас», поэтому консервы 
и кулинария изначально исклю-
чены из «продуктового набора».

Уровень доходов населения, 
уровень цен в магазинах и, соот-
ветственно, уровень покупатель-
ной способности различен в раз-
ных субъектах Федерации. Поэ-
тому объем начисленных на кар-
ту денег будет зависеть от осо-
бенностей региона, а также от 
социального положения и дру-
гих значимых характеристик по-
лучателя. Предполагается, что 
средства будут направляться 
ежемесячно, а деньги, не потра-
ченные в течение месяца, «сго-
рят», обналичить их в банкомате 
будет невозможно.

Финансирование программы 
должно осуществляться по двум 
каналам: из федерального и ре-
гионального бюджетов. Кроме 
того, дополнительной мерой фи-
нансового обеспечения станет 
механизм софинансирования, 
как в пенсионной системе.

Все продукты можно будет 
купить в любом соотношении 
и количестве. Речь не идет о воз-
вращении карточной системы 
распределения, при которой ко-
личество получаемых продуктов 
жестко нормируется.

Участвовать в программе 
смогут крупные и мелкие мага-
зины, рынки, автолавки и так да-
лее. Единственное требование — 
торговцы должны быть подклю-
чены к центральной процессин-
говой системе и размещать на 
видном месте информацию о 
приеме продуктовых карт. Ника-
ких специальных ограничений, 
отборов, аккредитаций операто-
ров розничной торговли не пред-
усматривается.

Очевидно, что эта программа 
направлена не только на помощь 
малообеспеченным слоям насе-
ления, но и на поддержку регио-
нального сельхозпроизводства, 
продвижение отечественных то-
варов. Ведь опосредованно полу-
чателями субсидий станут мест-
ные продавцы, переработчики, 
животноводы, производители 
кормов, хлеборобы, то есть все 
звенья экономики регионов. При 
этом стимулируется создание 
локальных рабочих мест.

Считаю, что программа пла-
тежных продовольственных 
карт может стать одним из наи-
более эффективных проектов по 
поддержке нуждающихся, отече-
ственного производителя, по-
требительского рынка и эконо-
мики в целом. Надеюсь на ее ско-
рую и успешную реализацию.
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МЕЖДУ ТЕМ
Владимир Путин подписал перечень поручений по вопросам транспор-
тной инфраструктуры юга России. В частности, до декабря нужно ут-
вердить дорожную карту развития морских портов в Азово-Черномор-
ском бассейне. Кроме того, кабмин должен ускорить выделение средств 
на развитие транспортной инфраструктуры Крыма.
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ПРАВО Правительство
одобрило уголовную
статью за финансовые
пирамиды 

Кто крайний 
за наличными

Наталья Козлова

ВЧЕРА появилась важная новость — правительство одо-
брило законопроекты, по которым вводится уголовная 
или административная ответственность за организацию 
финансовых пирамид.

По мнению правительства, введение  ответственно-
сти будет способствовать развитию финансового рынка, 
сокращению потерь денег населения, повышению дове-
рия граждан к финансовым инструментам.

Строительство пирамид в крупном размере будет на-
казываться штрафом до 1 миллиона рублей, либо прину-
дительными работами до четырех лет, либо лишением 
свободы на тот же срок. Если незаконно будут привлече-
ны средства в особо крупном размере, то штраф выра-
стет до 1,5 миллиона, принудительные работы до пяти 
лет, а срок в колонии до шести лет.

О нужности и важности таких поправок в закон по-
следние годы не раз говорил в «Российской газете» руко-
водитель Следственного комитета РФ Александр Ба-
стрыкин. Он уверял, что посадить современного пирами-
достроителя невозможно. 

— Учитывая масштаб деятельности таких организа-
ций, они представляют собой реальную угрозу экономи-
ческой безопасно-
сти государства, — 
уверял главный сле-
дователь страны.

Современные пи-
рамиды маскируют-
ся под внушающими 
доверие вывесками 
типа «касса взаимо-
помощи».

Эти объединения 
не безобидны, как 
может показаться на 
первый взгляд.

Главное — подоб-
ные организации  
препятствуют при-
току капитала в ре-
альный сектор эко-
номики. Ведь люди, которым пообещали очень высокий 
доход, вкладывают свои деньги не в покупку ценных бу-
маг, не несут их в банки. Они передают кровно зарабо-
танные деньги некой весьма сомнительной группе гра-
ждан, которые не ведут никакой предпринимательской 
или прочей экономической деятельности. А крах пира-
миды вызывает социальные взрывы, потому что первый 
вопрос обманутых — куда смотрели органы?

Чтобы избежать уголовной ответственности, создате-
ли финансовых пирамид в последние годы разработали 
новую схему. В ней потенциальным вкладчикам честно 
сообщается о том, что выплаты будут производиться за 
счет средств, полученных от других вкладчиков, и что в 
определенный момент выплаты могут прекратиться. С 
учетом этого вкладчики выстраиваются в очередь, что-
бы оказаться в числе первых.

Чтобы стимулировать граждан отнести им деньги, пи-
рамидам придается некая идеологическая основа. Она 
может быть религиозная, финансово-экономическая, 
нравственная. В этом случае организация или объедине-
ние могут называться, например, «фондом верующих», 
«кассой помощи» и как угодно.

А вот «кассу взаимопомощи» посадить не получится. 
По словам того же Александра Бастрыкина, привлечь к 
ответственности организаторов и руководителей финан-
совых пирамид, созданных по такой модели при отсутст-
вии в законе прямого запрета на их деятельность, пра-
ктически невозможно.

Именно поэтому во многих странах организация та-
ких финансовых пирамид прямо запрещена законом. Так 
что мы даже запоздали. Запрет подобной пирамидостро-
ительной деятельности с уголовным сроком за нее пред-
усмотрен, например, в Австралии, Австрии, Бразилии, 
Великобритании, Германии, Дании, Испании, Италии, 
Канаде, Китае, Нидерландах, Норвегии, США и во многих 
других странах.

 Проект законов, устанавливающих уголовную ответ-
ственность за создание и участие в деятельности финан-
совых пирамид, уже внесен в законодательные органы 
Казахстана.

Эксперты по экономической преступности  настаива-
ли на скорейшем принятии таких поправок. Они уверя-
ли, что промедление с введением уголовной ответствен-
ности за пирамидостроение в России чревато. 

Оно может повлечь за собой перемещение сферы дея-
тельности запрещенных на Западе криминальных фи-
нансовых организаций на территорию России, массовый 
обман российских граждан и как следствие всего перечи-
сленного —  социальное напряжение в обществе. 

Создатели 
финансовых 
пирамид 
разработали схему 
и не скрывают, 
что выплаты будут 
за счет других 
людей

Правительство Дмитрий Медведев осмотрел выставку 
по импортозамещению

В России 
и для России

Владимир Кузьмин

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
о ц е н и л  в о з м о ж -
ность российской 
экономики по им-

портозамещению, посетив в Мо-
скве специализированную вы-
ставку.

Российские регионы выстави-
ли широкий спектр продукции, 
начиная от продовольствия и за-
канчивая крупными промыш-
ленными проектами. «Группа 
ГАЗ» показала «ГАЗель NEXT» с 
самым большим объемом кузова, 
заверив главу правительства, что 
даже немецкие автопроизводите-
ли не выпускают конкурентов 
этому коммерческому автомоби-
лю. Сначала Дмитрий Медведев 
осмотрел реанимационный авто-
мобиль, который и по начинке 
был выполнен полностью из оте-
чественного оборудования. По-
том заглянул в вариант, выпол-
ненный для мобильной торговли. 
Стоимость такой версии начина-
ется от 1 миллиона рублей, а пол-
ная цена зависит от пожеланий 
клиента по техническому напол-
нению.

Однако мобильная торговля в 
России не может нормально раз-
виваться из-за отсутствия соот-
ветствующего законодательства. 
«Это вы подговорили, — повер-
нулся премьер к министру про-
мышленности и торговли Денису 
Мантурову. — Министр мне все 
уши прожужжал». Вопрос обсу-
ждается, и мнения есть разные. 

Москва, например, выступает 
против того, чтобы это регулиро-
валось на федеральном уровне и 
просит передать на региональ-
ный. Дмитрий Медведев с этим в 
целом согласен. 

Южные регионы страны, ко-
нечно же, выставили на показ 
свои достижения в аграрном 
комплексе. «Есть прирост по 
сельскохозяйственным культу-
рам в последнее время?» — спро-
сил премьер-министр у главы 
Ингушетии Юнус-Бека Евкурова. 
В целом аграрии стали выдавать 
продукции на 4,6 процента боль-
ше, в том числе увеличивается 
выпуск в зерноводстве, овоще-
водстве и садоводстве. «Сады но-
вые сажаете? Климат у вас есть», 
— заметил глава кабмина. В дока-
зательство Евкуров подарил 
Медведеву корзину ингушских 
яблок.

— Здесь ровно 50 яблок, — под-
черкнул он.

— Я дома пересчитаю, — пообе-
щал премьер. 

Свои яблоки продемонстри-
ровал и Ставропольский край, но 
не только сельскохозяйственны-
ми достижениями богат регион. 

Для начала губернатор Владимир 
Владимиров решил рассказать о 
планах по доле на рынке косме-
тических аэрозолей. «Мы до на-
чала санкций владели 1 процен-
том рынка. Теперь до 2,2 процен-
та, а рассчитываем на 4», — зая-
вил он. Кроме того, пользуясь 
случаем, он поднял вопрос об эк-
спорте удобрений и, в частности, 
об идее министерства сельского 
хозяйства ввести пошлины, из-за 
которых, отметил губернатор, 
бюджет региона только понесет 
ущерб.

— Мы еще не будем вводить, 
пока не договоримся, — успокоил 
его премьер-министр. 

На стенде Ингушетии тоже 
хвастались не только сельхоз-
продукцией. ООО «РИАК» с по-
мощью Фонда поддержки про-
мышленности запустило в регио-
не новое алюминиевое производ-
ство, продукция которого по-
ставляется и в Москву.

Высокотехнологичные разра-
ботки Дмитрий Медведев осмо-
трел на стенде DEPO Computers. 
В том числе премьер-министру 
показали планшет собственного 
производства.

— Можно бросить, — предло-
жили главе правительства, наме-
кая на ударопрочность кон-
струкции.

— Бросить можно, но это не по-
казатель, — посмотрел Медведев 
на пол. — Тут и iPad выдержит.

Но представитель компании 
мгновенно взял планшет из рук 
премьера и кинул на пол. Техни-
ка выдержала.  А по случаю 
50-летия, которое глава прави-
тельства отпраздновал в поне-
дельник, ему подарили совре-
менный бинокль.

Тема импортозамещения ак-
туальна не только для сельского 
хозяйства или промышленности. 
Здесь есть место и для социаль-
ной составляющей, что наглядно 
продемонстрировали на стенде 
фонда «Наше будущее», где вы-
ставили ступенькоходы для инва-
лидов, которые могут помогать 
преодолевать лестницы.

— Это в серии? — уточнил Мед-
ведев.

— Производство 250 колясок в 
год, — рассказали ему.

И главное — цена существенно 
отличается от западных анало-
гов. Европейский аппарат может 
стоить и 1,5 миллиона рублей, а 
вот отечественный обойдется 
всего в 600 тысяч.

Вопрос о серийности той или 
иной продукции глава прави-
тельства поднимал не раз. А с 
тем, что идей и наработок доста-
точно много, премьер убедился 
лично. 

Премьер лично оценил достижения 
отечественного автопрома.

Публикацию комментирует 
Вадим Андреев
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Акцент

 Глава Ингушетии подарил 
премьеру корзину яблок. 
Ровно 50

Четвертый 
сценарий

— Каждый визит на Ук-
раину помощника Гос-
секретаря США Викто-

рии Нуланд влияет на изменение 
политики официального Киева. 
Что, по вашему мнению, можно 
ждать от ее очередного приезда? 
Будет ли оказана военная по-
мощь Украине? 
НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Каждый визит 
на Украину Виктории Нуланд 
подтверждает, что Украина не 
является самостоятельным госу-
дарством, а находится под внеш-
ним управлением Вашингтона. 
Очевидно, что  ее поездки связа-
ны не с советами и консультаци-
ями по вопросам региональной 
стабильности, как нам препод-
носит западная пропаганда, а с 
прямыми указаниями руковод-
ству страны, как действовать. 
Напомню, что Нуланд летом уже 
посещала Киев, встречалась с 
Порошенко, после чего он неза-
медлительно внес в Верховную 
раду проект поправок в консти-
туцию Украины. Причем доку-
мент рассматривался Радой в 
присутствии Нуланд.

Любые кадровые перестанов-
ки в высшей власти Украины 
также происходят только после 
согласования с Белым домом. 
Непослушание приведет к смене 
президента и правительства Ук-
раины на наиболее трепетно вы-
полняющих указания Вашингто-
на политиков. 

Именно от Госдепартамента 
зависит, будут ли выполняться 
Киевом «Минские соглашения». 
Развязанная Киевом война дает 
Вашингтону возможность ради-
кально влиять на политику госу-
дарств Европейского союза, де-

монстрируя свою исключитель-
ность в решении любых вопро-
сов в любом регионе мира. Бе-
лый дом подчеркивает зависи-
мость Европы в принятии реше-
ний по международной повест-
ке, а санкциями пытается сло-
мить Россию, проводящую само-
стоятельную внутреннюю и 
внешнюю политику. 

Что же касается военной по-
мощи Украине – полагаю, на нее 
рассчитывать не приходится. Ва-
шингтону не нужны военные 
успехи Украины, так же как и 
экономическое благополучие 
страны. 

— Что же на самом деле, по ваше-
му мнению, планирует делать 
Вашингтон на Украине?
НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Цель политики 
Вашингтона — разрушить един-
ство русского и украинского на-
родов, а также разделить наро-
ды, проживающие на Украине, 
подогревая националистиче-
ские настроения против компак-
тно проживающих этносов — 
русских, румын, венгров, поля-
ков и других, что чревато распа-
дом Украины на несколько ча-
стей. 

У США есть богатый опыт в 
вопросах уничтожения единых 
государств. Наглядный пример в 
центре Европы — Югославия. Не-
когда мощное многонациональ-
ное государство сегодня раздро-
блено на несколько мелких 
стран, неспособных проводить 
самостоятельную внешнюю по-
литику. Подобные действия Ва-
шингтон пытается совершить 
также на Севере Африки и на 
Ближнем Востоке.
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КАДРЫ Владимир Якунин
отказался от кресла сенатора

Поменял билет

Виталий Петров

ВЧЕРА Владимир Якунин отка-
зался от своего кресла в Совете 
Федерации.  Об этом сообщил 
ТАСС. 

Напомним, что в конце авгу-
ста Якунин стал одним из наибо-
лее обсуждаемых медийных пер-
сонажей в связи с его уходом с 
поста главы РЖД. Руководитель 
крупнейшей госкорпорации вы-
разил желание продолжить ра-
боту в верхней палате парламен-
та, выдвинувшись от исполни-
тельной власти Калининград-
ской области. Наличие ранга 
чрезвычайного и полномочного 
посла позволяло Якунину мино-
вать требования, связанные с 
цензом оседлости. Вопрос с пе-
реходом столь авторитетного го-
сударственного деятеля в Сов-
фед казался почти решенным, 
оставалось лишь дождаться ре-
шения переизбранного губерна-
тора Калининградской области 
Николая Цуканова, а затем фор-
мального голосования в верхней 
палате. И вдруг вчера Якунин за-
явил, что попросит Цуканова не 
назначать его своим представи-
телем в Совфеде. По его словам, 
такое решение он принял, посо-
ветовавшись со своими друзья-
ми, коллегами и руководством, 
которые поддержали его пози-
цию. «Надеюсь, что и дальше я 
смогу приносить пользу общест-
ву, сконцентрируюсь на экспер-
тно-научной и общественной де-
ятельности — прежде всего в сфе-
ре международных отношений и 
межцивилизационного диалога 
между обществами», — объяснил 
экс-глава РЖД.

Якунин напомнил, что более 
20 лет он работал в крупнейших 
российских общественных орга-
низациях: Фонде Андрея Первоз-
ванного, Центре национальной 
славы; международных органи-
зациях — таких, как мировой об-
щественный форум «Диалог ци-
вилизаций». Именно этот опыт 
бывший руководитель госкорпо-
рации намерен использовать для 
того, чтобы принести макси-
мальную пользу обществу. Тем 
не менее он поблагодарил Цука-
нова и жителей Калининград-
ской области за оказанное дове-
рие, а также высказал мнение, 
что регион обладает всеми ре-
сурсами для дальнейшего разви-
тия. 

Сам Цуканов с сожалением 
воспринял решение Якунина. 
«Действительно, Владимир Ива-
нович мне позвонил и попросил 
меня не включать его в список. 
Он хорошо знает Калининград-
скую область и северо-запад, от-
туда начинал свою работу. Но до-
говорились, что дальше будем 
общаться, его знания и опыт бу-
дут полезны для нашего регио-
на», — отметил вновь избранный 
губернатор. По его словам, Яку-
нин будет полезен Калининград-
ской области на любом месте ра-
боты. Имя нового сенатора Цу-
канов пообещал назвать 21 сен-
тября, в день своей инаугурации.

Глава комитета Совфеда по 
регламенту Вадим Тюльпанов 
сообщил, что вместо Якунина се-
натором может стать либо ны-
нешний мэр Калининграда Алек-
сандр Ярошук, либо действую-
щий представитель региона Олег 
Ткач. 
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РАЗВИТИЕ Новая транспортная
артерия соединит европейскую
и азиатскую части
нашей страны

Ямал: уникальное 
событие

Никита Иванов

В МИНУВШИЕ выходные АО 
«Корпорация Развития» ввела в 
эксплуатацию мост через реку 
Надым, закончив один из ключе-
вых этапов масштабного проек-
та «Северный широтный ход»: 
железнодорожной магистрали, 
которая должна стать централь-
ным звеном полярной железной 
дороги.

«Северный широтный ход» 
должен войти в единую опорную 
транспортную систему России, 
соединить европейскую и азиат-
скую части нашей страны. Ее ма-
гистрали примкнут к ветке «Об-
ская — Бованенково» и через 
многофункциональный порт Са-
бетта, что успешно развивает 

Ямало-Ненецкий автономный 
округ, выйдут к воротам Миро-
вого океана и торговым каналам 
Северного морского пути. 

Инвестором этого проекта, 
находящегося под личным 
контролем главы государства, 
стала АО «Корпорация Разви-
тия». Для жителей ЯНАО как 
весь проект, так и открытие мо-
ста являются уникальным собы-
тием, способным радикально по-
менять их жизнь. Ведь мост че-
рез Надым, включающий в себя 
железнодорожную линию и ав-

томобильную дорогу, стал пер-
вым подобным сооружением в 
этом районе. До него была пон-
тонная переправа, вертолеты и 
«зимники» (временные дороги 
по льду), не особенно надежные 
и удобные из-за специфики по-
годных условий региона.

Все это влияло на условия 
жизни ряда населенных пунктов 
ЯНАО, где цены на материковую 
продукцию были в разы выше, 
чем на другом берегу Надыма. 
Это влияло и на экономику Рос-
сии, имеющую транспортную 
проблему с доставкой ресурсов с 
богатейших месторождений 
Ямала.

«Корпорация Развития» бла-
годаря личному контролю ее ди-
ректора Сергея Маслова и уси-
лиям главы региона Дмитрия Ко-
былкина смогла закончить стро-
ительство моста досрочно, до на-
ступления холодов, решив для 
ЯНАО важнейшую логистиче-
скую проблему. Каждые сутки 
мост способен пропускать в 
среднем три тысячи автомоби-

лей с важнейшими для региона 
товарами и сырьем на материк.

«Ввод в эксплуатацию моста 
задает начало формированию 
совершенно новой системы 
транспортного обеспечения в 
ЯНАО, предоставляет грандиоз-
ные возможности и перспективы 
для стратегического и социаль-
но-экономического развития не 
только региона, но и всей Рос-
сии», — считает директор АО 
«Корпорация Развития» Сергей 
Маслов.

Действительно, с вводом но-
вой транспортной артерии до-
полнительные возможности по-
лучает не только регион, но и вся 
Россия. Десятки миллионов тонн 
зерна Сибири, металлы Урала, 
уголь Кузбасса и нефтепродукты 
Поволжья будут поставляться на 
мировые рынки через создавае-
мый транспортно-логистиче-
ский узел. К тому же проект «Се-
верный широтный ход» позво-
лит сформировать в регионе по-
рядка 18 тысяч рабочих мест, 
что способно повысить развитие 
богатого природными ресурса-
ми Ямала и в дальнейшем повли-
ять на развитие всей нашей эко-
номики.

Специалистами уже подсчи-
тано, что примерная загрузка 
путей «Северного широтного 
хода» составит порядка 24 мил-
лионов тонн. Основная часть — 
это перевозка углеводородного 
сырья непосредственно с терри-
торий полуострова Ямал, тяготе-
ющих к портам Усть-Луга и Са-
бетта. Помимо этого «Северный 
широтный ход» возьмет на себя 
и часть грузов Транссибирской 
магистрали, став одним из зве-
ньев опорной транспортной си-
стемы страны.

Необходимо отметить, что 
наличие развитого транспортно-
го сообщения между Азией и Ев-

ропой крайне интересно и стра-
нам с обоих континентов. Ведь 
транзит грузов как в одну, так и в 
другую сторону сокращается 
весьма существенно. Одна из са-
мых быстрорастущих экономик 
мира — китайская — уже проявля-
ет видимый интерес к новой 
транспортной магистрали.

Для России реализация «Се-
верного широтного хода» дает не 
только видимое развитие эконо-
мики, но и возможность освое-
ния ресурсов Арктики, закре-
пления статуса страны как веду-
щей арктической державы. А это 
уже формирует стратегический 
потенциал России, что с учетом 
нового импульса во взаимоотно-
шениях с восточными соседями 
способно полностью нивелиро-
вать весь негатив от санкций, 
как нынешних, так и планируе-
мых Западом в отношении Рос-
сии, а в перспективе устранить 
зависимость России от Запада.

Ввод моста задает начало форми-
рованию совершенно новой систе-
мы транспортного обеспечения.

Специалисты под-
считали: загрузка  
путей «Северного 
широтного  хода» 
составит порядка 
24 млн тонн

ПЕРСПЕКТИВА 
Президент Венесуэлы
объявил «о битве»
за нефтяные цены

Деньги на бочку

Игорь Зубков

ПРЕЗИДЕНТ Венесуэлы Николас Мадуро объявил о на-
чале «постоянной битвы» за повышение нефтяных цен. 
Он предлагает созвать саммит стран — экспортеров не-
фти как входящих в ОПЕК, так и независимых, чтобы 
всем миром убрать избыток сырья с мирового рынка.

Сейчас рынок воздает всем должное. Больше всего до-
сталось странам, меньше всех занимавшихся диверси-
фикацией экономики или переживших военные кон-
фликты, — Ливии, Ираку, Нигерии, Алжиру. Бюджеты мо-
нархий Персидского залива тоже сильно от нефти зави-
сят, но они имеют возможность безболезненно пережить 
период низких цен благодаря накопленным резервам. 

Мадуро тревожит будущее — почти во всех нефтедо-
бывающих странах сокращаются инвестиции в добычу, 
откладываются какие-то проекты. Россия — не исключе-

ние. Тем не менее 
Минэнерго России 
ожидает, что вплоть 
до 2035 года добыча 
нефти в России сни-
жаться не будет и бу-
дет составлять 525 
миллионов тонн не-
фти в год, почти 
столько же, сколько 
было в прошлом 
году и будет добыто 
в текущем. Об этом 
сообщил заммини-
стра энергетики Ки-

рилл Молодцов. Такие показатели будут заложены в но-
вую редакцию Энергостратегии России на ближайшие 
двадцать лет. Санкции и низкие цены на нефть, конечно, 
внесут свой вклад в замедление освоения ресурсов, но не 
определяющий, и действие этих факторов скоро будет 
исчерпано, считает начальник Управления по стратеги-
ческим исследованиям в энергетике Аналитического 
центра при правительстве РФ Александр Курдин. Больше 
всего они успеют повлиять на перспективы арктической 
нефти. Тем не менее к 2035 году добыча на шельфе будет 
утроена и достигнет 50 миллионов тонн в год. 

Между тем вчера цены на нефть слабо росли, но лишь 
в рамках коррекции после более чем 3-процентного па-
дения в понедельник. Кроме Николаса Мадуро, у нефтя-
ных цен не осталось защитников — китайские фондовые 
биржи продолжили падать, а завтра-послезавтра цены 
может придавить укрепление доллара в результате реше-
ния ФРС США повысить базовую учетную ставку. 

Инициатива Николаса Мадуро вряд ли приведет к 
практическим последствиям, считает Курдин. Это по-
пытка хотя бы словесными интервенциями повлиять на 
инвесторов, и не более. Очевидно, что есть страны, кото-
рые не свяжут себя ограничениями по добыче нефти. В 
первую очередь это США. Даже внутри ОПЕК не удается 
преодолеть конфликт интересов (Саудовская Аравия 
держит добычу на максимумах). А уж более широкая 
инициатива, выходящая за рамки этой организации, не 
возымеет успеха, уверен эксперт.

РЫНКИ Эксперты заметили
новый финансовый
пузырь в США

Доллар забылся

Александра Воздвиженская

НЕ УСПЕЛ рубль выдохнуть после сдувшегося на китай-
ском фондовом рынке пузыря, как на Западе — в США — 
сформировался еще один. «РГ» предупреждала об этом в 
начале лета, и опасения наших экспертов подтвердил но-
белевский лауреат по экономике Роберт Шиллер.

Он провел исследование и пришел к выводу, что ак-
ции США сегодня переоценены, а значит, есть риск обра-
зования «медвежьего» рынка, то есть могут появиться 
игроки, жаждущие понижения стоимости акций.

Об этом Роберт Шиллер рассказал газете Financial 
Times, обратив внимание на то, что цена акций США за 
шесть лет утроилась. Главный американский промыш-
ленный индекс с 2009 года вырос в 2,5 раза, индекс высо-
котехнологичных компаний — в 3,7 раза, а индекс широ-
кого рынка — в 2,8 
раза. Аналогичные 
опасения выразил 
министр финансов 
Германии Вольфганг 
Шойбле. По его на-
блюдениям, мир 
определенно дви-
жется к новому пу-
зырю. Причина — ог-
ромное количество 
легких денег, обеспе-
ченных честным 
словом государства. Истинная же стоимость любых ак-
тивов привязана, например, к золоту или серебру, а все, 
что сверх — только бумага.

Первый шаг на пути решения проблемы — повышение 
ставки ФРС США. С 2008 года она на минимуме (0—0,25 
процента), и чем дольше длится этот период, тем выше 
вероятность обвала, который затронет всех, включая 
Россию. Но, по мнению Шойбле, исправить ситуацию 
лишь руками финансовых властей невозможно — эконо-
мике нужны структурные реформы. Отчасти США уже 
начали их: они дробят крупные банки, которые перехо-
дят черту капитализации. Эту практику стоит ввести и в 
отношении компаний, считает доцент факультета фи-
нансов и банковского дела РАНХиГС Василий Якимкин.

Плюс — необходимо сделать управление на рынке кор-
пораций таким, чтобы экономика США зависела не от 
300 семей олигархов. Как только эту схему реформиру-
ют, исчезнут «договорняки», и экономика будет потре-
блять такое же большое количество денег без надувания 
пузырей, говорит эксперт. Если США ничего не предпри-
мут, то вероятно падение стоимости их акций, причем 
если за океаном это будет 20 процентов, то в России — 
вдвое больше.

Здесь главное — пресекать небольшие пузыри на вну-
треннем рынке. Российский фондовый индекс ММВБ в 
этом плане более чем стабилен: с 2009 года он начал ра-
сти и в течение пяти лет колеблется в пределах 1300—
1800 пунктов, а значит, пузырей нет и не предвидится.

Цены на нефть: шесть промахов ОПЕК
www.rg.ru/art/1162985

Есть страны, 
которые не свяжут 
себя ограничения-
ми по добыче нефти. 
В первую очередь 
это США

За курсами валют следите на сайте
www.rg.ru/sujet/236

За шесть лет 
стоимость акций 
США выросла втрое, 
и этот капитал обес-
печен лишь бумагой 

По новому мосту прошли первые машины.

КОШЕЛЕК Работу коллекторов серьезно ограничат 

Долги по звонку
Наталья Козлова

П
равительство разработало 
законопроект о деятель-
ности коллекторов.  

Вводится запрет на угрозы и 
применение силы к должникам, 
на уничтожение или поврежде-
ние их имущества, а также на 
унижение чести и достоинства 
человека. Коллекторам запреща-
ется передавать информацию о 
задолженности и взыскании ко-
му-либо, кроме должника.

Более того, вводятся такие 
стандарты звонков: теперь кол-
лектор имеет право звонить дол-
жнику не чаще одного раза в сут-
ки, при этом в будние дни коллек-
торы не имеют права звонить в 
период с 22.00 до 8.00, а в выход-
ные с 20.00 до 9.00. Недельный 
лимит на звонки — три раза, ме-
сячный — 10 раз.

Вряд ли этот законопроект 
понравится абсолютному боль-
шинству сегодняшних коллек-
торских фирм.  Запрещается то, 
что стало «фирменным» почер-
ком отечественных коллекторов.

Кстати, законопроект также 
вводит запрет на обращение к 
должникам, которые находятся 
на лечении, беременным женщи-
нам и матерям, чьи дети не дости-
гли полутора лет. Запрещено дав-
ление на инвалидов первой груп-

пы и граждан старше 70 лет.
Должник же теперь наделяет-

ся правом вообще не общаться с 
коллекторами, если передаст 
контакты своего представителя.

А еще законопроект вводит 
государственную регуляцию ин-
ститута коллекторов, что очень 
важно, так как сегодня выбивают 
долги все кому не лень.

По новому закону заниматься 
коллекторской деятельностью 
смогут лишь те организации, ко-
торые войдут в госреестр.

А пока коллекторские фирмы 
практически ежедневно фигури-
руют в криминальных сводках. 
Так в Петербурге расследуют 
коллекторскую деятельность не-
кой компании, дающей займы 
под 300 процентов. 

Под уголовное преследование 
попал способ взыскания долгов. 
Общение сопровождается вымо-

гательствами, поджогом детских 
колясок, нанесением могильных 
крестов на двери и расклеивани-
ем листовок. И теперь питерская  
полиция расследует целую се-
рию уголовных дел по деятель-
ности сотрудников этой бойкой 
микрофинансовой организации.

«Коллекторы пытаются вы-
бить долг с женщины, которая 
просто снимает здесь комнату. 
Они подожгли  четыре детские 
коляски, весь подъезд с первого 
по пятый этаж черный, и это все 
из-за долга в 3100 рублей», — рас-
сказывают местные жители.

Той же ночью загорелась па-
радная еще одного дома по улице 
Козлова в Питере. Соседи видели 
выбегающих троих парней. По-
сле них на стенах остались над-
писи с указанием квартиры дол-
жника и могильные кресты.

Еще одно направление рассле-

дования связано с применением 
физической силы. Полиция при-
знала потерпевшим 29-летнего 
петербуржца. Его избили, требуя 
150 тысяч рублей, и забрали 
имущества на 170 тысяч. Сотруд-
ники Красносельского УМВД за-
держали начальника службы 
экономической безопасности 
конторы и помощников.

Еще одна проверка правоох-
ранителей касается заявлений 
петербуржцев о психологиче-
ском давлении. В подъездах дол-
жников вывешивают листовки с 
их портретами и подписями: 
«Разыскивается мошенница, 
просьба звонить по 112», стены 
расчерчены бранными словами, 
на дверях несмываемой краской 
малюют могильные кресты, за-
мочные скважины заливают кле-
ем, рассылают СМС-сообщения 
родственникам, коллегам, на-
чальникам с угрозами физиче-
ской расправы.  У мамочек нед-
вусмысленно интересуются здо-
ровьем маленьких детей.

Проблема с коллекторами 
приобрела федеральный уровень 
после того, как в Липецке дол-
жницу обрили наголо, а в Москве 
семье поступили угрозы покале-
чить ребенка. В Петербурге, по 
одной из версий, коллекторы 
звонками довели девочку до 
прыжка из окна.

Акцент

 Должник теперь наделяется 
правом вообще не общаться 
с коллекторами, если даст 
им контакты представителя
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Парламент В Госдуме открылась осенняя сессия

Предпоследний 
призыв

Виталий Петров 

В
чера Государственная 
Дума начала свою по-
следнюю в этом созыве 
осеннюю сессию. Спи-
кер Сергей Нарышкин 

по традиции поблагодарил своих 
коллег за отстаивание ценностей 
парламентаризма и дал им на-
путствия на предстоящие три с 
половиной месяца.

Глава Госдумы считает, что 
парламент успешно работал все 
эти годы и достигнутую планку ни 
в коем случае нельзя уронить.

Особенность работы нынеш-
него созыва заключается в том, 
что российские парламентарии 
постоянно сталкиваются с недру-
жественными выпадами в свой 
адрес со стороны зарубежных 
коллег. В связи с этим Сергей На-
рышкин призвал быть готовыми 
к новым западным ограничени-
ям. Он выразил сожаление, что 
угрозы все новыми санкциями 
продолжаются, причем они раз-
даются постоянно по любому по-
воду, а то и без повода.

В таких сложных условиях 
думским фракциям следует про-
являть еще большую солидар-
ность. Сергей Нарышкин полага-
ет, что это будет лучшим ответом 
на всякого рода провокации, ко-
торые задумываются на противо-
положном берегу Атлантики. 

Наглядным примером такого 
«политического бесстыдства и 
грубого попрания принципов де-
мократии» стала усеченная виза, 
которую Вашингтон выдал для 
председателя Совета Федерации 
Валентины Матвиенко, фактиче-
ски лишив ее возможности рабо-
тать на сессии Межпарламент-
ского союза в Нью-Йорке. «Тако-

го не было даже в годы «холодной 
войны». Тогда западные лидеры 
при всей напряженности отно-
шений ценили международный 
диалог. Сейчас США диалог бло-
кируют потому, что не могут от-
ветить на многие вопросы», — 
убежден Нарышкин.

Касаясь внутренней повест-
ки, спикер призвал депутатов 
ускорить работу над базовыми 
законами, в том числе над зако-
ном по культуре. «Работа над по-
следним документом идет в тече-
ние нескольких лет, ее нужно за-
вершать в обязательном поряд-
ке», — отметил спикер. Он также 
сообщил, что в ближайшие меся-
цы Дума рассмотрит правитель-
ственный законопроект о юрис-
дикционном иммунитете ино-
странного государства и имуще-
ства иностранного государства в 
России. Кроме того, продолжится 
систематизация и кодификация 
всего российского законодатель-
ства, а также комплексный ана-
лиз массива международных 
обязательств и качества их ис-
полнения зарубежными партне-
рами. Будет укрепляться и зако-
нодательная база самого парла-
мента – в первую очередь через 
закон о Федеральном собрании.

Ключевые события первого 

пленарного дня Госдумы были 
связаны с политическими вопро-
сами. Нижняя палата рассмотре-
ла в первом чтении законопроект 
о совмещении Единого дня голо-
сования с федеральными парла-
ментскими выборами в третье 
воскресенье сентября, начиная с 
2016 года. Напомним, что доку-
мент о переносе выборов Госду-
мы с декабря на третье воскресе-
нье сентября был принят пала-
той в конце весенней сессии. Од-
нако принять сразу же и законо-
проект о совмещении региональ-
ных и федеральных выборов в 
это же третье воскресенье было 
невозможно, так как регионам 
требовалось несколько месяцев, 
чтобы представить свои отзывы. 
Из заключения профильного 
конституционного комитета сле-
дует, что региональные выборы 
будут проводиться в третье вос-

кресенье сентября только в год 
федеральной думской кампании, 
в остальные периоды они будут 
приходиться, как и прежде, на 
второе воскресенье сентября.

Вчера же в Госдуму поступил 
проект закона о нарезке одно-
мандатных округов. Об этом со-
общил глава конституционного 
комитета палаты Владимир Пли-
гин, который внес документ вме-
сте с главой комитета по вопро-
сам местного самоуправления 
Виктором Кидяевым. Напомним, 
что в начале сентября Централь-
ная избирательная комиссия по-
сле открытого обсуждения на 
собственном заседании предста-
вила Госдуме свой вариант «на-
резки». По мнению Плигина, 
округа распределены сбаланси-
рованно, в соответствии с коли-
чеством избирателей, которые 
есть на территории того или ино-
го округа. В четверг Совету Гос-
думы будет предложено напра-
вить законопроект для предо-
ставления официальных отзы-
вов. Документ в любом случае 
должен быть подписан президен-
том до 5 декабря.

КСТАТИ
Вчера на встрече с вице-президентом Бразилии Мишелом Темером 
председатель Совфеда Валентина Матвиенко сообщила о своем намере-
нии посетить в ноябре эту страну в соответствии с полученным ею 
приглашением. Повод назрел давно: сотрудничество России и Бразилии, 
по словам спикера, характеризуется высокой степенью доверительно-
сти и носит стратегический, привилегированный характер.  

Акцент

 Сергей Нарышкин 
призвал депутатов быть 
готовыми к новым западным 
ограничениям

Больше фото на сайте
www.rg.ru/art/1164665

Сергей Нарышкин считает, что пар-
ламент работал успешно и высо-
кую планку нельзя уронить.
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ЗАКОНОПРОЕКТ

Надо ли
запрещать
рекламу
алкоголя

С ГЛАЗ 
ДОЛОЙ — 
ИЗ РЮМКИ ВОН

Марина Гусенко

ДЕПУТАТЫ предлагают полно-
стью запретить рекламу алкого-
ля и табака. Законопроект на эту 
тему на днях будет рассмотрен 
Госдумой.

Стоит отметить, что эта нова-
ция несколько запоздала с таба-
ком, поскольку принятый пакет 
антитабачных законов уже за-
претил рекламу сигарет. С алко-
голем — другой разговор. 

В пояснительной записке ска-
зано, что, по оценкам Всемирной 
организации здравоохранения, 
опасный для здоровья уровень 
потребления чистого алкоголя — 
8 литров на человека в год. В на-
шей же стране на каждого, вклю-
чая младенцев, приходится око-
ло 18 литров чистого алкоголя. 
Один литр сверх нормы сокра-
щает жизнь у мужчин на 11 ме-
сяцев, у женщин — на 4.

Смертность от причин, свя-
занных с употреблением алкого-
ля, остается высокой. Это алко-
гольная кардиомиопатия, слу-
чайные отравления, болезни пе-
чени, хронический панкреатит. 
От болезней, связанных с упо-
треблением алкоголя, ежегодно 
умирает 600—700 тысяч человек. 
Среди всех умерших почти треть 
приходится на трудоспособных 
россиян, из них 80 процентов — 
мужчины, подсчитали авторы 
проекта. Рекламировать товары, 
опасные для жизни и здоровья, 
аморально, считают они.

Однако, как пояснил «РГ» 
юрист Российской антитабач-
ной коалиции Виктор Зыков, ве-
роятность того, что в нашей 
стране будет введен полный за-
прет на рекламу алкоголя, пра-
ктически сводится к нулю. Тут 
скорее речь надо вести о пропа-
ганде разумного употребления 
спиртного, о переходе от креп-
ких напитков к вину. В декабре 
2014 года была разрешена ре-
клама вина, правда, только на 
100 процентов отечественного. 

Однако рекламировать вино 
можно с 23 часов до 7 часов утра. 
Исключение также составляют 
детские и юношеские програм-
мы и каналы, в том числе спор-
тивные. Там реклама вина кате-
горически запрещена.

А вот с пивом почти наоборот. 
Виктор Зыков напомнил, что год 
назад был принят закон, разре-
шающий рекламу на радио и те-
левидении — во время трансля-
ции спортивных матчей и сорев-
нований, а также на спортивных 
каналах. Пиво «раскручивать» 
можно круглосуточно.

«Это послабление было сде-
лано по требованию ФИФА в 
преддверии чемпионата мира по 
футболу, который пройдет в Рос-
сии в 2018 году», — рассказал 
Виктор Зыков и пояснил, что 
традиционно эти соревнования 
спонсируются пивными компа-
ниями, поэтому запрет на рекла-
му пива в России, который был 
введен ранее, мог лишить нашу 
страну возможности принимать 
чемпионат. Правда, по тому же 
закону, который разрешил ре-
кламу пива, она будет запреще-
на с 1 января 2019 года. 

Продажу алкоголя 
после 18.00 запретят 
по всей России — 
подробнее на сайте
www.rg.ru/art/1158006

Автомобили Электромобили собираются вытеснить рынок машин 
с двигателями внутреннего сгорания

Зажигают от розетки

Владимир Баршев 

В
чера стартовал фран-
кфуртский автосалон. 
Сегодня он откроется 
для обычных посетите-
лей. Какие новинки, 

кто создает тенденции для разви-
тия модной индустрии автомоби-
лей, и в чем изюминка этих ма-
шин — в нашем небольшом репор-
таже. 

Начнем с самых громких но-
винок. Надо сразу предупредить, 
что речь пойдет только о том, что 
в скором времени может поя-
виться на рынке, но не факт, что 
появится. Итак, один из крупней-
ших производителей суперкаров 
Porsche представил свой элек-
тромобиль, который готов поста-
вить рекорды на любой гоночной 
трассе, не сожрав при этом ни од-
ного литра бензина. Концепт-кар 
оснащен полноприводной сило-
вой установкой, состоящей из 
двух электромоторов, и полноу-
правляемым шасси. Суммарная 
отдача агрегатов достигает 600 
лошадиных сил, что обеспечива-
ет спортседану разгон с места до 
ста километров в час за 3,5 се-
кунды. На разгон с нуля до 200 
километров в час модели требу-
ется менее 12 секунд. 

Зарядить батареи машины на 
80 процентов можно за 15 минут. 
И этого заряда хватит для прео-
доления 400 километров.

Британская марка Jaguar орга-
низовала ради премьеры своего 
первого серийного кроссовера — 
Jaguar F-Pace — специальное шоу. 
Динамический дебют новинки 
прошел накануне открытия меж-
дународного автосалона. Jaguar 
построил для кроссовера специ-
альную мертвую петлю высотой 
более 19 метров. Автомобиль под 
управлением британского води-
теля-каскадера Терри Гранта 

преодолел ее с небольшого разбе-
га. За выполнение этого трюка F-
Pace удостоился попадания в 
Книгу рекордов Гиннесса. 

Шоу было придумано для на-
глядной демонстрации спортив-
ного характера и выдающихся ха-
рактеристик F-Pace. 

Представление новых моде-
лей — довольно тяжелое испыта-
ние. Например, глава компании 
BMW буквально на глазах тыся-
чи журналистов упал в обморок. 
Инсульт. Однако компания все-
таки преподнесла миру свои но-
винки: новый флагман 7-й серии, 
обновленный ХI и гибрида 225xe 
Active Tourer. 

В последнем используется ги-
бридная установка из 1,5-литро-
вого двигателя с тремя цилиндра-
ми и электродвигателя. Двига-
тель приводит в движение пере-
дние колеса, а электродвигатель 
— задние. То есть автомобиль мо-
жет быть как переднепривод-
ным, так и 4Х4. При этом до 100 
км/ч машина разгоняется за 6,7 
секунды и развивает максималь-
ную скорость 202 км/ч. А расход 
топлива составляет 2 литра на 
100 км пробега. 

Но основной упор производи-
тели сделали на новых малоли-
тражках, а также кроссоверах 
класса «В». То, что мало потребля-

ет топливо, но при этом действи-
тельно достойно служит в качест-
ве перевозочного средства. 

Даже Infiniti не постеснялся 
выступить в малом классе и пред-
ставил хэтчбек Q30. Это совер-
шенно новый тип премиального 
автомобиля для современного 
поколения. И первый шаг Infiniti 
в новом для компании сегменте 
компактных автомобилей. Ди-
зайнеры и инженеры даже обра-
тили свое внимание на высоту 
расположения автокресла. 531 
мм над поверхностью земли. Это 
наиболее комфортное расстоя-
ние для посадки и высадки. 

В базовой версии автомобиль 
будет оснащен бензиновый дви-
гатель 1,6 л, мощностью 154 л.с. 
Также в продаже будут и машины 
с 2-литровым двигателем мощно-
стью 208 л.с. 

В последнее время отношение 
потребителей к машинам доволь-
но сильно изменилось. Раньше це-
нилось немецкое качество и япон-
ская выносливость. Сейчас и 
немцы и японцы начинают сда-
вать, а корейцы и китайцы на-
бирать обороты. Поэтому лю-
бая автовыставка практиче-
ски наполовину забита авто-
промом из азиатских стран. 

Но вопрос о качестве и 
надежности до сих пор остается 

актуальным. По словам партнера 
агентства «Автостат» Игоря 
Моржаретто, все это субъектив-
ные мнения. В 90-х годах выбира-
лись машины, срок службы кото-
рых более 20 лет. Сейчас — доста-
точно 7-летнего срока службы. 

В Европе автомобили ходят 
3—4 года, после чего продаются. 
То есть миллионные пробеги по-
просту не востребованы. 

Поэтому автопроизводители 
сокращают издержки и не созда-
ют вечных автомобилей. Однако 
по части комфорта пассажи-
ра и водителя с марка-
ми, давно завое-
вавшими свое 

имя, ничто не может сравнить-
ся. Выбирая между BMW и KIA, 
автомобилист скорее перепла-
тит за марку и престиж, чем за 
будущее развитие корейского 
автопрома. 

Акцент

 Новому электромобилю от 
Porsche заряда батареи хва-
тит на 500 километров, если 
не выжимать из него все, на 
что он способен

Если столько гостей посетило стенд Volkswagen в первый день, то можно представить, что творилось на выставке вообще, и сколько народа посетит ее за время проведения автосалона.

ПРОЕКТ Для владельцев
автобусов введут штрафы
за нарушение правил
перевозок

Счастливый 
билетик

Сергей Куликов

ЗА НАРУШЕНИЕ правил перевозки пассажиров и грузов 
автопредприятию грозит штраф до 100 тысяч рублей. 
Предусмотрено наказание и для водителя — до 30 тысяч.

Комиссия по законопроектной деятельности прави-
тельства РФ одобрила законопроект о введении админи-
стративной ответственности за нарушение правил без-
опасности перевозок пассажиров и грузов. Документ 
опубликован на сайте кабмина.

Как отмечается в пояснительных документах, сейчас 
наблюдается тенденция увеличения ДТП с участием 
транспортных средств юрлиц и индивидуальных пред-
принимателей. При этом ряд резонансных происшест-
вий с особо тяжкими последствиями связан с автобусны-
ми перевозками, ранением и гибелью в них пассажиров, 
в том числе детей.

Зачастую в осно-
ве причин происше-
ствий лежит пресло-
вутый человеческий 
фактор. То есть ба-
нальное нарушение 
правил дорожного 
движения, недоста-
точная квалифика-
ция водителей и дол-
жностных лиц, вы-
пуск на линию неи-
справной машины и 
так далее. Кроме 
того, на ситуацию 
влияет резкое увеличение числа хозяйствующих субъек-
тов автотранспортного комплекса, рост числа автотран-
спортных средств и износ транспортной инфраструкту-
ры. «Рынок автотранспортных услуг крайне раздроблен 
на мелкие субъекты, — отмечают разработчики попра-
вок. — Большая часть перевозчиков не имеет необходи-
мой для обеспечения безопасности базы и квалифициро-
ванных специалистов. В большинстве случаев для пере-
возок пассажиров используются автобусы, находящиеся 
в эксплуатации более 7 лет. Существующая процедура 
конкурсного отбора на маршрутную сеть позволяет пе-
ревозчикам с устаревшим парком на законных основа-
ниях предоставлять услуги населению».

Более того — в 60 процентах случаев грузовой тран-
спорт находится в «сером» сегменте рынка и, как следст-
вие, не соблюдает установленных норм обеспечения без-
опасности перевозок. Все это ведет к снижению уровня 
безопасности на автомобильном транспорте. 

Старший научный сотрудник Института исследова-
ний транспортных проблем мегаполисов НИУ «Высшая 
школа экономики» Екатерина Решетова согласна, что 
меры административного воздействия необходимы. Но 
параллельно надо продолжать и другие шаги. «Систему 
изначально необходимо выстроить довольно жестко, на-
чиная  с автошкол, — полагает Решетова. — А затем приу-
чить водителей, что права нужно сначала сложно полу-
чить, но затем можно легко потерять». Кроме того, по ее 
мнению, необходимо приучение к тому факту, что все во-
дители равны на дороге. Причем без всяких скидок на 
спецпропуска, «блатные» номера и так далее. И второе 
условие — формирование корпуса офицеров дорожной 
полиции, которые будут соблюдать равенство участни-
ков дорожного движения, невзирая на статус водителя.

В большинстве слу-
чаев для перевозок 
пассажиров исполь-
зуют автобусы, кото-
рые эксплуатируют 
уже более 7 лет 

Извещение
Организационный комитет по созданию Политической партии с предпо-

лагаемым наименованием Политическая партия «Свобода и Народовла-
стие» (сокращенно ПСН) сообщает, что учредительный Съезд Политиче-
ской партии «Свобода и Народовластие» проводится 18 октября 2015 года в 
г. Москве, Зеленый проспект, д. 13. Регистрация с 10.00 часов. Телефон: 
89161171712. Почта: 77-00001@mail.ru.
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Mercedes-Benz Concept IAA — немцы говорят, что это чемпион по аэроди-
намике. Коэффициент лобового сопротивления 0,19.

Фото и видео с открытия 
автосалона смотрите на 
сайте
www.rg.ru/art/1164672
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Этот суперкар 
Bugatti разраба-

тывала для компью-
терной игры, но вопло-

тила в реальности. 

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Российские спасатели показали
9 новинок техники 

МЧС на роликах

Тимофей Борисов

«СИНЯЯ ПТИЦА» — это не толь-
ко сказка. Былью ее сделали 
конструкторы МЧС, назвав так 
новый поисково-спасательный 
комплекс. Его, а также другие 
технические новинки проде-
монстрировали иностранным 
коллегам российские спасате-
ли в Ногинском центре. Пре-
зентацию провели в рамках 
Международного форума по-
жарных и спасателей. Зрителям 
продемонстрировали иннова-
ционные технологии в области 
организации пожаротушения, 
проведения поисковых и ава-
рийно-спасательных работ, 
оказания первой помощи по-
страдавшим. Всего— более 20 
новых элементов мероприятий 
по ликвидации последствий 
ЧС, среди которых десантиро-
вание аэромобильной группи-

ровки на парашютах и при по-
мощи спусковых роликовых 
устройств. Впервые были пред-
ставлены 9 новых образцов тех-
ники, еще не поставленной на 
вооружение: малогабаритный 
генератор инертных газов, 
предназначенный для тушения 
в туннелях и замкнутых объе-
мах, установка для подачи мел-
кодисперсной воды, способная 
тушить возгорания на расстоя-
нии до 150 метров, амфибий-
ная гусеничная платформа. 
Кроме абсолютных новинок 
иностранцам продемонстриро-
вали недавно вставшие на воо-
ружение МЧС России образцы 
— землеройную машину для ра-
бот на лесоторфяных пожарах, 
гусеничный транспортер, тя-
желый механизированный 
мост, подъемный кран на пнев-
моходу «Сокол» грузоподъем-
ностью 50 тонн.

КОШЕЛЕК Решение 
об индексации пенсий
примут в октябре

Пойдут в рост

Марина Гусенко

СУДЬБА индексации пенсий решится в начале октября. 
Пока правительство рассматривает разные варианты ее 
повышения. В том числе — за счет пролонгации «замороз-
ки» ее накопительной части еще на год. 

Об этом сказала вице-премьер Ольга Голодец журна-
листам после заседания Российской трехсторонней ко-
миссии по регулированию социально-трудовых отноше-
ний (РТК). По ее словам, полная индексация пенсий (на 
уровень реальной инфляции) равна сумме накопитель-
ной — 350 миллиардов рублей.  

Обсуждались на 
заседании и другие 
законопроекты. Сре-
ди них — поправки в 
закон о страховых 
взносах. 

По нему государ-
ственные небюджет-
ные фонды (пенси-
онный и социально-
го страхования) бу-
дут наделены полно-
мочиями по прове-
дению внеплановых 
проверок предприя-

тий, на которых Роструд выявил факты нелегальной за-
нятости работников, сокрытия оплаты труда и других 
нарушений, приводящих к снижению объема собирае-
мых страховых взносов. Сейчас фонды имеют право про-
водить совместные выездные проверки не чаще одного 
раза в три года. А внеплановую проверку можно прове-
сти только в случае реорганизации или ликвидации 
предприятия. По словам замминистра труда и социаль-
ной защиты Андрея Пудова, принятие законопроекта бу-
дет способствовать  сокращению нелегальной занятости 
и официально неучтенной зарплаты, а также — повыше-
нию доходов фондов. 

Также на РТК обсуждалась новая методика исчисле-
ния средней зарплаты в регионах. Если сейчас учитыва-
ется  в основном плата людей, работающих на крупных и 
средних предприятиях, то по новой методике будут счи-
тать трудовые доходы работающих у индивидуальных 
предпринимателей в частном и неформальном секторах, 
а это значит, что показатель средней зарплаты понизит-
ся. Стороны не поддержали эту инициативу.  

Индексация пенсий 
на уровень инфля-
ции в 2016 году 
равна сумме нако-
пительной — 350 
миллиардов рублей
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12 апостолов права 
Цель нового закона в 
том и состоит, чтобы 
минимизировать все 

эти конфликты, создать такие 
правовые условия, когда наслед-
ники могут цивилизованно раз-
решить противоречия и обиды, 
обо всем договориться полюбов-
но, в том числе, что называется, 
еще на берегу.

Имеется в виду, что потенциаль-
ный наследодатель может при 
жизни определить, что кому до-
станется после его ухода? Так и 
делается теперь: он садится и пи-
шет завещание…
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Это правиль-
но, но зачастую кто-то считает 
себя обойденным, другой забыт, 
начинаются тяжбы, попытки 
оспорить. Сейчас у нас доброт-
ное наследственное право, очень 
современное. Но это не значит, 
что его не нужно развивать. На-
пример, существует такая фор-
ма, как совместное завещание, 
когда супруги могут по поводу 
совместно нажитого имущества 
договориться, что кому будет пе-
реходить после смерти одного, 
кто первый умрет, или если уйдут 
вместе — случается и такое. И уже 
нет этой ужасной темы — раздел, 
что возникает при разводе, а при 
смерти она еще ужаснее, потому 
что нет второго человека и неко-
му сказать, что он хотел. И раздел 
происходит при участии только 
одного человека, как правило, 
конфликтно. Но у супругов об-
щее имущество, оно нераздель-
ное и они сегодня не могут забла-
говременно договориться, как с 
ним поступать. Мы предлагаем 
соответствующие правила.

Как говорил один литературный 
персонаж, жизнь — штука слож-
ная, бывает и второй брак, и тре-
тий, и куча наследников, как 
всех ублажить?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Закон дает 
возможность при жизни догово-
риться, что кому переходит. Ска-
жем, семья за столом, в полном 
составе, и глава говорит: тебе, 
Петя, я отдаю вот этот бизнес, но 
ты с помощью этих денег содер-
жишь библиотеку, музей и обес-
печиваешь тетю Клаву. Ты, Васи-
лий, забираешь мельницу, тебе, 
Маша, остается квартира, но ты 
заботишься и о племяннике — 
либо пусть с тобой живет, либо ты 
предоставишь ему жилье. Иными 
словами, все заранее обговарива-
ется и подписывается наследст-
венный договор. Самое проблем-
ное время — это период между 
смертью и вступлением в наслед-
ство,  шестимесячный срок. 
Именно тогда имущество раста-
скивается, бизнес разваливают. А 
здесь сразу все совершается, и не 
возникает скандалов при вскры-
тии завещания. Договор подпи-
сывается при жизни, а вступает в 
силу после смерти наследодателя.

Случается, пожилые люди еще в 
добром здравии все передают де-
тям и внукам, а потом оказыва-
ются, как король Лир, в положе-
нии, что некуда и голову прикло-
нить. Старушка одна осталась, ее 
тут же и выставили за порог.
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Это и сейчас 
так может случиться. Такая ситу-
ация возникает особенно часто у 
старых людей, есть огромное ко-

личество случаев, когда дарят 
свою квартиру. Но это договор 
дарения, а не наследство. Почему 
дарят заранее? Опасаются, что 
близким придется долго и мутор-
но ходить по инстанциям, офор-
мляя наследство, да еще ждать 
полгода, а там мало ли что слу-
чится. Вот как раз наследствен-
ный договор такие вопросы сни-
мает. Все решено заранее, и ста-
рикам, владельцам можно спо-
койно жить, не опасаясь за дни 
своей поздней осени. 

Наряду с коммуналками и садо-
выми домиками есть немало лю-
дей, владеющих масштабным 
бизнесом. Почему-то эти люди 
все больше смотрят за бугор, как 
бы там оформить свои богатства. 
Но, как говорят умники, у гроба 
карманов нет, все останется, так 
чего боятся?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Отчасти мы 
сами толкаем их в офшоры, пото-
му что у нас не были узаконены 
так называемые трасты, которые 
есть в большинстве зарубежных 
стран. Это форма, когда учрежда-
ется фонд, который управляет 
бизнесом при жизни владельца и 
продолжает управлять после его 
смерти. А как управлять — все 
можно расписать заранее. Напри-
мер, что после смерти владельца 
фондом управляет такой-то чело-
век, а если с ним что-то случает-
ся, то управление переходит к то-
му-то, голосовать на собраниях 
нужно так-то и так-то… И распи-
сывается очень подробно.

При этом наследники подписы-
ваются, что они уже не вправе 
менять управление?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Нет, они ни-
чего не подписывают. Подписы-
вает только учредитель фонда, и 
говорит: я создаю фонд, и он бу-
дет действовать, в том числе по-
сле моей смерти. И прописывает 
условия, скажем, управлять ак-
циями такого-то завода нужно 
так-то, выгодоприобретатель — 
сын или сноха, или тот, кого опре-
деляет сам владелец. Есть много 
таких фондов, они создаются, во-
первых, для управления бизне-
сом, во-вторых — для благотвори-
тельной деятельности.

Такой фонд оказывается как бы 
неподконтрольным реальным 
владельцам имущества и состоя-
ния. А если во главе фонда ока-
жется человек, не способный 
умело руководить бизнесом, он 
все богатства пустит по ветру?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Бизнесмен 
как раз и расписывает, кто явля-
ется выгодоприобретателем, ре-
альным получателем средств. Он 
же сам определяет, кому доверя-
ет руководить фондом, кто будет 
следующим на этом посту. Либо 
может указать, какие критерии 
должны быть при отборе на руко-
водство. Многие фонды, допу-
стим, Нобелевский фонд или 
фонды Форда действуют уже бо-
лее ста лет и вполне успешно. В 
фонде есть попечительский со-
вет, который очень внимательно 
смотрит, как выполняются чет-
кие инструкции, составленные 
владельцем бизнеса. 

Трасты и фонды — игрушки для 
большого бизнеса. У обычных 
людей совсем иные хлопоты, 

связанные с наследст-
вом. И прежде всего — 
беготня по инстанци-
ям…
П А В Е Л  К Р А Ш Е Н И Н Н И К О В : 
Ч т о б ы  п р о ц е д у р ы 
были полегче для гра-
ждан, мы предлагаем 
заменить свидетельст-
во о праве на наследство 
на свидетельство о на-
следовании. В чем здесь 
суть?

Н а  с е г о д н я ш н и й 
день, чтобы получить 
свидетельство о праве на 
наследство, нужно уз-
нать, какое имущество 
принадлежало наследода-
телю, а оно может нахо-
диться не только в разных 
регионах, но и за 
пределами стра-
ны. То есть на-
следники долж-
ны собрать уйму 
бумаг — в банках, 
в реестре держа-
теля ценных бу-
маг, в Росреестре, 
еще много где. 
Затем нужно все 
это имущество 
оценить, а оценка к 
тому же стоит денег. 
Со всеми этими бума-
гами человек идет к но-
тариусу, который выпол-
няет две функции. Пер-
вая — он смотрит, над-
лежащий наследник 
или нет. Вторая — 
проверяет, какое 
имущество под-
лежит насле-
дованию. И 
на базе этого 
выдает сви-
детельство 
о праве на 
наследст-
во. Но это 

ущербно, потому что наследник 
не всегда может знать все об иму-
ществе. Кредиты, как правило, не 
указываются, хотя наследуется 
как актив, так и пассив и одна-
жды могут всплыть претензии 
кредиторов или выяснится, что у 
наследодателя была еще лодка и 
стоянка на водоеме. Опять при-
дется идти по тому же кругу.

Но есть европейский опыт, ко-
торый мы предлагаем перенять. 
Там смотрят только на наследни-
ка — надлежащий ли он, не самоз-
ванец ли. И смотрят, какая у него 
доля. На основании этого пишут: 
гражданин Петров Петр Петро-
вич является наследником одной 
второй доли наследства. И все. 
Если наследников двое, у каждо-
го одна вторая доля, они пишут 
договор и вступают в наследство. 
Если выявится, что умерший 
взял кредиты, делят долг,  найдет-
ся еще имущество — тоже…

Внешне выглядит простенько — 
смена похожих названий доку-
мента, а по сути — революцион-
ная перемена?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Мы не делаем 
революций, а усовершенствуем 
то, что есть. Я сейчас пишу книж-
ку как раз про наследственное 
право и нашел древнее выраже-
ние по поводу наследства: мер-
твые открывают глаза живому. 
Человек уходит, а с точки зрения 
гражданского оборота, имущест-
ва он все отдает наследнику и как 
бы говорит, пускай по закону все 
идет, как там указано, или может 
сказать: нет, я хочу этому боль-
ше, этому меньше, этому вообще 
ничего не давать... Его право, 
можно так, можно этак. 

Еще одна горячая тема — смер-
тная казнь. Нынешним летом, 
когда случилась череда жесто-
ких убийств, в том числе целой 

семьи с малолетними детьми в 
Нижнем Новгороде, зазвучали 
не просто голоса, а требования 
вернуть смертную казнь, отме-
нив мораторий на нее. Как вы от-
носитесь к таким настроениям?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: У нас перио-
дически вспыхивает ажиотаж 
вокруг применения смертной 
казни к этим негодяям, мерзав-
цам, лишающим жизни других 
людей. Особенно когда убивают 
детей, устраивают публичные 
расстрелы. Но, во-первых, нам 
надо просто определиться: смер-
тная казнь — это что, жертвопри-
ношение или судебное наказа-
ние? Если жертвоприношение, 
то тогда мы сообща выбираем 
жертву, а государство ее убивает, 
выступает инструментом мще-
ния. С точки зрения пиара эф-
фективно — на какое-то время 
значительная часть народа успо-
каивается, люди говорят: ну вот, 
видите, все-таки расстреляли. Но 
это лишь одна сторона медали — 
принцип жестокости наказания. 
А есть еще и другая — более слож-
ный принцип неотвратимости 
наказания. Он важнее и гораздо 
тяжелее — все это надо раскрыть, 
трудная работа, а пиара никако-
го, одни упреки: «долго!», «мяг-
ко!» и т. д. Хотя с точки зрения 
влияния на криминогенную об-

становку смертная казнь никак 
не влияет. Со Средних веков из-
вестно, что самое большое коли-
чество карманных краж было на 
площадях, когда кого-то казни-
ли. При этом количество судеб-
ных ошибок как в России, так и в 
других странах достаточно боль-
шое. Совсем недавно стал изве-
стен случай: в США человек от-
сидел 25 лет за убийство, которо-
го не совершал, лишь современ-
ные достижения науки позволи-
ли доказать это. А если бы казни-
ли? Назад не вернешь… В нашем 
законе есть очень тяжелое нака-
зание, по сути, почти та же мера 
— пожизненное заключение. Не-
которые отбывающие его сами 
говорят, что предпочли бы пулю. 
Но те люди, которые там, не дай 
бог, оказались вследствие ошиб-
ки, у них все-таки есть шанс.

А разве справедливо, изувер уби-
вает одного, другого и очевидно, 
что это не ошибка, а ему назна-
чают срок как за кражу мешка 
картошки?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Легче всего 
сказать, что надо вернуть смер-
тную казнь, ужесточить кару за 
убийства, особенно серийные. 
Так говорят даже правоохраните-
ли. Но никто почему-то не гово-
рит, что сами и тут прохлопали, и 

там прохлопали, все общество 
прохлопало. В том же Нижнем 
Новгороде все соседи знали о 
скандалах в доме, женщина не 
раз ходила в полицию с жало-
бами на мужа-садиста и что? 
Дождались, пока он истребил 
всю семью. Казнить одного из 
десяти преступников легче, чем 

поймать и раскрыть все десять 
преступлений. Если убийство до-
казано, убийца должен быть су-
рово покаран, если же он невме-
няемый, его надо лечить и изоли-
ровать от общества.

Однажды наш известный ака-
демик Дмит-

рий 

Лихачев привел мне такой при-
мер. Когда его в годы репрессий 
сослали на Соловки, он сидел в 
камере с палачом, который пре-
жде приводил в исполнение 
смертную казнь. Его выгнали с 
работы, но у него уже была пато-
логия, он не мог не убивать. И на-
чал убивать, потому что это ста-
ло, по его словам, потребностью. 
За убийства и был осужден.

Говорят, наследственное право 
вытекало именно из смертной 
казни, точнее, из кровной мести. 
Исторически это так?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Почти так, 
просто они шли параллельно и по 
мере того, как отмирала кровная 
месть, развивалось наследствен-
ное право. Тогда много было вся-
ких процессов, на них позитивно 
влияла православная церковь, 
связи и торговля с другими стра-
нами. Скажем, на Руси большую 
роль сыграл договор князя 
Олега с греками, князь обя-

зался применять норму на-
следственного права вна-

чале по отношению к 
тем, кто работал с 

греками, а потом все 
это расширялось и 

во внутренних 
отношениях . 

Но это другой 
в о п р о с , 

истори-
ческий.

Павел Крашенинников вернул нам великие имена, напрочь забытые историей, и в этом одно 
из достоинств его новой книги, — сказал на презентации известный адвокат Генри Резник.

Акцент

 Самое проблемное время — 
шестимесячный срок. Именно 
тогда имущество растаскива-
ется, бизнес разваливают 
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Ваша новая книга, которую вы сегод-
ня презентовали в редакции, как раз 
историческая. «12 апостолов права» 
— это двенадцать глав, посвященных, 
как гласит рубрика, юристам, «изме-
нившим право, государство и обще-
ство»? 
Павел Крашенинников | По структу-

ре это 12 очерков о наиболее выдаю-

щихся юристах России плюс вступи-

тельная глава, эпилог и таблица «Шка-

ла времени». Каждый очерк можно чи-

тать отдельно, и он будет читаться как 

отдельное произведение. Можно чи-

тать все, но тогда это будет как раз 

произведение, связанное со станов-

лением, охранением и изменением 

нашего права за 200 лет.

Обращает на себя внимание, что каж-
дый очерк открывается эпиграфом, 
придающим некую внутреннюю то-
нальность рассказу. Скажем, всту-
пление предваряет философское из-
речение поэта Иосифа Бродского: 
«Настоящему, чтобы обернуться бу-
дущим, требуется вчера».
Павел Крашенинников | Глубокая и 

верная мысль о единстве времен, не-

разрывности истории. Плюс ко всему 

я отважился и дал каждому из авторов 

прозвище. Там есть «Моцарт права 

Шершеневич», «Предтеча Гавриил Де-

ржавин», «Посол из будущего граф 

Сперанский», «Романтик права Сер-

гей Алексеев». И всему этому есть 

объяснение.

Эпиграфы тоже со смыслом, я стара-

тельно подбирал каждый из них. Все 

связаны с очерками. Плюс в конце я 

дал шкалу времени.

Да, это схема, в которую все герои ва-
ших очерков вошли хронологически, 
с 1750 по 2000 год. Какой смысл вы 
вложили в этот калейдоскоп?
Павел Крашенинников | Шкала вре-

мени показывает, что каждый знал 

предыдущего и каждый знал последу-

ющего. Поэтому связующая нить вре-

мени проходит и через них, и через 

нас, ведь мы — их наследники. Факти-

чески, несмотря на двухсотлетний 

разброс, все были современниками 

друг друга. Исключение составляет 

кровавый период революции и Гра-

жданской войны. А так они все друг 

друга знали, хотя у всех были разные 

отношения. Допустим, Державин был 

с Кочубеем не в очень большой друж-

бе, а Сперанский был, как известно, 

секретарем Кочубея. Но тем не менее 

они друг с другом тесно общались. По-

этому в книге есть императоры, начи-

ная с Петра Великого и заканчивая 

современными руководителями госу-

дарства, и все здесь вот так перемеша-

но. Есть много слов о Пушкине и дру-

гих людях, составляющих гордость 

державы.

НОВАЯ КНИГА

1

Фото и видео смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1164705

Необходимое условие правового государства — органы управления 
 должны избираться на альтернативной основе, считает Гасан Мирзоев.

По мнению советника президента Вениамина Яковлева, 
книга послужит правовому просвещению наших сограждан.

Министр юстиции, ныне законотворец, предстал в новом 
качестве — блестящего писателя, отметил Сергей Степашин.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

Книга — это 12 очерков о выдающихся юристах России, изменивших право, 
государство и общество — так представил свой труд автор.
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СУД

Прокуратура 
настаивает 
на запрете 
организации 
«Русские» 

ЗАКРОЮТ 
ДВИЖЕНИЕ 

Иван Петров

МОСГОРСУД вчера начал рас-
смотрение иска прокуратуры о 
признании экстремистским и за-
прете на деятельность в России 
«этнополитического объедине-
ния «Русские». Это национали-
стическое движение, напомним, 
возглавляет Дмитрий Демуш-
кин.                                                            Пред-
ставитель прокуратуры попро-
сил признать движение экстре-
мистским, сославшись на ре-
зультаты психолого-лингвисти-
ческой экспертизы, которой 
подвергся манифест организа-
ции. «Исследованием установле-
ны признаки экстремизма — при-
зыв к борьбе за создание собст-
венного национального государ-
ства, при этом одобряются все 
способы борьбы», — указал про-
курор. 

Представитель ФСБ поддер-
жал в суде требования прокура-
туры. Однако судья принял ре-
шение перенести судебное засе-
дание на 2 октября. Так как пред-
ставители ответчиков не успели 
ознакомиться с материалами 
дела, а второй лидер «Русских» 
Александр Белов (Поткин) полу-
чил извещение о судебном засе-
дании только накануне. В следу-
ющем заседании он примет учас-
тие по видео-конференц-связи 
из СИЗО, куда он помещен по об-
винению в легализации средств, 
похищенных у казахстанского 
БТА-банка.

Напомним, Демушкин сейчас 
также находится под арестом, 
только под административным. 
Он отбывает 15 суток за публи-
кацию в соцсетях картинок с 
символикой запрещенных орга-
низаций. 

Отметим, что в связи c обра-
щением в суд прокуратура прио-
становила права объединения 
«Русские». Им запрещены  со-
брания и массовые акции, учас-
тие в выборах и референдумах.

РЕШЕНИЕ

Суд арестовал 
квартиры
и гараж 
сенатора

ПОД 
КОЛПАКОМ

Владимир Полетаев

ВЧЕРА Басманный суд Москвы 
арестовал недвижимость обви-
няемого во взяточничестве сена-
тора от Челябинской области 
Константина Цыбко.

В постановлении суда записа-
но, что арест наложен не только 
на его квартиру в Богословском 
переулке столицы, но и на гараж, 
который находится в Малом Па-
триаршем переулке.

Суд посчитал необходимым, 
также по ходатайству следствия, 
запретить распоряжаться еще 
одной квартирой, которая фор-
мально принадлежит родителям 
Цыбко. 

Следствие считает, что полу-
ченные в качестве взятки денеж-
ные средства Цыбко перечислил 
со своего счета на счет своей ма-
тери, а она купила квартиру. В 
пресс-службе суда корреспонден-
ту «РГ» сообщили, что допрошен-
ные в качестве свидетелей роди-
тели сенатора отказались дать по-
казания по обстоятельствам при-
обретения имеющихся в их рас-
поряжении квартиры и другого 
имущества, воспользовавшись 
статьей 51 Конституции РФ.

 Сам обвиняемый в суде вчера 
заявил, что не владеет счетом в 
банке, с которого, по данным 
следствия, на незаконно полу-
ченные средства были куплены 
две квартиры и гараж.

По версии следствия, с ноя-
бря 2011 года по февраль 2012 
года Цыбко получил от местного 
жителя около 18 миллионов ру-
блей за помощь в назначении его 
на должность главы администра-
ции Озерского городского окру-
га Челябинской области. 

Кроме того, по данным след-
ствия, Цыбко взял у предприни-
мателя Олега Лакницкого не ме-
нее 10 миллионов рублей за по-
кровительство его вполне закон-
ному бизнесу. 

Сенатор по решению Совета 
Федерации  впоследствии был 
лишен неприкосновенности.

Видеосюжет на сайте
www.rg.ru/art/1119960

Проект Разработан новый порядок конвоирования заключенных

Доставят 
в лучшем виде
Владислав Куликов

М
и н и с т е р с т в о 
юстиции России 
вынесло на обще-
ст в е н н о е  о б су-
ждение проект до-

кумента, прописывающего по-
рядок конвоирования заключен-
ных — и осужденных, и аресто-
ванных. Конвою запретят заби-
вать людьми камеры  специаль-
ного транспорта сверх меры, а в 
пути по железной дороге заклю-
ченных будут обязаны обеспе-
чивать кипятком. Суд лишил лю-
дей свободы, но не чая и горячей 
пищи.

Когда в былые годы говорили 
про дальнюю дорогу, каждый 
представлял сибирские холода и 
вагоны-теплушки. Сегодня доро-
ги уже не те, да и вагоны стали по-
лучше. Тюремное ведомство ре-
гулярно обновляет технику, пос-
тоянно докладывая о тех или 
иных новшествах: кондиционе-
ры, биотуалеты, электронный 
контроль. Но крайне важно, что-

бы конвой был не только надеж-
ным, но и не лютым. Потому что, 
хотя человек, идущий по этапу, и 
искупает свои грехи, неприятно-
стей ему и так хватает. Так что ус-
ловия в пути должны быть циви-
лизованными, соответствующи-
ми нормам.

Согласно проекту минюста 
при конвоировании свыше 6 ча-
сов заключенные обеспечивают-
ся в дорогу индивидуальным ра-
ционом питания. Голодных в 
пути быть не должно. Питьевой 
водой заключенные обеспечива-
ются караулом по потребности.

Мягче должны быть условия к 
беременными женщинам и ма-
мам с младенцами на руках. Им 
разрешат готовить питание и по-
догревать молоко или чай для де-
тей них  на кухне караула.  Также 
прописывается такая важная бы-
товая деталь, что при конвоиро-
вании по железнодорожным мар-
шрутам заключенные обеспечи-
ваются горячей водой для приго-
товления чая и обеденных блюд 
согласно способу применения. 
Порядок выдачи горячей воды 
обеспечивается караулом по по-
требности. 

Понятно, что выдавать воду 
будут с соблюдением мер безопа-

сности. Конвой обязан быть осто-
рожным.

Забивать, как говорится, под 
завязку тюремный транспорт 
нельзя. В большие камеры специ-
альных вагонов разрешено поме-
щать до 10 человек, в малые — до 5 
человек.

При размещении в камерах 
спецвагона беременных женщин 
или женщин с маленькими деть-
ми нормы уменьшаются. Напри-
мер, в малой камере спецвагона 
разрешат держать не больше 
двух арестанток.

Особо указывается, что чи-
сленность заключенных, перево-
зимых в транспортных средст-
вах, не должна превышать нор-
мы, установленной для данного 
транспортного средства техни-
ческими характеристиками. Как 
бы ни хотелось гражданину на-
чальнику отправить больше лю-
дей по этапу, лишних машина на 
борт не возьмет.

Интересный момент: заклю-
ченных перевозят не только по 
железным дорогам или на авто-

мобилях. Иногда человека в на-
ручниках можно встретить и на 
борту обычного гражданского 
самолета. Естественно, такой че-
ловек будет с охраной.

Иногда невольных пассажи-
ров может быть даже несколько. 
В проекте указано, что на один 
рейс (когда на борту есть и гра-
жданские пассажиры) можно 
брать не более 10 заключенных. 

Впрочем, иногда тюремное ве-
домство может брать в аренду са-
молеты и вертолеты. Особенно 
это актуально для Сибири и 
Дальнего Востока. Расстояния 
там большие, а железные дороги 
проложены не везде. Впрочем, и 
обычные тоже иногда не доходят 
до пункта назначения, такие там 
места. Добраться можно только 
по воде или воздуху. Иногда — 
только по воздуху. Но и там по-
рой сидят люди.

Что же касается тюремного 
транспорта, то, как не раз заявля-
ли в Федеральной службе испол-
нения наказаний, новые автомо-
били и спецвагоны отвечают 
всем современным требованиям 
безопасности и экологичности и 
обеспечивают комфортные усло-
вия передвижения. Например, 
многие автомобили оборудова-

ны биотуалетами, улучшенной 
системой отопления, камерами 
видеонаблюдения и системой 
ГЛОНАСС. Последняя позволяет 
отслеживать передвижения ма-
шины.

Кстати, по данным на 1 сентя-
бря, в учреждениях уголовно-ис-
полнительной системы содержа-
лось 644 тысячи 696 человек. В 
том числе в следственных изоля-
торах и помещениях, функцио-
нирующих в режиме следствен-
ных изоляторов при колониях со-
держится более 116 тысяч чело-
век. В целом численность заклю-
ченных с начала года сократи-
лась почти на 27 тысяч человек. 

Акцент

 Если путь займет больше 
шести часов, заключенному 
выдадут на руки индивиду-
альный рацион питания

ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ Полицейские 
быстро вычислили парня, 
напавшего на пенсионерку

Нашли по приметам

Наталья Козлова

ВЧЕРА суд в Сызрани продлил 
бывшему спортсмену Виталию 
Кондратенко срок содержания 
под стражей еще на 72 часа.  Из-
вестен всей стране этот гражда-
нин стал после того, как с разма-
ха и беспричинно ударил пенсио-
нерку в супермаркете.  

Следователи настаивали на 
его аресте, но судья попросил со-
брать больше улик. Пока главной 
уликой в деле является запись ка-
меры наблюдения. Она-то вско-
лыхнула общественность. 

Когда поднялся шум, то оказа-
лось, что в полицию же обрати-
лась эта пенсионерка. По ее сло-
вам, неизвестный мужчина, сто-
явший перед ней на кассе, неожи-
данно ударил ее кулаком в лицо. 
Она упала. После этого молодой 
человек спокойно вышел из по-
мещения магазина.

— В этот же день место проис-
шествия было осмотрено поли-
цейскими. Они опросили продав-
ца-кассира, который подтвердил 
заявление пострадавшей, уста-
новили и опросили покупателя, 
находившегося в момент инци-
дента в зоне кассы, изъяли запи-
си камер видеонаблюдения, — 
рассказал  корреспонденту «РГ» 
начальник ГУ МВД России по Са-
марской области Сергей Соло-
довников. — Продавец-кассир со-
общил, что этот мужчина иногда 
заходит в магазин. Из чего поли-
цейские предположили, что гра-
жданин может жить где-то рядом 

с магазином. Начали опрашивать 
местных жителей. Так полицей-
ские вычислили, что к соверше-
нию преступления может быть 
причастен местный житель 1981 
года рождения, ранее не судимый 
и увлекающийся единоборства-
ми. 13 сентября он был задержан 
инспекторами ГИБДД и достав-
лен в МУ МВД России «Сызран-
ское». Потерпевшая пенсионер-
ка прошла судебно-медицинское 
освидетельствование. Уголовное 
дело возбудили по ч. 2 ст. 115 УК 
РФ «Умышленное причинение 
легкого вреда здоровью, совер-
шенного из хулиганских побу-
ждений». 

Пока о фигуранте известно 
немного. Он — бывший спор-
тсмен. Как рассказали корре-
спонденту «РГ» в пресс-службе 
Самарской полиции, на допросе 
он пояснил, что страдает от про-
валов в памяти и вспышек агрес-
сии и якобы вообще не помнит 
этого инцидента. 

При этом известно, что на уче-
те у специалистов он никогда не 
состоял. Правда, вчера якобы на 
допросе про тот удар вдруг 
вспомнил. 

Кондратенко задержали в 
подъезде собственного дома. Кста-
ти, во время обыска оперативни-
ки нашли в его квартире награды 
за победы в соревнованиях по ру-
копашному бою и нунчаки. Так 
что удар у него был поставлен.

Версию Кондратенко о про-
блемах со здоровьем вскоре про-
верят врачи.

СУД В Чечне начался 
процесс над членами 
УНА—УНСО

Бандитам 
припомнили 
старое 

Наталья Козлова

ВЧЕРА в Верховном суде Чеченской Республики нача-
лись первые судебные слушания по делу участников бан-
ды, состоящей из членов националистической организа-
ции «Украинская национальная ассамблея — Украинская 
народная самооборона» (УНА—УНСО). 

На скамье подсудимых — граждане Украины Николай 
Карпюк и Станислав Клых. Они обвиняются по самым 
тяжким статьям нашего Уголовного кодекса — руководст-
во и участие в банде и убийстве людей.

Как рассказал корреспонденту «РГ» официальный 
представитель СК Владимир Маркин, по версии следст-
вия, в начале 1990-х годов на Украине была создана вое-
низированная организация праворадикального толка 
УНА—УНСО. Одной из ее задач стало «оказание противо-
действия российским властям в любой форме и уничто-
жение граждан Российской Федерации русской нацио-
нальности». В УНА—УНСО  вступили Николай Карпюк, 
Станислав Клых, 
Александр Малофе-
ев, Александр Му-
зычко и другие лица.

В декабре 1994 
года на Украине Кар-
пюк, Музычко и дру-
гие стали создавать  
вооруженные груп-
пы радикально на-
строенных членов 
УНА—УНСО для уча-
стия в вооруженном 
конфликте на сторо-
не боевиков. Карпюк 
вместе с Дмитрием Корчинским и другими руководите-
лями и членами УНА—УНСО позже приехали в Чечню во-
евать вместе с другими бандитами под руководством Ас-
лана Масхадова, Шамиля Басаева. 

Маркин рассказывает, что, выполняя приказы руко-
водителей банды, Карпюк совместно с Музычко возгла-
вили банду под названием «Викинг», в которую также 
вошли участники УНА—УНСО Дмитрий Ярош, Юрий 
Долженко, Александр Малофеев, Станислав Клых и дру-
гие лица. Только с декабря 1994 по январь 1995 года Кар-
пюк, Клых, Малофеев неоднократно принимали участие 
в боестолкновениях с военнослужащими Вооруженных 
сил РФ на территории президентского дворца, площади 
Минутка и вокзала города Грозного. За это время они 
убили не менее 30 военнослужащих.

— После того как все банды были разгромлены, эти 
так называемые «вояки» вернулись к себе на родину — 
на Украину и долгое время отсиживались. Видимо, по-
теряв бдительность, в прошлом году они въехали на 
территорию России, забыв, наверное, что у нас дейст-
вует принцип «никто не забыт, ничто не забыто». Наши 
спецслужбы сработали очень профессионально, задер-
жав их и передав в руки следователей, — рассказывает 
Маркин. 

Ранее в отношении участника банды «Викинг» — гра-
жданина Украины Александра Малофеева уголовное 
дело было выделено в отдельное производство в связи с 
заключением им досудебного соглашения о сотрудниче-
стве.

ПРОЦЕСС Приговор банкиру 
проверяет Мосгорсуд 

Украли 
и спрятали

Владимир Федосенко

МОСГОРСУД вчера приступил к проверке законности 
приговора экс-председателю правления Мособлбанка 
Виктору Янину. Экс-глава банка был осужден на 6 лет за-
ключения за мошенничество в особо крупном размере 
по приговору Измайловского районного суда столицы в 
июне нынешнего года. Кроме того, на него был наложен 
штраф в 800 тысяч рублей. Суд обязал его возместить 
ущерб Мособлбанку в полном объеме — 578 миллионов 
рублей.

Суд первой инстанции установил, что под руководст-
вом Янина фальсифицировались договора банковских 
вкладов физических лиц. Таким образом, он похитил у 
банка почти 600 миллионов рублей. 

Следствие и суд установили, что привлекаемые сред-
ства граждан не отражались в балансе, и банку удалось 
таким образом скрыть около 76 миллиардов рублей.

 Фиктивное сня-
тие наличных было 
далеко не самым 
креативным спосо-
бом прятать от ЦБ 
вклады. Каждую 
ночь специальная 
программа автома-
тически расторгала 
договоры якобы по 
желанию клиентов 
Мособлбанка, а по-
том заключал новые 
— на инвестиции в 
ценные бумаги. 

Средства уходили в неизвестном направлении. Экспер-
ты сходятся во мнении, что менеджеры банка вели двой-
ную бухгалтерию. Поэтому о легальности такой компью-
терной программы говорить трудно, если реальных опе-
раций на самом деле не было. Расторжение вклада и со-
вершение иной сделки симулировалось компьютером. 
Отношения между банком и физлицом с юридической 
точки зрения по-прежнему являлись отношениями по 
договору вклада. 

Таким образом, с помощью программы банк пред-
ставлял в ЦБР недостоверные сведения, чтобы наруше-
ние предписания не было очевидным для регулятора. А в 
конечном итоге пострадали вкладчики.

Из дела Янина было выделено еще одно уголовное 
дело. Его фигурантами стали основатель банка Анджей 
Мальчевский, его сын, экс- президент банковского хол-
динга Александр Мальчевский, бывший первый замести-
тель председателя правления Мособлбанка Дмитрий Ва-
сильев и бывший заместитель председателя правления 
банка Юлия Зедина. Следствие считает, что все они при-
частны к хищению 70 миллиардов рублей. Двое из них 
находятся под стражей, двое в бегах.

Карпюк с Музычко 
возглавили банду 
под названием 
«Викинг», куда 
вошли Дмитрий 
Ярош и другие

Каждую ночь, 
якобы по желанию 
клиентов, специаль-
ная программа 
автоматически рас-
торгала договоры 

Новые правила призваны сделать конвой не таким злым, как бывало, но таким же надежным.
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ЗДОРОВЬЕ  В Москве бесплатно привиты от гриппа
первые 100 тысяч человек

Вирус на пороге 
Александр Мелешенко

В 
столице началась вакцина-
ция от гриппа — привили 
уже более 100 тысяч чело-

век, в основном детей. В состав 
вакцины в этом году вошли три 
новых штамма вируса по реко-
мендациям Всемирной организа-
ции здравоохранения, получить 
ее могут все желающие москви-
чи. 

 Как рассказали «РГ» в столич-
ном департаменте здравоохране-
ния, чтобы подействовать и 
сформировать устойчивый им-
мунитет к инфекции, вакцине 
нужно две-три недели, поэтому 
так важно сделать прививку в 
преддверии наступления вируса. 
Впрочем, говорят врачи, сделать 
укол никогда не поздно, вот толь-
ко возникает риск заразиться, 
например, на следующий день 
после прививки, и тогда она не 
успеет помочь. Организованно 
прививают в первую очередь де-
тей старше 6 месяцев, школьни-
ков 1—11 классов, студентов, лю-
дей старше 65 лет, а также работ-
ников медицинских, образова-
тельных, коммунальных учре-
ждений, сотрудников сферы об-
щественного транспорта — всех 
тех, кто в силу профессии много 
общается с людьми. Эти катего-
рии прописаны в так называемом 
национальном календаре приви-
вок, который финансируется из 
федерального бюджета. Однако 
Москва — один из немногих реги-
онов, где есть еще и свой собст-

венный календарь, деньги на ко-
торый выделяются из городской 
казны. За счет него прививаются 
люди с хроническими заболева-
ниями, работники общественно-
го питания и торговли, а также 
других отраслей. Все они, гово-
рят медики, находятся в группе 
риска, то есть могут подхватить 
сезонный грипп в первую оче-
редь. Кроме того, за счет столич-
ного бюджета прививку от виру-
са могут получить все желающие 
горожане — для этого достаточно 
обратиться в поликлинику, к ко-
торой вы прикреплены. Город в 
этом году закупил 900 тысяч доз 
— хватит на всех. 

— Мы планируем охватить вак-
цинацией, как и требуется сани-
тарными правилами, не менее 
25% населения, — рассказала 
«РГ» замглавврача по эпидемио-
логическим вопросам Центра ме-
дицинской профилактики деп-
здрава Москвы Людмила Боль-

шакова. — Благодаря такому под-
ходу уже три года столице удает-
ся избегать эпидемий гриппа, и 
заболеваемость находится на 
низком уровне. В прошлом году, к 
примеру, эпидемиологический 
порог был превышен только сре-
ди школьников. 

Благодаря вакцинации 25—
30% населения, говорит Больша-
кова, удается сформировать кол-
лективный иммунитет, и инфек-
ция не становится бедствием. 
Ведь грипп страшен тем, что бы-
стро и легко распространяется. 
Один заболевший в непроветри-
ваемом помещении может зара-
зить десятки других, а те, в свою 
очередь, сотни, и далее в геоме-
трической прогрессии. 

Но, к сожалению, многие от-
носятся к гриппу как к сезонной 
простуде, мол, попью парацета-
мол на работе, и все пройдет. Но 
от этого вируса ежегодно в мире 
умирают от 250 до 500 тысяч че-
ловек. Переносить его на ногах 
нельзя. Тяжелая форма гриппа 
может нанести серьезный вред 
здоровью, выдернув человека из 
привычной жизни на две, а то и 
больше недель. Вакцина - самая 
надежная защита, противопока-
заний у нее практически нет. По 
сути, она представляет собой 
уничтоженный вирус, который 
тем не менее вызывает его за-
щитную реакцию и заставляет 
сформировать иммунитет. В Мо-
скве от нее не было не одного слу-
чая осложнений после прививки, 
— говорит Людмила Большакова.

ЦИФРА

900
ТЫСЯЧ 
доз вакцины закуплено в Москве 
в преддверии наступления гриппа 
— хватит на всех. 
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КРИЗИС Венгрия готовится 
ввести режим ЧП

Беженцы 
атакуют

Константин Волков

ВЕНГРИЯ с 15 сентября закрыла границу с Сербией, 
пытаясь остановить поток беженцев, пробирающихся с 
юга Европы в Германию. Перекрытие границы выглядит 
следующим образом — армия выставила порядка 4 тысяч 
военнослужащих против самого большого, шириной 40 
метров, разрыва в колючей проволоке, протянутой вдоль 
границы с Сербией. 

Согласно новому закону, спешно принятому парла-
ментом в Будапеште, незаконное пересечение границы 
карается тюремным заключением до трех лет. Как зая-
вил премьер Венгрии Виктор Орбан, просьбы о предо-
ставлении убежища со стороны находящихся в Сербии 
беженцев будут отклонены, поскольку это — безопасная 
страна, где вновь прибывшим из Африки и с Ближнего 
Востока не угрожают война или преследования. При 
этом Сербия, не входящая в ЕС, уже сказала, что не наме-
рена принимать беженцев обратно из Венгрии.

На следующей неделе, как ожидается, Будапешт вве-
дет в стране чрезвычайное положение. Такой шаг позво-
лит мобилизовать армию, включая резервистов, даст по-
лиции право проводить обыски в домах граждан без су-
дебного ордера, если есть подозрение, что там скрывает-
ся нарушитель порядка. Помимо кордона Венгрия спеш-
но сооружает забор: его высота четыре метра, протяжен-
ность 175 километров вдоль границы с Сербией. Венгрия 
оказалась первой, но не единственной, кто перешел к ог-
раничительным действиям. Как заявили Австрия и Сло-
вакия, они будут копировать решения Берлина. 

Кризис с беженцами в Европе: фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/art/1164640

Любопытно, что в этом 
году общие прения пе-
ренесены были на бо-

лее поздний этап, а на первый 
план был выдвинут саммит по 
вопросам развития, который 
пройдет 25—27 сентября. В ходе 
него будет утверждена повестка 
глобального социально-эконо-
мического развития на 2015—
2030 годы, проект которой был 
одобрен странами — членами 
ООН несколько недель назад.

Символично, что в течение 
этого года официально старту-
ет кампания по выбору Гене-
рального секретаря ООН. На 
этот пост претендуют пять по-
литиков и общественных деяте-
лей: президенты Чили и Литвы 
Мишель Бачелет и Даля Гриба-
ускайте, бывший премьер Да-
нии Хелле Торнинг-Шмитт, ди-
ректор ЮНЕСКО Ирина Боко-
ва, администратор Программы 
развития ООН Хелен Кларк. 
Срок полномочий Пан Ги Муна 
на посту Генсека истекает 31 
декабря 2016 года. Несомнен-
но, политики, прибывшие на 
Генассамблею, публично и ку-
луарно будут высказывать свое 
мнение относительно кандида-
туры будущего Генсека органи-
зации.

Российская сторона на юби-
лейной сессии Генассамблеи 
проведет ряд знаковых заседа-
ний. В Совете Безопасности 
ООН под председательством на-
шей страны 30 сентября прой-
дут министерские дебаты по 
теме «Поддержание междуна-
родного мира и безопасности: 
урегулирование конфликтов на 
Ближнем Востоке и в Северной 
Африке и борьба с террористи-
ческой угрозой в регионе».

В тот же самый день состоит-
ся заседание высокого уровня 
по проблемам, связанным с не-
легальной миграцией, и мини-
стерская встреча «квартета» 
посредников по ближневосточ-
ному урегулированию, в кото-
ром состоит наша страна, а так-
же США, ЕС и ООН.

Кроме того, на Генассамблее 
ООН в сентябре государства — 
участники ОДКБ планируют 
ряд совместных заявлений по 
вопросам разме-
щения оружия в 
космосе и про-
тиводействия 

международному терроризму, 
заявил Интерфаксу источник в 
МИД России.

По мнению газеты «Гарди-
ан», выступая в ООН, лидеры 
США, России, Ирана, Китая и 
Франции «изложат свое виде-
ние геополитического лан-

дшафта в начале весьма неопре-
деленной эпохи». Генассамблея 
ООН станет «дебютной» для 
главы КНР Си Цзиньпина. На 
ней также ожидается первое 
совместное появление на публи-
ке лидеров США и Ирана Барака 
Обамы и Хасана Роухани.

Игорь Дунаевский, «Российская 
газета», Вашингтон

У
ровень поддержки избира-
телями экс-госсекретаря 
США Хиллари Клинтон, 

претендующей на выдвижение на 
выборах президента в 2016 году 
от демократической партии, неу-
к л о н н о  с н и ж а е т с я .  Га з е та 
Washington Post назвала «тревож-
ной сиреной» данные последнего 

социологического опроса, согла-
сно которому рейтинг Клинтон 
опустился ниже 50 процентов.

Ее поддерживают около 42 про-
центов респондентов-демократов, 
в то время как всего два месяца на-
зад этот показатель составлял 63 
процента. Наиболее заметным яв-
ляется падение ее популярности 
среди избирателей женского пола. 
А ведь эта часть электората счита-
лась одной из незыблемых опор 
для кампании бывшей первой 
леди, в том числе потому, что в слу-
чае избрания она стала бы первой в 
истории женщиной — президентом 
США. Однако за два месяца «жен-
ский» рейтинг Клинтон рухнул 
вниз с 71 до 42 процентов. В лагере 
республиканцев верхние строчки 
занимают бизнесмен Дональд 
Трамп (33 процента) и бывший 
нейрохирург Бен Карсон (20 про-

центов). Примечательно, что оба 
профессиональными политиками 
не являются и заметно выделяются 
этим от остальных претендентов 
однопартийцев, ведущих более 
традиционные кампании. При 
этом с июля Трамп и Карсон замет-
но упрочили свои рейтинги, приба-
вив по 9 и 14 процентов соответст-
венно. В то время как считающий-
ся наиболее сильным из традици-
онных кандидатов Джеб Буш поте-
рял вторую строку и опустился до 8 
процентов. Шанс исправить поло-
жение представится уже в среду, 
когда на телеканале CNN пройдут 
дебаты с участием 11 основных 
претендентов-республиканцев.

В виртуальной схватке за пре-
зидентское кресло между Клинтон 
и Трампом в опросе пока победа с 
небольшим преимуществом оста-
лась за экс-госсекретарем: ей отда-
ли предпочтение 46 процентов ре-
спондентов против 43  у магната. И 
все же  по данным социологов, 7 из 
10 американцев не доверяют поли-
тикам, а 6 из 10 считают, что поли-
тическая система США не работает 
должным образом.
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ВЫБОРЫ Трамп набирает популярность, Клинтон теряет 
сторонников

Тревожные сирены 
ХиллариВячеслав Прокофьев, 

«Российская газета», Париж

ФРАНЦУЗСКИЙ сатирический 
журнал Charlie Hebdo, на со-
трудников которого из-за кари-
катур на пророка Мухаммеда в 
январе было совершено терро-
ристическое нападение, снова 
отличился.

На этот раз главным сюжетом 
еженедельника стала гибель 
трехлетнего сирийского мальчи-
ка Айлана, утонувшего у берегов 
Турции. Фотография погибшего 
малыша облетела мировые СМИ 
и стала символом трагедии ты-
сяч беженцев, спасающихся от 
войны в Сирии и Ираке и от «Ис-
ламского государства». Несмо-
тря на сострадание и скорбь, ко-
торые вызвала эта драма, Charlie 
Hebdo не постеснялся изобра-
зить Айлана по соседству с ре-
кламным щитом американского 
фаст-фуда с надписью: «Два дет-
ских меню по цене одного». Ри-
сунок снабжен оскорбительным 
текстом: «Так близко от цели». 
На другой карикатуре, а ее мно-
гие восприняли как издеватель-
ство над религией мальчика и 
его близких, изображен Иисус, 
идущий по воде, а рядом с ним — 
торчащие над морской гладью 
ступни ребенка. Весь этот ужас 
сопровождается надписью: 
«Христиане ходят по воде, а му-
сульманские дети тонут». И да-
лее: «Вот доказательство того, 
что Европа — христианская». 

Безудержный цинизм ежене-
дельника, ставший его торговой 
маркой, вызвал шквал критики 
во многих странах, включая 
Францию. В парижской газете 
«Метро» один из читателей так 
отреагировал на карикатуру: 
«То, что делает Charlie Hebdo, — 
это интеллектуальная порногра-
фия. Если он вас шокирует, то не 
покупайте его». Другой пишет: 
«Вы говорите, свобода слова? Но 
как можно смеяться над смер-
тью ребенка?»

Новая выходка сатириков мо-
жет привести их в суд. Такое на-
мерение высказал по ту сторону 
Ла-Манша президент английско-
го Общества темнокожих адво-
катов Питер Херберт. Он собира-
ется подать иск в Международ-
ный суд ООН. По его словам, 
журнал, является «расистским и 
ксенофобским изданием, пропа-
гандирует нетерпимость, под-
стрекает к преследованиям». 
Юрист считает: все это говорит 
о «моральном упадке француз-
ского общества».  Надо сказать, 
лозунг «Я-Чарли», который по-
сле налета на редакцию террори-
стов собирал на манифестации 
сотни тысяч французов, теперь 
сильно пожух. Тех, кто солидари-
зируется с изданием, становится 
все меньше. Думается, многие из 
шагавших в январских колоннах 
ныне на вопрос «Вы по-прежне-
му с Charlie Hebdo?», скорее все-
го, промолчат или ответят отри-
цательно. Харизматичный Дональд Трамп обходит соперников-республиканцев.

Акцент

 В лагере республиканцев вер-
хние строчки занимают биз-
несмен Дональд Трамп и быв-
ший нейрохирург Бен Карсон 

Дональд Трамп открыл 
американцам «страшную» 
тайну о США — подробнее на 
сайте
www.rg.ru/art/1154643

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Вашингтон пытается 
возложить 
ответственность за свои 
неудачи в Сирии 
на Москву

Америка ищет 
виноватых

Евгений Шестаков

НА ОТКРЫВШЕЙСЯ в Нью-Йорке Генассамблее ООН 
едва ли не главной темой, вокруг которой развернется 
дискуссия, станет борьба мирового сообщества с груп-
пировкой «Исламское государство». Во вторник пресс-
секретарь Белого дома озвучил ультиматум России. Мо-
сква, по словам Джоша Эрнеста, может столкнуться с 
усилением международной изоляции, если продолжит 
оказывать поддержку президенту Сирии Башару Асаду и 
откажется присоединиться к возглавляемой США ме-
ждународной коалиции, ведущей борьбу с ИГИЛ. Кто 
«устроит» России такую изоляцию, американский чи-
новник не уточнил, но ответ на этот вопрос выглядит 
предсказуемым.

По мнению Белого дома, оказав поддержку Асаду, Мо-
сква «выполняла бы задачи противоположные» действи-
ям проамериканской коалиции. Иными словами, меша-
ла бы реализации американских геополитических пла-
нов в регионе. Правда, то, что интересы России и Сирии 
«не полностью противоречат интересам остального 
мира», пресс-секретарь Обамы все же признал. 

Исключительно категорично высказался и предста-
витель госдепарта-
мента США Джон 
Кирби. Он утвер-
ждал, что борьба с 
группировкой «Ис-
ламское государст-
во» несовместима с 
помощью президен-
ту Сирии. Почему в 
Вашингтоне столь 
ревниво отреагиро-
вали на то, что давно 
было хорошо извест-
но? Ведь, по словам министра иностранных дел Сергея 
Лаврова, Москва никогда не скрывала, что оказывает и 
будет оказывать сирийскому руководству военно-техни-
ческую поддержку для борьбы с терроризмом.

Причин несколько. Во-первых, в США признали про-
вал программы по подготовке сирийской оппозиции. И 
теперь ответственные за реализацию этого проекта спе-
шат найти «стрелочника», из-за которого провалилась 
затея. Возможно, в администрации Обамы посчитали вы-
игрышным ходом списать неудачи на происки Москвы. 
Вторая причина — отсутствие видимых результатов в 
действиях США по борьбе с «Исламским государством». 
Авиаудары не остановили захват боевиками новых тер-
риторий, а переправленное так называемой умеренной 
сирийской оппозиции оружие в итоге оказалось в руках 
террористов. Объяснять причины, по которым усилия 
Вашингтона на сирийском направлении оказались тщет-
ными, теперь придется на Генассамблее президенту 
США.  И такие разъяснения советники для Обамы нашли, 
заявив, что в американских просчетах в Сирии виновата 
помогавшая Башару Асаду Россия. Третья причина «рев-
ности» заключается в маниакальном упрямстве Вашинг-
тона, где нацелены на свержение сирийского президента 
и эту задачу считают более актуальной, чем борьбу с 
ИГИЛ. При этом действия возглавляемой США коалиции 
приводят к ухудшению ситуации в регионе и, как следст-
вие, возрастающему потоку беженцев в Европу. 

Сегодня в Старом Свете робко, но заговорили об аме-
риканской ответственности за произошедший коллапс. 
Так что в своем выступлении на Генассамблее ООН пре-
зиденту Бараку Обаме предстоит дать союзникам объя-
снение, почему Америка, несмотря на все усилия, не 
одержала убедительной победы над террористами из 
ИГИЛ. Судя по предварительной «артподготовке» со сто-
роны администрации США, Госдепартамента и Пентаго-
на, в качестве виновников будут избраны президент Си-
рии Башар Асад и оказавшая ему помощь Россия. 

«До сих пор никто не может вразумительно объя-
снить, что может быть альтернативой легитимному си-
рийскому руководству в обеспечении безопасности в 
стране и борьбе с распространением «Исламского госу-
дарства», — напомнил пресс-секретарь российского пре-
зидента Дмитрий Песков.  По его мнению, «совершенно 
абсурдно в данном случае противопоставлять те усилия, 
которые предпринимает Россия, усилиям, которые пред-
принимаются другими странами».

A
P

СКАНДАЛ Журнал Charlie 
Hebdo вновь опубликовал 
издевательские карикатуры

Цинизм без границ

От Сирии до космоса
Акцент

 На пост нового главы ООН пре-
тендуют пять политиков и 
общественных деятелей 

Подпись под Уставом ООН от СССР поставил выдающийся дипломат Андрей Громыко.

Аналитики преду-
преждают: 
с уходом Асада бое-
вики ИГИЛ не оста-
новятся

Первая сессия Генассамблеи ООН в январе 1946 года проходила в лондонском Вестминстере.

Участие в первой сессии Генассамблеи в Центр-Холле приняли представители 51 страны.С 1952 года сессии Генассамблеи, а также другие мероприятия ООН проходят в комплексе на берегу Ист-Ривер.
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ИЗ ИСТОРИИ ГЕНАССАМБЛЕИ ООН

Генеральная Ассамблея ООН была учреждена в 1945 году в соответствии с Уста-

вом Организации Объединенных Наций. В соответствии с основополагающим 

документом организации, Генассамблея является главным совещательным, ди-

рективным и представительным органом ООН и форумом для многостороннего 

обсуждения всего спектра международных проблем. Устав ООН от СССР в 1945 

году подписал посол СССР в США, выдающийся дипломат Андрей Громыко. 

В своем выступлении на первой сессии Генассамблеи он отметил, что она завер-

шила важный этап в создании всеобщей международной организации и стала 

началом претворения в жизнь принципов Устава ООН. «Идея создания Органи-

зации Объединенных Наций является выражением стремлений миролюбивых 

народов не допустить повторения трагедии, подобной той, которую только что 

пережило человечество, — сказал Громыко. — Этим и объясняется, почему идея, 

выраженная в Московской декларации, нашла горячую поддержку со стороны 

всех Объединенных Наций».

Первая сессия Генеральной ассамблеи ООН открылась 10 января 1946 года. Тог-

да заседания комитетов международной организации проходили в Лондоне, в 

Вестминстерском Центр-Холле (теперь это здание принадлежит Методистской 

церкви Великобритании). На тот момент организация еще не имела собствен-

ной штаб-квартиры. На первой встрече в Лондоне, где присутствовали предста-

вители 51 страны, принимались ключевые организационные вопросы, в том чи-

сле о размещении будущего здания ООН. Примечательно, что предложения о 

постоянном месте расположения организации поступили от множества стран, 

Нью-Йорк вовсе не был фаворитом среди претендентов. Как выяснилось, Вели-

кобритания, Франция и Нидерланды голосовали «против» «большого яблока». 

Однако Джон Рокфеллер выделил 8,5 миллиона долларов на покупку участка 

земли на берегу Ист-Ривер, и заявка США победила. Хотя до сих пор бытует мне-

ние, что этот выбор был несправедливым. На период стройки здания ООН засе-

дания Генассамблеи, проходили во временной штаб-квартире в Лейк Саксесе на 

Лонг-Айленде.

Знаменитый комплекс зданий штаб-квартиры ООН на берегу Ист-Ривер в Нью-

Йорке был построен в 1948-1952 годах. К его созданию были привлечены наибо-

лее авторитетные архитекторы:  Уоллес  Гаррисон, Оскар Нимейер, Свен Марке-

лиус, сэр Говард Робертсон и другие. В наши дни штаб-квартира ООН это – не 

только сердце международной организации, но и туристический объект. Поми-

мо зданий тысячи туристов сюда привлекает предметы искусства. Например, 

известная скульптура Вучетича или витраж Марка Шагала.

Подготовила Анна Федякина
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Маршрут экспедиции: 

Шикотан — Кунашир — Уруп — Итуруп — 

Парамушир (обозначен  на карте  

пунктиром).

Продолжительность:  

24 мая — 2  октября 1946 года.

Только в «РГ»  Уникальные снимки Курильской экспедиции 1946 года, обнаруженные сахалинскими архивистами 

Забытая экспедиция
Игорь Коц

24 
мая 1946 года. 
Владивосток-
ская бухта Золо-
той Рог. На баке 
парохода «Свер-

дловск» группа специалистов 
Академии наук СССР и Общества 
изучения Амурского края — эко-
номисты, биологи, географы, гео-
логи, этнографы. Через несколь-
ко минут «Свердловск» отдаст 
швартовы и возьмет курс на та-
инственные острова.     

Курильская экспедиция 1946 
года…

Фотограф Квач
Членам экспедиции предстоя-

ло исследовать вулканы и тер-
мальные источники, собрать 
образцы горных пород и реликто-
вых растений, составить отчеты, 
нарисовать карты, дать прогноз 
по развитию островов на ближай-
шее будущее и перспективу. Ко-
лоссальный объем научной рабо-
ты надо было проделать до холо-
дов, за четыре месяца. И понятно, 
что каждый был на счету в крохот-
ной — всего-то одиннадцать чело-
век — команде. 

Но чьим-то решением — каким 
же оно оказалось мудрым! — в эк-
спедицию был включен профес-
сиональный фотограф. Это он, 
вчерашний фронтовик Иван 
Квач, сделал снимок на память 
перед отходом «Свердловска». И 
еще тысячи  снимков  —  уже на 
Курильских островах. Агротех-
ник по специальности, перед 
войной он увлекся фотографией. 
Да так, что всю войну, до самого 
Кенигсберга, прошел фронто-
вым фотографом, а последние ка-
дры Второй мировой войны снял 
в августе 1945 года, в Маньчжу-
рии.

Привычный к тяготам поход-
ной жизни, Квач и на Курилах 
вкалывал от рассвета до заката, 
обеспечивая прикладным фото-
материалом научные отчеты то-
варищей. А в перерывах снимал  
повседневную жизнь островов. 
Двадцать снимков были  опу-
бликованы по горячим следам в 
трудах дальневосточных уче-
ных. 

А остальные фотографии бес-
следно исчезли. 

Спустя 65 лет их случайно об-
наружила на пыльных стеллажах 
бывшего Общества изучения 
Амурского края (Русского геог-
рафического общества) Марина 
Владимировна Гридяева.   

Архивист Гридяева
Сотрудница Сахалинского 

областного архива, кандидат 
исторических наук, она  приеха-

ла во Владивосток в рядовую ко-
мандировку. И не поверила сво-
им глазам, когда начала откры-
вать коробки со старыми плен-
ками. Негативы были бережно 
завернуты автором в японскую 
рисовую бумагу. Восемь пленок 
из 53-х восстановить, увы, не 
удалось. И тем не менее велико-

лепно сохрани-
лись 1883 курильские 

фотографии Ивана Квача. Тыся-
ча восемьсот восемьдесят три! 
Они словно воспряли из пепла — 
рисовая оберточная бумага рас-
сыпалась в руках Марины Вла-
димировны. Это было откры-
тие, какое выпадает в жизни  
немногим историкам.

Но это было только начало.
Из 250 фотографических ра-

ритетов Гридяева со товарищи 
составила потрясающий альбом, 
презентация которого состоя-
лась несколько дней назад на Са-
халине, в рамках II международ-
ной научной конференции «Уро-
ки Второй мировой войны и сов-
ременность». Редчайшие сним-
ки соседствуют в альбоме  со 
строчками черновых отчетов, 
которые ученые оказией отправ-
ляли из экспедиции во Владивос-
ток. Черновики — еще карандаш-

ные, не отредактированные, 
невероятно эмоциональные — 
разыскала в архивах все та же 
Марина Гридяева. Пять лет кро-
потливой, муторной, ручной, 
вдохновенной работы…

Потому и глядим мы сегодня  
на  Южные Курилы глазами не-
равнодушных, влюбленных в 
свое дело ученых. Такие же спу-
стя почти 70 лет делали и альбом 
«Земля 1000 островов. Куриль-
ская экспедиция 1946 года», в ко-
тором даже фотографии подписа-
ны с любовью. 

На конференции, где собра-
лись ученые с мировым именем, 
создание альбома было названо 
научным подвигом. 

Эконом-географ Терешенков
Конференция подтвердила: 

научные материалы  экспедиции 
и поныне востребованы. За ко-
роткие теплые месяцы 1946 года 
одиннадцать ученых-подвижни-
ков создали задел на  десятилетия 

Православные кресты на шикотанском кладбище айнов.24 мая 1946 года. Группа участников экспедиции перед отходом из Владивостока. Слева направо: коллектор Р. Остроумов, кандидат биологических 
наук Н. Конаков, геоботаник Д. Воробьев, начальник экспедиции В. Артюшенков, вулканолог Г. Горшков, эконом-географ Е. Терешенков, геоморфолог В. 
Лымарев, неизвестный провожающий.

От сказочных пейзажей, попавших почти 70 лет назад в объектив Ивана Квача, и сегодня захватывает дух. 

Песчаные дюны на Итурупе.  Ученые и здесь оставили свои следы.

1946 год. Жители Шикотана.
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Черновые записи в блокнотах. Дыхание экспедиции...
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вперед. И закрыли многие белые 
пятна в географии, геологии и, 
что особенно актуально сегодня, 
истории островов.

«Как известно, в свое время 
японцы переселили с северных 
островов айнов, бывших рус-
ских подданных, говорив-

ш и х  н а  р ус -
ском языке и испо-

ведовавших право-
славную веру. В настоящее вре-
мя айнов на острове не оказа-
лось, зато найдены реликвии 
православной церкви, церков-
ные книги, иконы, в том числе 
икона Александра Невского, а на 
маленьком кладбище 35 кре-
стов…» — по всему альбому раз-
бросаны строчки из отчетов 
Ефима Терешенкова, «эконом-
географа», как фигурирует он в 
документах экспедиции. Сын 
белорусского батрака. Солдат, 
прошедший всю Первую миро-
вую, а потом Гражданскую на 
Дальнем Востоке. Биолог, учи-
тель, краевед, писатель. Кавалер 

орденов 
Л е н и н а  и 

Трудового Кра-
сного Знамени. 

А еще Ефим Терешенков — мой 
дед. 

Уже сорок один год, как его 
нет. И вот эта невероятная встре-
ча. Она случилась, конечно же, 
благодаря Марине Гридяевой. 
Как она разыскала меня, а потом 
пригласила на Сахалин — исто-
рия долгая. Но одну дорогую ми-
нуту я хочу вспомнить. Когда во 
время презентации альбома на 
экране появилась фотография на 
палубе «Свердлова» и я объя-
снил, что на кнехте в центре си-
дит мой дед, строгое научное со-
общество неожиданно взорва-
лось аплодисментами.

Не мне, конечно. Моему деду 
и его великому поколению побе-
дителей.

КСТАТИ
Помимо дальневосточной «Экспедиции одиннадцати» в 1946 году на 
Курилах работали специалисты Академии наук СССР из Москвы, Ле-
нинграда и других городов страны (гидрографы, вулканологи, картогра-
фы, биологи…). Их работа тоже носила пионерный характер и прокла-
дывала дорогу будущим исследователям.

500 экземпляров — тираж уникально-

го альбома «По земле тысячи остро-

вов. Курильская экспедиция 1946 

года». Понятно, что весь он окажется в 

библиотеках и на рабочих столах спе-

циалистов-историков. Но будет ли пе-

реиздан для массового читателя — са-

халинского, курильского и не только?  

Участники Сахалинской конферен-

ции горячо поддержали эту идею.  

ВОПРОС ПО СУЩЕСТВУ
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Иван Квач не 
выпускал фотоап-

парат из рук от 
рассвета до заката.
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ОБРАЗОВАНИЕ Открылся центр, 
где школьники могут 
потренироваться в сдаче 
экзаменов 

Совсем как на ЕГЭ

Сергей Жуков

ПОЛУЧИТЬ объективную оцен-
ку своих знаний и сдать пробный 
экзамен в условиях, максималь-
но приближенных к ЕГЭ, москов-
ские школьники теперь могут в 
Центре независимой диагности-
ки. Он начал свою работу вчера — 
в первый же день свои знания там 
проверили 150 одиннадцати-
классников. 

Находится  центр на улице 
Бехтерева — неподалеку от стан-
ции метро «Кантемировская». 
Позже заработают еще два по-
добных учреждения: на Шабо-
ловке и в Зеленограде. Сотрудни-
ки новой структуры обещают по-
мочь каждому школьнику, будь 
он первоклассником или один-
надцатиклассником. Учащиеся 
смогут пройти независимую ди-
агностику знаний по конкретно-
му предмету в первую очередь с 
помощью тестирования. Причем 
не только выбирая правильный 
ответ, но и с развернутыми реше-
ниями и творческими задания-
ми. Записаться на проверку не-
сложно: достаточно оставить за-
явку на сайте Московского цен-
т р а  кач е ст в а  о б р а з о в а н и я 
(МЦКО) или через мобильное 
приложение, которое будет запу-
щено ориентировочно в октябре. 
В будущем запись откроется и на 
городских интернет-порталах. 

Организацией тестирования 
занимаются сотрудники центра, 
а в роли проверяющих выступа-
ют  эксперты. В большинстве слу-
чаев — это члены предметных ко-
миссий, работающих на ЕГЭ и 
ОГЭ. К проверке работ, по словам 
главы  департамента образова-
ния Москвы Исаака Калины, бу-
дут привлечены и учителя из рос-
сийских регионов. Главное — все 
работы школьников шифруются, 

а значит, представители комис-
сии не узнают, тесты каких уче-
ников проверяют. Таким обра-
зом, уверен глава Московского 
центра качества образования 
(МЦКО) Павел Кузьмин, дети 
смогут получить независимую и, 
что немаловажно, объективную 
оценку своих знаний. В том числе 
и поэтому здесь намерены прово-
дить «репетиции» ЕГЭ и ОГЭ в 
условиях, максимально прибли-
женных к реальным. Так, здание, 
где разместился центр, оснащено 
по всем необходимым требова-
ниям: установлены камеры виде-
онаблюдения и рамки металлои-
скателей, есть система сканиро-
вания и верификации. Не обой-
дется пробный экзамен и без не-
зависимых наблюдателей.

 — Оценки, которые ставят 
школьникам учителя, не всегда 
объективны, — говорит руково-
дитель Рособрнадзора Сергей 
Кравцов. — И поэтому очень важ-
но, чтобы учащиеся получили 
возможность прийти и прове-
рить свои знания, а значит, и 
быть более уверенными в своих 
силах. С другой стороны, выпуск-
ники увидят свои пробелы. Тем 
более что попробовать свои силы 
школьники смогут неоднократ-
но, минимальная плата за проб-
ные экзамены, говорят в центре, 
начинается от 400 рублей.

Еще одно направление центра 
— тренинги и мастер-классы, ве-
сти которые будут профессио-
нальные психологи и педагоги. 
На занятиях детям помогут рас-
крыть способности и профессио-
нальные интересы, преодолеть 
страхи и убрать волнение перед 
мероприятиями. Особое внима-
ние уделят психологической под-
готовке к ЕГЭ, расскажут, как 
взять себя в руки, снять эмоцио-
нальное напряжение.

СТРОИТЕЛЬСТВО 
Юго-восток Подмосковья 
скоро пересядет на метро

«Котельники» 
готовы к пуску

Любовь Пятилетова

ПОХОЖЕ, станция «Котельники» Таганско-Краснопре-
сненской линии метро наконец-то скоро откроется. Как 
сообщил вчера журналистам заммэра по вопросам гра-
достроительной политики и строительства Москвы Ма-
рат Хуснуллин, ее пуск запланирован на ближайший по-
недельник, 21 сентября 2015 года. 

— Станция «Котельники» находится на территории 
двух субъектов Федерации — Москвы и Московской обла-
сти. Это создавало некоторые юридические трудности 
по ее оформлению. Сейчас эти проблемы решены, — объ-
яснил он то обстоятельство, почему новая линия, по ко-
торой поезда ходят в техническом режиме до «Котельни-
ков» вот уже два месяца, до сих пор закрыта для пасса-
жиров.

И в самом деле, один вестибюль этой станции распо-
ложен в Москве с выходом на Новорязанское шоссе, ули-
цы Привольную и Маршала Полубоярова, а другой — в 
Подмосковье, в районе Опытного поля города Котельни-
ки. Напомню, строительство станции «Котельники», сле-
дующей за станцией «Жулебино», которая была запуще-
на в 2013 году, началось в октябре 2012 года. Она должна 
значительно улучшить транспортное обслуживание жи-
телей столичных районов Выхино и Жулебино, а также 
всего юго-востока Подмосковья. На подземке жители от-
сюда будут добираться до центра столицы на 30 минут 
быстрее. Заметно разгрузится и Рязанское шоссе, так 
как многие автомобилисты с удовольствием оставят 
свои машины дома и поедут на работу и по делам на ме-
тро. Чище станет в этих районах и воздух. 

ПРОЕКТ Вместо складов 
у Савеловского вокзала 
появится современный 
район 

Работа 
плюс дороги 

Любовь Проценко 

ДЕПРЕССИВНАЯ территория, примыкающая к Саве-
ловскому вокзалу, превратится в район с развитой ин-
фраструктурой, рабочими местами и хорошими дорога-
ми. Проект ее планировки был утвержден вчера на засе-
дании президиума правительства Москвы.

Представляя его, заммэра по градостроительной по-
литике и строительству Марат Хуснуллин рассказал, что 
этот участок площадью 41 га расположен в Северо-Вос-
точном и Северном административных округах столицы 
и ограничен улица-
ми Нижняя Маслов-
ка, Бутырская, Но-
водмитровская и по-
лосой отвода Саве-
ловского направле-
ния Московской же-
лезной дороги.

— Сегодня он во 
многом заполнен 
складами и пустую-
щими зданиями, — 
рассказал Хуснул-
лин. — Владеют  ими 10 собственников. Они и вышли с 
предложением к городу реорганизовать эту территорию. 
Проектом планировки предполагается снести устарев-
шую застройку. А на ее месте построить административ-
но-деловой центр, два гостиничных комплекса, админи-
стративно-выставочный центр и административно-про-
изводственный комплекс. Все это позволит создать здесь 
втрое больше рабочих мест, чем имеется сейчас. 

Приятная деталь проекта — в новом районе на большой 
Новодмитровской улице предусмотрено разбить природ-
ный парк. Кроме того, все новые здания обеспечить пар-
ковками. Для лучшей же транспортной доступности инве-
стор построит поперечную связку между Бутырской ули-
цей  и Большой Новодмитровской. А проезжие части суще-
ствующих улиц будут расширены. «Девелоперы понима-
ют, что без строительства транспортной инфраструктуры 
новые объекты не так востребованы у потенциальных по-
купателей. Именно с этим связано участие инвесторов в 
дорожном строительстве», — сказал заммэра. Всего в реор-
ганизацию этой промзоны собственники земель здесь пла-
нируют вложить 15 млрд руб. По словам заммэра проект 
одобрен жителями близлежащих районов на публичных 
слушаниях. По отдельному плану предполагается рекон-
струкция и Савеловского вокзала. Хуснуллин напомнил, 
что именно промзоны сейчас в Москве — главные точки ро-
ста. 4,7 тыс. из т 18,8 тыс., занимаемых ими, подлежат ре-
организации, которая уже активно идет. В частности, толь-
ко в этом году из 9 млн кв. м недвижимости 2 млн «квадра-
тов» будут введены именно на территориях промзон. 

МЕГАПОЛИС В городе возвращают исторический 
облик фонарям

Свет разных эпох

Ирина Огилько

Ф
онари на улицах Москвы 
впервые появились в 1730 
году при Анне Иоановне, 

но были они масляные, на некра-
сивых деревянных столбах. В 
1860 году на смену им пришли 
керосиновые, потом газовые. В 
конце 19 века фонари стали не 
просто светить, но и украшать го-
род своими чугунными цоколя-
ми и кронштейнами с замыслова-
тыми завитушками. 

В сталинскую эпоху фонари 
выросли в размере и приобрели 
помпезность. Как они выглядели, 
можно теперь увидеть не только 
в музее, но и на улицах города. Го-
родские власти вместе с музеем 
«Огни Москвы» восстановили 
облик исторических фонарей в 
центре столицы. 

Как рассказала «РГ» директор 
музея «Огни Москвы» Наталья 
Потапова, музейные работники, 
нашли хорошо сохранившиеся 
экспонаты. Правда, преимущест-
венно 1930—1950 годов, как на 
территории МГУ, ВДНХ, но попа-
дались и чугунные газовые осно-
вания фонарей на Каланчевской 
улице, Ленинском проспекте … 
Поразившись их красоте, музей-
щики предложили вернуть горо-
ду «фонарный» колорит.

— В 1990 году большинство чу-

гунных оснований фонарей были 
даже опасны для прохожих, поэ-
тому их заменяли стальными 
безликими столбами, об эстети-
ке тогда никто не думал, — расска-
зал руководитель департамента 
топливно-энергетического хо-
зяйства Москвы Павел Ливин-
ский. — Средства на восстановле-
ние их исторического облика на-
шлись в рамках городской про-
граммы по благоустройству 
«Моя улица». По архивным доку-
ментам, найденным элементам и 
фотографиям сделали трехмер-
ные модели кронштейнов и цоко-
лей. Сибирские металлурги на-
чал по ним отливать копии ажур-
ных конструкций из чугуна.

Сначала исторический облик 
вернули фонарям на Софийской 
набережной, Большом Москво-
рецком, Большом Каменном, Бо-
родинском мостах…  Заменили 
фонари на Кремлевской и Мо-
скворецкой набережных, Васи-
льевском спуске. Как показал 
проведенный после работ опрос 
горожан, более 68% респонден-
тов поддержали такой подход. 

— На 44 улицах, вошедших в 
программу «Моя улица», ставим 
около тысячи новых торшеров, — 
продолжил Ливинский. — Так, на 
Мясницкой улице уже восстано-
вили фонари с характерным «мо-
дерновским» завитком, который 

был здесь до революции. На Ма-
лой Бронной стоят теперь исто-
рические «газовые фонари», ка-
кие были в начале 20 века, на 
Спиридоновке поставили стили-
зованные газокалильные фона-
ри. Все они отлиты из чугуна. 

Внутри фонарей поставили 
энергосберегающие лампы, что 
позволит городу еще и сэконо-
мить  на освещении. Свет осве-
щения выбирали исходя из коло-
рита улиц, и вместе с архитектур-
но-художественной подсветкой 
фасадов это создало в Москве но-
чью неповторимую атмосферу. 
Учитывается и мощность прибо-
ров. Светильники на пешеходной 
зоне не бьют в лицо прохожим, а 
фонари на проезжей части — 
обеспечивают хорошую види-
мость.  На вопрос «РГ», будут ли 
менять фонари на вылетных ма-
гистралях, в частности на Ленин-
градском проспекте, где пока об-
ычные стальные фонари украша-
ют лишь пластиковой серой «юб-
кой», Ливинский сказал, что на 
всех магистралях пластик заме-
нят чугуном. Продолжится эта 
работа и в будущем году вместе с 
программой «Моя улица», ведь 
чугунные фонари позволят еще и 
на 50 лет забыть о ремонте.

ЭКОЛОГИЯ

В столице 
озеленяют 
соцобъекты

САД КАК 
ЛЕКАРСТВО

Ирина Огилько

ВЧЕРА начали озеленять соци-
альные объекты в Москве, первой 
озеленили городскую клиниче-
скую больницу № 1 имени Пиро-
гова. Посадками здесь совместно 
занимались главный врач больни-
цы Алексей Свет и руководитель 
департамента природопользова-
ния и охраны окружающей среды 
Москвы Антон Кульбачевский.

Несмотря на соседство ле-
сных массивов Нескучного сада 
и парка Горького, здесь на пусты-
ре перед лечебными корпусами 
№ 7 и № 10 решили разбить свой 
собственный садик из 800 ку-
старников и трех десятков дере-
вьев. Такой сад, как считают вра-
чи, будет особенно полезен тем 
пациентам, кто частенько курит 
на лавочках, ведь кроме никоти-
на вдыхать они теперь будут чи-
стейший кислород.

— Мы обратились к городским 
властям с просьбой помочь озе-
ленить территорию, подготови-
ли схему посадок, выбрали поро-
ды посадочного материала, осо-
бенно впечатлили на картинке 
цветущие кусты форзиции, — 
рассказывает «РГ» главный врач 
ГКБ № 1 имени Пирогова Алек-
сей Свет. — Нам дали добро, 
«Мосгоргеотрест» провел иссле-

дования и согласовал схему. Те-
перь у нас будет расти эта самая 
форзиция, посмотрим, так ли 
вживую она красиво цветет.  

Кроме кустов форзиции, вра-
чи и пациенты больницы выбра-
ли для посадок розу, спирею, чу-
бушник, гортензию, шиповник и 
кизильник, а из деревьев выбор 
пал на робинии лжеакации, каш-
таны, липы и яблони. Весь поса-
дочный материал привезен из 
Подмосковных питомников, так 
что к климату привычные, к тому 
же все деревья крупномеры — им 
по 12—15 лет, приживаемость у 
них 80—85 процентов. Воровать 
растения здесь не дадут, в отли-
чие от жилых дворов. И как уве-
ряет главный врач, докторские 
руки заботливы не только по от-
ношению к пациентам, но и к 
природе, поэтому уход больница 
обеспечит. Подтверждение это-
му те посадки, что растут около 
крупной магистрали — Ленинско-
го проспекта, выглядят они так, 
как будто дышат не выхлопными 
газами, а «курортным возду-
хом». Как только разгрузили са-
женцы, Антон Кульбачевский и 
Алексей Свет взяли лопаты, их 
примеру последовали некото-
рые пациенты, волонтеры и вра-
чи больницы, и началась работа.

— Я как кардиолог приветст-
вую посадочные работы на све-
жем воздухе, это очень полезно 
для сердца, — комментирует ра-
боту Алексей Свет. — И пациен-
там сад пойдет на пользу, больше 
ярких красок, больше положи-
тельных эмоций, ведь растения 
влияют на процесс выздоровле-
ния не меньше, чем лекарствен-
ная терапия. 

На эти слова Антон Кульбачев-
ский заметил, что если настолько 
позитивный эффект, то может 
трудотерапию включить в лечеб-
ный процесс? Врач, улыбнув-
шись, отметил, что подумает над 
этим. 

Всего осенью озеленить долж-
ны 287 учреждений, среди них 
больницы им. Сперанского, дет-
ская им. Филатова, Институт хи-
рургии имени Вишневского, пси-
хиатрическая больница № 12, а 
также школы, детские сады, дома 
престарелых и другие. Высадят 
почти 4 тысячи деревьев и 60 ты-
сяч кустарников. 

При этом департамент не 
бросил озеленять дворы по про-
грамме «Миллион деревьев», 
начатой в августе 2013 года. 
Осенью озеленят 2,5 тысячи жи-
лых дворов, высадив в них 8,8 
тысячи деревьев и 280 тысяч ку-
старников. На этом обещанный 
москвичам миллион деревьев во 
дворах будет расти, но програм-
му продолжат. Весной 2016 года 
начнут сажать второй миллион 
деревьев. Ведь чем больше са-
дов, тем комфортнее жизнь в го-
роде.

Транспорт Московский международный деловой центр «Москва-Сити» 
избавили от пробок

Прибавь газу
 Светлана Батова 

М
осковский между-
народный деловой 
центр «Москва-
Сити» удалось на-
конец избавить от 

заторов на дорогах. Благодаря 
комплексной программе реорга-
низации движения за последние 
полгода скорости на улицах цен-
тра в часы пик выросли на треть. 

«Москва-Сити» — это участок 
в 60 га между Кутузовским про-
спектом, Третьим транспортным 
кольцом и промзоной. Здесь по-
строены полтора десятка небо-
скребов, плотно набитых офиса-
ми. И тут же расположен «Экспо-
центр», собирающий в дни вы-
ставок и форумов тысячи посети-
телей. И в обычные-то дни тут те-
сно — на работу приезжают около 
100 тысяч человек, а во время 
крупных мероприятий все вооб-
ще встает, парализуя движение 
на всем Кутузовском проспекте и 
ТТК. Изначально, когда район, 
призванный стать деловым цен-
тром Москвы, только начинали 
строить, транспортные вопросы 
проработали не до конца, поэто-
му теперь столичным властям 
пришлось решать проблемы в 
уже сложившейся застройке. 

Первые контрольные замеры 
скоростей сделали в феврале это-
го года. В утренние и вечерние 
часы пик средняя скорость в 
Сити едва дотягивала до 22 км в 
час. По словам Дмитрия Гранова, 
президента управляющей компа-
нии ММДЦ, основными причина-
ми этого были перегруженность 
парковок и стихийная стоянка. И 
это несмотря на то что с прошло-
го года здесь действует платная 
парковка.

Решали проблему комплексно. 
«МосгортрансНИИпроект» вме-
сте с дептрансом и администра-
цией делового центра подготови-
ли проект реорганизации, кото-
рый постепенно внедрили на до-
рогах Сити. На южном и северном 
въездах реорганизовали движе-
ние, расширили часть Тестовской 
улицы, поставили почти 220 но-
вых дорожных знаков, отрегули-

ровали работу таксистов, кото-
рых раньше здесь было найти про-
блематично, а теперь можно выз-
вать с помощью приложения и из 
терминалов. Появились зоны по-
садки-высадки пассажиров около 

зданий. Кроме того, с 3 августа по-
меняли дифференцированный та-
риф на парковку — цена на стоян-
ку выросла с 80 до 120 рублей не с 
третьего часа, как было раньше, а 
со второго. За соблюдением всех 

правил строго следят сотрудники 
ГИБДД и МАДИ.

Результат не замедлил себя 
ждать. Задерживаются на плат-
ных парковках после изменения 
тарифного плана только 12% во-
дителей, в итоге значительно вы-
росла оборачиваемость мест. А 
по данным последних замеров, 
средняя скорость в Сити в начале 
осени, в один из самых загружен-
ных периодов года, составляет 
уже 28 км в час. Кроме того, по 
данным Центра организации до-
рожного движения, при сравне-
нии начала и конца лета 2015 
года на Пресненской набережной 

средняя скорость движения уве-
личилась на 8%, а на 1-м Кра-
сногвардейском проезде — на 2%. 
В то же время загрузка на Пре-
сненской набережной снизилась 
на 2%, а на 1-м Красногвардей-
ском проезде — на 1%. По мнению 
Александра Кулакова, главного 
эксперта Института экономики 
транспорта и транспортной по-
литики Высшей школы экономи-
ки, повлияли на улучшение ситу-
ации прежде всего упорядочива-
ние парковки и ее подорожание.

Средняя скорость в «Сити» в самый 
загруженный период года состав-
ляет 28 км в час.

Акцент

 Скорость транспорта на улицах 
делового центра в часы пик 
выросла на треть

2 млн кв. м из 9 млн 
кв. м недвижимости 
в этом году будут 
построены в пром-
зонах Москвы

Жители города Котельники считают приход метрополитена 
к ним настоящим спасением от пробок. 

В будущем году начнут сажать 
 второй миллион деревьев.

На Кремлевской набережной 
новые светильники смотрятся так, 
будто они здесь стояли всю жизнь. 
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КСТАТИ 
Московские школьники в этом году сдали ЕГЭ в три раза лучше, чем в 
среднем по стране, при этом число детей, набравших на экзамене мак-
симальное количество баллов, по сравнению с прошлым годом увеличи-
лось почти на четверть. На 27% возросло число отличников, которые 
заработали по трем предметам 220 баллов. Всего госэкзамены в 2015 
году в столице сдавали 58 тысяч человек, 53 тысячи из которых — вы-
пускники нынешнего года.
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ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ 
Индийские хирурги 
пересадили девочке 
из Иркутска  сердце

Второе 
рождение Вики

Ирина Штерман, «Российская газета», Иркутск

МИНУВШИЙ вторник, 8 сентября жительница Иркутс-
ка Юлия Иванова, мама 11-летней Вики, наверняка будет 
считать вторым днем рождения дочки. В этот день в ин-
дийском госпитале «Фортис» девочке трансплантирова-
ли новое сердце.

…Проблемы со здоровьем у Вики начались два года 
назад: у нее обнаружили сердечную недостаточность. 
Врачи поставили редкий диагноз — рестриктивная кар-
диомиопатия. 

— Мы лежали в больницах Иркутска и Улан-Удэ, потом 
прошлись по всем федеральным центрам, — рассказала 
мама Вики. — Два раза были в Москве в Научном центре 
здоровья детей, в третий раз лежали в Институте тран-
сплантологии имени Шумакова. 

Врачи делали все возможное, но очень скоро стало 
ясно, что Вику может спасти только донорское сердце. В 
России таких операций не делают. 

Взрослым сердца пересаживают, детям – нет. Обраще-
ния в Минздрав с просьбой отправить девочку на лече-
ние за границу остались без ответа. А состояние Вики с 
каждым днем становилось все хуже. Ее сердце работало 
всего на 39 процентов, да и проценты эти в основном да-
вал кардиостимулятор.

Семья решила искать зарубежную клинику сама – и 
нашла. Серьезный опыт в трансплантации детских сер-
дец имел индийский госпиталь «Фортис». Однако стои-
мость операции ока-
залась для семьи не-
подъемной.

— 95 тысяч долла-
ров стоит тран-
сплантация живого 
сердца, — объясняла 
Юлия Иванова. — 
Еще 80 тысяч нужно 
иметь с собой – мо-
жет случиться так, 
что новое сердце от-
кажется работать, 
тогда Вике поставят 
искусственное, и 
нужно будет дожидаться очередного донора. Ещё 17 ты-
сяч долларов – затраты на рейс санавиации. Плюс после 
трансплантации еще два месяца надо находиться в кли-
нике под наблюдением.

Средства на поездку в Индию собирали всем миром: 
через благотворительные фонды и социальные сети, 
СМИ, друзей… Люди откликались, но денег не хватало. 
Вика таяла на глазах.  

Все изменил случай: иркутская журналистка Алена 
Корк, включившаяся в борьбу за жизнь девочки, в апреле 
отправилась на медиасаммит ОНФ, участие в котором 
принимал Владимир Путин. И ей удалось невозможное. 
«В Иркутске умирает ребенок!» — закричала она, когда 
президент уже покидал зал. И была услышана.

Дальше события развивались стремительно: в тот же 
день Юлии Ивановой позвонили из администрации пре-
зидента и из Минздрава, оформление документов пошло 
с небывалой скоростью – и уже в мае Юлия и Вика улете-
ли в Индию. Июнь, июль, август прошли в томительном 
ожидании. Дважды запланированная операция отменя-
лась – донорское сердце не подходило. И вот 9 сентября 
до Иркутска долетела радостная весть: у Вики новое сер-
дце!

— 8 сентября рано утром пришел вызов из госпиталя, 
— приводит Алена выдержки из писем викиной мамы. —  В 
девять утра у Вики взяли кровь на типирование. 

И снова ожидание – трансплантологи улетели оцени-
вать орган. В три часа дня стало ясно: сердце подходит. В 

16.30 началась операция. Через три часа стало ясно, что 
все получилось. 

— Вике пересадили сердце. Она еще спит. Меня пусти-
ли на 30 секунд. Дышит за нее пока аппарат. 

Индийские врачи уверены в благополучном исходе.
— Организм Вики справляется отлично, — заявил кар-

диохирург Балакришнан. – Ей досталось здоровое сер-
дце, и при условии бережного к нему отношения она смо-
жет жить активной, полноценной жизнью.

Донором для Вики стал 23-летний молодой человек. 
Он попал в аварию и получил черепно-мозговую травму, 
несовместимую с жизнью. Его семья сама выступила с 
инициативой передать органы погибшего ожидающим 
трансплантации людям. 

Впереди у Вики – новая жизнь. Наполненная обычны-
ми детским радостями: прогулками, играми, общением 
со сверстниками. Еще два месяца за тем, как приживает-
ся ее новое сердце, будут следить индийские врачи, а за-
тем они с мамой вернутся домой, где девочку будут на-
блюдать уже иркутские кардиохирурги, при необходи-
мости консультируясь с индийскими коллегами.

— Мы работаем именно с Индией: она предоставляет 
высокое качество медицинских услуг, и при этом стои-
мость в несколько раз ниже, чем в Европе, — сообщила 
«РГ» Анна Вербина, руководитель компании, представ-
ляющей в России сеть госпиталей «Фортис». -. За два года 
в госпиталях «Фортис» прошли лечение более 350 паци-
ентов. Очень важно, что индийские врачи готовы брать 
на трансплантацию детей из России, и этим обязательно 
нужно пользоваться: по нашим данным, такая операция 
требуется 15-25 детям ежегодно. К сожалению, далеко не 
всегда удается помочь. Мы написали недавно письмо па-
циентке, которую несколько месяцев назад консульти-
ровали, и получили ответ: ребенок умер… Поэтому мы 
так рады сотрудничеству с Минздравом РФ...

 YT ЕЗОНАНС Как сократить частоту самоубийств в России?

Игры со смертью
Наталья Лебедева

В 
российском сегменте Ин-
тернета по инициативе Рос-
потребнадзора была забло-

кирована 6351 страница сайтов, 
провоцирующих людей на совер-
шение самоубийств и подробно 
описывающих «правильные» 
способы разом покончить со все-
ми земными проблемами. На 
проведение необходимых эк-
спертиз и принятие решений ве-
домство потратило 3 года. Есть 
ли у этой работы видимые ре-
зультаты, скольким людям это 
сохранило жизнь?

Набрав в строке поиска «я не 
хочу больше жить», потенциаль-
ный самоубийца найдет сотни 
сайтов с говорящими названия-
ми вроде «Я буду спасен», «Как 
дальше жить?», «Победишь», ко-
торые на разные лады пытаются 
отговорить от шага в бездну. «Я 
хочу умереть, но боюсь, моя 
мама не выдержит такого горя, — 
пишет 15-летняя девушка на од-
ном из них. — Месяц назад умер 

мой двоюродный брат. Точнее 
покончил с собой. После его 
смерти я потеряла часть себя. Я 
вижу, как его вспоминают мои 
родные и плачут. И я задумыва-
юсь,  а что если я ...?». Или другая 
история 25-летней девушки: 
«Чувствую себя никем в этой 
жизни. Больше не хочу жить. 
Устала. Я постоянно боролась, 
верила, надеялась, что когда-ни-
будь все будет лучше... но лучше 
не становилось и уже никогда не 
будет…». В ответ десятки ком-
ментариев от неравнодушных 
людей, объединенных одной мы-
слью — выход есть всегда. Ком-
ментаторы  многие сами оказы-
вались «у черты» и поэтому не 
боятся давать советы. Жаль 
только, что среди них мало тех, 
кто советует обратиться к пси-
хологу или психиатру.

Работа Роспотребнадзора за-
метна. Потратив час, я так и не 
смогла найти ресурсы, где были 
бы откровенные подстрекатель-
ства к суициду или подробные 
инструкции с рисунками и видео. 

Часто вместо сайта появлялась 
надпись: «Данный ресурс забло-
кирован по решению органов го-
сударственной власти Россий-
ской Федерации». Не исключено, 
что в Сети существуют закрытые 
группы и сообщества, но просто 
так в них не попасть. Официаль-
ная статистика тоже свидетель-
ствует о положительных измене-
ниях. В 2014 году в России впер-
вые показатель смертности от су-
ицидов опустился ниже критиче-
ского — 18,5 случая на 100 тысяч 
населения. Но по критериям Все-
мирной организации здравоох-
ранения он все равно остается 
высоким. 

КОММЕНТАРИЙ

Наталья Треушникова, 
вице-президент Союза охраны 
психического здоровья, 
врач-пси хиатр:

—  Что двигало людьми, которые  в Ин-

тернете подталкивали других к послед-

ней черте?  Думаю, это могли быть чле-

ны сект, для которых суицид - часть про-

поведуемого культа. В некоторых мо-

лодежных субкультурах активно обсу-

ждаются идеи самоубийства.  Среди 

«провокаторов» встречаются и психи-

чески нездоровые люди. Но есть и те, 

которые просто получают от этого удо-

вольствие. 

Огромное количество людей соверша-

ют не истинные суициды, а демонстра-

тивные, то есть человек таким спосо-

бом привлекает к себе внимание. Часто 

неосознанно. Если такой человек полу-

чит реальную помощь от специалиста, 

мысли о самоубийстве у него пройдут. 

Еще одна большая группа — люди, под-

верженные депрессии. Но депрессии 

тоже не всегда заканчиваются самоу-

бийством. И снова важно, чтобы чело-

век попал к специалисту. Третья группа 

— люди, страдающие тяжелыми психи-

ческими заболеваниями — это стезя ис-

ключительно психиатров. А  на порта-

лах и сайтах, как правило, общаются 

молодые люди. Человек, находящийся 

в сложной жизненной ситуации, попав 

на такой сайт, находит там  какие-то от-

веты на свои вопросы, но к чему они его 

подтолкнут — неизвестно. С подростка-

ми вообще очень опасно разговари-

вать на тему суицидов. Велик риск про-

стимулировать интерес к теме.  Так что 

от  ресурсов,  якобы помогающих чело-

веку преодолеть сложную жизненную 

ситуацию, тоже может исходить опа-

сность. Потому что мы не знаем «по-

мощников». И вместо пользы они могут 

принести вред неуместным словом. 

Безопасны и эффективны «горячие ли-

нии» и телефоны доверия. Там работа-

ют проверенные профессионалы, они 

разговаривают с человеком напрямую, 

слышат его голос, эмоциональные ре-

акции.

Мало самоубийств там, где высок уро-

вень социальной защищенности.  В 

России хоть и не самый низкий уровень 

суицидов, но мы далеко не на первом 

месте.  К сожалению,  у нас плохо разви-

та система психиатрической помощи. 

Был момент, когда все ожидали чуда от 

активности психологов. Вот через ме-

сяц-два  психолог сделает из меня ново-

го, счастливого и здорового человека. 

Но психолог — не волшебник,  он не мо-

жет за нас принимать решения и совер-

шать поступки. 

ПРОЦЕСС 

В Башкирии 
осудили 
создателей 
финансовой 
пирамиды 

ДОВОЛЬНЫМИ 
ОСТАЛИСЬ 
ПЕРВЫЕ

Айгуль Камаева,
«Российская газета», Уфа

БОЛЕЕ восьми лет свыше двух 
тысяч жителей Башкирии, в 
основном уфимские пенсионеры, 
ждут чуда. Они надеются, что им 
вернут их сбережения, вложен-
ные в кредитно-потребительские 
кооперативы «Уфакредит» и 
«Уфакредит плюс», а виновных в 
хищении этих денег накажут. Вче-
ра в Советском райсуде Уфы огла-
сили приговор руководителю коо-
перативов Анатолию Полухину и 
его заместителю Нине Смольни-
ковой, но решением не довольны 
ни подсудимые, ни пострадавшие. 

Как сообщили «РГ» в проку-
ратуре Башкирии, дело это дав-
нее. Руководители кооператива 
«Уфакредит», которые затем пе-
реименовались в «Уфакредит 
плюс», с 2002 по 2007 годы пу-
бликовали объявления в СМИ, 
предлагая разместить в коопера-
тиве сбережения под высокие 
проценты. Первые клиенты дей-
ствительно получили обещан-
ный куш, но, как оказалось, за 
счет привлечения средств новых 
членов кооператива. В конце 
концов финансовая пирамида 
«рухнула», похоронив под свои-
ми обломками сбережения на 
сумму более 360 миллионов ру-
блей более двух тысяч человек.

Следствие и судебное разби-
рательство шли несколько лет. В 
январе 2013 года руководителя 

кооператива «Уфакредит» и его 
заместителя Советский район-
ный суд Уфы признал виновны-
ми в хищении средств пайщиков 
и приговорил к шести годам 
двум месяцам и четырем годам 
восьми месяцам лишения свобо-
ды в колонии общего режима со-
ответственно. Однако затем Вер-
ховный суд Башкирии отменил 
приговор, посчитав, что обвиня-
емых лишили права на защиту и 
что районные служители Феми-
ды не учли ряд важных фактов. 
Дело направили на новое рас-
смотрение. И вот после двух лет 
разбирательств вынесли новый 
приговор, уже более мягкий.

— Советский районный суд 
Уфы признал подсудимых винов-
ными в мошенничестве и назна-
чил им наказания в виде лишения 
свободы на срок четыре года три 
месяца руководителю и четыре 
года два месяца его заместителю, 
соответственно, — сообщила 
старший помощник прокурора 
республики Гузель Масагутова.

Анатолий Полухин и Нина 
Смольникова своей вины не при-
знают. Защита, скорее всего, бу-
дет обжаловать приговор.

Церковь Патриарх Кирилл совершает поездку по Сибири 

Нам нужна 
цивилизация духа

Елена Яковлева

Г
ражданские восстания — 
путь к кабале, «цветные 
революции» не приносят 
свободы, сказал Патри-
арх Московский и всея 

Руси Кирилл вчера после литур-
гии в Богоявленском соборе в Но-
вом Уренгое. На этой неделе он 
совершает пастырский визит в 
отдаленные епархии Крайнего 
Севера и Сибири. В его програм-
ме — Новый Уренгой, Норильск, 
Горно-Алтайск и Барнаул. 

— Мы живем в то время, когда 
чаще всего говорят о свободе. 
Ради свободы совершаются рево-
люции — всякие там цветные или 
кровавые. И мы сами совершили 
кровавую революцию, отбросив 
нашу страну на десятилетия на-
зад. Сейчас происходит почти то 
же самое — нам говорят: «вы 
должны быть свободны» и пере-
числяют свободы в соответствии 
со своим идеологическим зака-
зом, — цитирует слова Патриарха 
агентство ТАСС.

Но такая свобода, по словам 
Патриарха, «освобождает от од-
ного, чтобы закабалить другим». 

— Человек становится свобод-
ным, а значит, и счастливым, ког-
да он со Христом, — подчеркнул 
предстоятель Русской церкви.

И привел в пример свою встре-
чу с простыми людьми в ненец-
ком поселке, где он увидел людей 
«внутренне свободных» и ощу-
тил от общения с ними благодать, 
сравнимую с посещением Иеру-
салима или Святой горы Афон. 

Подлинно свободный человек, 
по словам Патриарха, дорожит 
«своей свободой, своей силой», а 
если у него есть материальное бо-
гатство, — «способностью разде-
лять свои ресурсы с другими». 

Если бы мы сумели построить 
«цивилизацию духа», отличную 
от цивилизации плоти, мы стали 
бы сильными как народ и как 
страна, подчеркнул патриарх. 
Для этого нужно в том числе не 
соблазняться никакими посула-
ми на гражданское столкновение 
и помнить про подлинное усло-
вие свободы.

В начале своего недельного 
визита в отдаленные епархии 
Крайнего Севера и Сибири Па-
триарх посетил факторию Лабо-
ровая, где живет древний ненец-
кий род Неркаги. Она находится 
в «байдарацкой тундре», в пред-

горьях Полярного Урала. Слово 
«фактория», знакомое нам по 
приключенческим литератур-
ным историям, раньше обозна-
чало поселок, где кочующие со 
стадами оленеводы меняли и 
продавали свой товар приезжав-
шим сюда купцам. Сегодня в Ла-
боровую, где прописано более 
500 человек, но проживает не бо-
лее 50, кочующие по тундре не-
нцы приезжают для получения 
медицинской помощи, за про-
дуктами. 

— Я летел сюда и смотрел на 
окружающую красоту. Это пре-
красные места. Ступив на эту 
землю, я почувствовал особую 
Божию благодать. Наверное, пре-
дыдущим поколениям, посещав-
шим эти места, трудно было пред-
ставить, какая богатая это земля, 
— сказал он. 

Сегодня эти богатства откры-
ты и служат людям, но очень важ-
но, подчеркнул Патриарх, чтобы 
эти открытия не повредили тем, 
кто всегда здесь жил, не повреди-
ли их уклад. По его словам, «там, 
где богатства, там и людские 
страсти, там и человеческий 
грех». 

— Поэтому моя молитва — о 
том, чтобы живущий здесь народ 
сохранял свои сердца в мире и по-
кое, чтобы никогда не возникало 
неудовлетворения тем, что где-то 
люди живут иначе, — сказал Па-
триарх. И пожелал всем жителям 
фактории «хранить себя в вере и 
чистоте, укреплять основы своей 
жизни». По его словам, «право-
славная церковь должна быть 
первой помощницей и духовной 
опорой» малым народам Севера. 

Патриарх попросил священ-
ников чаще посещать факторию и 
знать нужды каждого, хотя сюда и 
непросто добираться. «Отцы 
наши добирались сюда на ездо-
вых упряжках», — подчеркнул он.

После молебна в храме, по-
строенном в Лаборовой в 2011 
году, патриарх раздал детям ко-
чевников сладости из Троице-Се-
ргиевой лавры. А потом посетил 
настоящее ненецкое жилище — 
оленеводческий чум — и принял 
участие в трапезе. Жители факто-
рии показали патриарху ездовых 
оленей. 

Патриарх Кирилл освящает 
Богоявленский собор в Новом 
Уренгое.

Одиночество не лечится в сети. Тоскующим подросткам нужна помощь грамотных специалистов.

Акцент

 Патриарх попросил священ-
ников чаще посещать север-
ные фактории и знать нужды 
каждого, хотя сюда 
и непросто добираться

Пирамида «рухну-
ла», похоронив под 
своими обломками 
сбережения на 
сумму более 360 
миллионов рублей 

Донором для Вики 
стал 23-летний 
молодой человек, 
который  получил 
травму, несовмести-
мую с жизнью

Организм Вики отлично справляется. Ей досталось здоровое 
сердце, и при условии бережного к нему отношения, она смо-
жет жить полноценной жизнью.

Акцент

  Суициды уменьшаются, когда 
высока социальная защищен-
ность
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СПРАВКА «РГ»
Самый низкий уровень частоты самоубийств в Москве — 4—6 случаев на 
100 тысяч человек. Относительно благоприятная ситуация наблюда-
ется в Северо-Кавказском, Южном и Центральном федеральных округах. 
В Сибири и на Дальнем Востоке частота суицидов превышает 30 случа-
ев на 100 тысяч человек, а в Республике Алтай, Туве, Бурятии, Ненецком 
и Чукотском автономных округах — 60 случаев на 100 тысяч человек.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В Калуге возбуждены уголовные 
дела по незаконному расходованию 
бюджетных средств при рестав-
рации объектов культурного на-
следия. В ходе прокурорских прове-
рок выявлены хищения при ре-
ставрации пяти исторических 
зданий на сумму, превышающую 
15 миллионов рублей. Материалы 
этих проверок легли в основу уго-
ловных дел, возбужденных по ча-
сти 4 статьи 159 УК РФ — «Мо-
шенничество».
Речь о реставрации старинных 
многоквартирных домов, кото-
рых в Калуге, к счастью, сохрани-
лось довольно много. Эти здания с 
более чем вековой историей при-
знаны объектами культурного 
наследия. В них и сейчас живут 
люди. Но зачастую вид этих «объ-
ектов» отнюдь не радует глаз, а 
вызывает чувства, очень далекие 
от гордости за город.
В прокуратуре называют и основ-
ного подрядчика, выполнявшего 
реставрационные работы. Это 
общество с ограниченной ответ-
ственностью «Новые строитель-
ные технологии». Но вряд ли под-
рядной организации удалось бы 
провернуть подобную аферу без 
участия чиновников. Материалы 
прокурорской проверки направле-
ны в УМВД России по городу Калуге 
для решения вопроса об уголовном 
преследовании виновных.
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КОШЕЛЕК Ипотека 
на квартиры в старых 
домах станет дешевле

Ставка на жилье

Елена Домчева

ЛЬГОТНЫЙ ипотечный кредит в 12 и менее процентов 
годовых можно будет взять не только при покупке квар-
тиры в новостройке, но и при приобретении жилья в ста-
ром доме. Об этом рассказал директор департамента жи-
лищной политики минстроя Никита Стасишин.

Сегодня многие россияне, мечтающие улучшить свои 
жилищные условия, попали в трудную ситуацию. Чтобы 
купить квартиру в новостройке, им нужно продать ста-
рое жилье, а его никто не покупает. Ситуация в экономи-
ке сложная, доходы падают, банки не снижают проценты 
по ипотеке. Замкнутый круг, говорят эксперты. 

Но выход, как оказалось, есть — минстрой планирует 
распространить механизм субсидирования ипотечных 
ставок на вторичный рынок жилой недвижимости. 

«Единственное, что мы сейчас сделаем, и это точно, 
мы внесем изменения совместно с минфином, которые 
позволят добавить такую же льготную ставку на «вто-
ричку», которую че-
ловек продает и за-
кладывает, покупая 
«первичку», — рас-
сказал Стасишин.

Напомним, что с 
1 марта 2015 года в 
России действуют 
государственная 
программа субсиди-
рования ипотечной 
ставки для квартир в 
новостройках. Если 
в 2014 году средний размер ставки был 12,5 процента, то 
сейчас россияне могут взять ипотеку в Агентстве по ипо-
течному и жилищному кредитованию под 9,9 процента 
годовых. 

Желающих купить жилье в старых домах сегодня го-
раздо больше, чем в новостройках, хотя бы потому, что 
цены на «вторичке» ниже. А вот банковские ставки еще 
кусаются: ипотечный кредит на такие квартиры сегодня 
выдают в среднем под 13 процентов годовых. 

«Включение вторичного рынка в госпрограмму я 
могу назвать одним из самых правильных решений за 
последнее время», — говорит декан факультета экономи-
ки недвижимости Института отраслевого менеджмента 
РАНХиГС при президенте РФ Елена Иванкина.  Однако, 
по ее мнению, в России есть возможность еще больше 
снизить ставки. «Рефинансирование ипотеки поможет 
снизить проценты по кредитам до 3—4 процентов», — го-
ворит она. 

Законопроект Отпускникам вернут деньги, потраченные на отдых  в России

Крым, Карелия, Камчатка

Алена Узбекова 

С 
1 января 2016 года ра-
ботникам организа-
ций могут компенси-
ровать затраты — до 
50 тысяч рублей — на 

отпуск, проведенный в России.  
Возвращать деньги предлага-

ется двумя путями: через работо-
дателя или налоговую инспек-
цию. Законопроект в отношении 
работодателей, поддерживаемый 
микультуры и экспертами туро-
трасли, уже внесен в Госдуму, 
рассказал «РГ» один из разработ-
чиков документа, председатель 
Комитета Совета Федерации по 
социальной политике Валерий 
Рязанский.  Подготовлен и вто-
рой законопроект, направлен-
ный на развитие социального ту-
ризма. Предлагается дополнить 
систему действующих налоговых 
вычетов по налогу на доходы 
физлиц. 

Эти инициативы «РГ» про-
комменитировал президент  
Центрального совета по туриз-
му и отдыху, член экспертного 
совета по туризму Совета Феде-

рации Виктор Пугиев. Он руко-
водил туристской отраслью в 
СССР,  и именно ему принадле-
жат идеи, заложенные в законо-
проектах. 

Виктор Георгиевич, почему 
компенсация предусмотрена 
только для тех, кто покупает го-
товые туры?
ВИКТОР ПУГИЕВ: В нашей стране дей-
ствуют около 2 тысяч санатори-
ев на 450 тысяч мест. В них еже-
годно получают лечение и отды-
хают почти 8 миллионов чело-
век. Эта цифра могла бы быть 
значительно выше, особенно, 
если сделать доступным проезд 
к нашим курортам, загрузить их 
в низкий сезон. 

Вот почему важна идея ком-
пенсаций расходов работникам 
предприятий на отдых в России, в 
случае если они покупают гото-
вые организованные туры. У ту-
роператоров, формирующих па-
кет, есть возможность поставить 
чартер на внутренние курорты. А 
такие перевозки всегда дешевле 
регулярных за счет оптовой про-
дажи мест в самолетах. 

Сейчас, в сложившихся соци-
ально-экономических условиях, 
связанных с повышением стои-
мости туруслуг за рубежом, сни-
жением реальных доходов насе-
ления и задач по импортозаме-
щению,  как раз самое время под-
держать наших людей и создать 
основу для привлечения допол-
нительных доходов в бюджет за 
счет системы социального туриз-
ма. 

Выпадающие доходы могут 
составить около 2 миллиардов 
рублей в год, при этом дополни-
тельные налоговые поступления 
оцениваются в 6 миллиардов на 
начальном этапе. Но есть и дру-

гие экспертные данные, позволя-
ющие говорить о том, что в итоге 
российская экономика может по-
лучить от внедрения этой систе-
мы  дополнительно от 12 до 30 
миллиардов рублей в год. 

Что касается оппонентов, то я 
не боюсь сказать, что это люди, 
которые либо ничего не понима-
ют в экономике и не хотят вни-
кать в суть вопроса.  

Сейчас государство выделяет 
миллиарды рублей, чтобы про-
стимулировать туризм в Крыму. 
Миллиарды! А расчеты специа-
листов показывают, что в данном 
случае нужно потратить всего 2 
миллиарда рублей, причем не из 

бюджета страны, а из бюджетов  
предприятий для того, чтобы 
укрепить здоровье наших гра-
ждан и в итоге заработать деньги 
для экономики, создать нор-
мальную, эффективную туро-
трасль. 

А другие программы по разви-
тию туризма эффективны?
ВИКТОР ПУГИЕВ: Конечно, деньги ко-
торые выделяются на развитие 
отрасли, укрепляют инфраструк-
туру. Но это не будет иметь долж-
ного эффекта и приносить отдачу, 
если на курорты не поедут тури-
сты. А многие не едут, потому что 
пока это не по карману. Во мно-
гих странах отрасль туризма  — 
мощное подспорье экономики. 
Эта сфера связана с 53 отрасля-
ми народного хозяйства, пред-
ставляете, какой мультиплика-
тивный эффект может быть, если 
люди активно путешествуют. У 
нас же отрасль пока создает 
лишь 4 процента ВВП страны, в 
то время как в развитых государ-
ствах этот показатель находится 
на уровне 20 процентов. Это, 
кстати, наравне с необходимо-

стью оздоровления наших гра-
ждан отметил и президент  на не-
давнем заседании президиума 
Госсовета по вопросам развития 
туризма. И тот факт, что этот во-
прос выделил президент, дает 
надежду, что понимание коман-
ды будет. 

Кроме того, данная тема под-
держивается министром культу-
ры России Владимиром Медин-
ским (отрасль туризма в России 
находится в ведении Министер-
ства культуры РФ — Ред.). Все это 
вселяет в нас уверенность в том, 
что вопрос будет решен в интере-
сах российских граждан. 

Для людей, особенно с невы-
соким уровнем дохода, это мо-
жет стать возможностью прове-
сти полноценный отпуск со всей 
семьей, приобщаясь к природ-
ной красоте и историческому на-
следию нашей страны.

Новые законы помогут туристам 
ближе познакомиться с дикой при-
родой собственной страны.

Акцент

 Больше половины населения 
страны не путешествует. Одна 
из главных причин — высокая 
стоимость отдыха

Читайте также: Размер земельного участка 
разрешили изменить через Интернет
www.rg.ru/art/1124688

Ипотечный кредит 
на старые квартиры 
сегодня выдают в 
среднем под 13 про-
центов годовых

Куда поехать отдыхать, 
когда растут доллар и евро
www.rg.ru/art/1159679
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Настоящим Коммерческий Банк «Динамичные Системы» (Общество 
с ограниченной ответственностью) (далее — Банк) уведомляет своих 
клиентов и кредиторов об изменении с 8 сентября 2015 г. своего места 
нахождения.

Новое место нахождение Банка: г. Москва, ул. Рогожский Вал, дом 6, 
корпус 2; реквизиты Банка для корреспонденции: 109444, г. Москва, 
ул. Рогожский Вал, дом 6, корпус 2; тел.: (495) 228-08-48.

С уважением, Председатель Правления  С.А. Егорова

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
«Сведения о наличии земельных участков, государственного и 

(или) муниципального имущества, расположенных в границах осо-
бой экономической зоны «Моглино», созданной на территории му-
ниципального образования «Псковский район» Псковской области 
и не сданных в аренду по состоянию на 1 сентября 2015 года:

земельный участок с кадастровым номером 60:18:0182002:101 
общей площадью 2 082 367 кв.м. 

Предусматривается возможность формирования земельных 
участков из состава вышеуказанного земельного участка индивиду-
ально под каждого входящего в особую экономическую зону рези-
дента.

Информацию о порядке оформления прав на земельные участ-
ки можно получить: ОАО «ОЭЗ ППТ «Моглино», на сайте: www.
moglino.com, www.russez.ru, по телефону 8 (8112) 68-20-80.».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации, утвержденным при-
казом Государственного комитета Российской Федерации по охране 
окружающей среды от 16 мая 2000 года № 372 ОАО «Газпромнефть-
Ноябрьскнефтегаз» извещает о проведении общественных слуша-
ний (обсуждений) материалов оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) на предмет реализации проектов «Обустройство 
нефтяных оторочек Заполярного НГКМ. Расширение кустов 
скважин № 5, 6. Кусты скважин № 2, 3, 4», «Обустройство 
нефтяных оторочек Заполярного НГКМ. Расширение кустов 
скважин № 2, 3, 4. Кусты скважин № 1, 7, 8, 9». 

Цели намечаемой деятельности: Обустройство кустов сква-
жин с проектными решениями по размещению и обезвреживанию 
(переработке) отходов бурения в шламовом амбаре.

Наименование и адрес заявителя (проектной организа-
ции): ООО «Югранефтегазпроект», 450071, РФ, РБ, г. Уфа, ул. 50 лет 
СССР, д. 39, тел. 8 (347) 246 28 13, email: postbox@ugrangp.ru.

Наименование и адрес заказчика: ОАО «Газпромнефть-
Ноябрьскнефтегаз», 629807, РФ, Тюменская область, ЯНАО, г. Но-
ябрьск, ул. Ленина, д. 59/87, тел. 8 (3496) 37 77 71, email: NNG@
yamal.gazprom-neft.ru.

Дата и время проведения: 20 октября 2015 года в 16.30; 
20 октября 2015 года в 17.00. Время местное.

Место проведения: 629350, ЯНАО, п. Тазовский, ул. Ленина, 
д. 30, здание Районного центра национальных культур.

Форма предоставления замечаний и предложений: в устной 
и письменной форме.

Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты опу-
бликования настоящего извещения.

Место и время предоставления предложений и замечаний: 
— 629350, РФ, ЯНАО, п. Тазовский, ул. Ленина, д. 28, здание Цен-

тральной районной библиотеки, с 18 сентября 2015 года по 20 октя-
бря 2015 года;

— 629350, РФ, ЯНАО, п. Тазовский, ул. Пушкина, д. 29, админи-
стративное здание МКУ «Центр по обеспечению жизнедеятельности 
коренных малочисленных народов Севера Тазовского района», ка-
бинет № 5, с 18 сентября 2015 года по 20 октября 2015 года;

— 629365, Российская Федерация, ЯНАО, с. Газ-Сале, ул. Кали-
нина, д. 1, Административное здание Администрации МО село Газ-
Сале, с 18 сентября 2015 года по 20 октября 2015 года.

Ответственные организаторы: Администрация Тазовского 
района, ОАО «Газпромнефть-Ноябрьскнефтегаз», ООО «Югранеф-
тегазпроект».

Для ознакомления с материалами проекта ОВОС можно 
обратиться в:

— Здание Центральной районной библиотеки: ЯНАО, п. Тазов-
ский, ул. Ленина 28;

— Административное здание МКУ «Центр по обеспечению жиз-
недеятельности коренных малочисленных народов Севера Тазовско-
го района», кабинет № 5: ЯНАО, п. Тазовский, ул. Пушкина, д. 29;

— Административное здание Администрации МО с. Газ-Сале: 
ЯНАО, с. Газ-Сале, ул. Калинина, д. 1.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РЕЛИГИЯ В Москве скоро откроется крупнейшая в Европе соборная мечеть

Всем миром 

Реконструированная главная соборная мечеть в Москве вместит почти 15 тысяч человек.

Владимир Петин 

Д
есять лет длилась рекон-
струкция главной Москов-
ской соборной мечети. Че-

рез неделю — 23 сентября — она бу-
дет открыта. О ходе строительства 
и о том, какое значение имеет от-
крытие крупнейшей в Европе ме-
чети, «РГ» рассказал первый за-
меститель председателя Совета 
муфтиев России Рушан Аббясов.

Реконструкция соборной мечети 
продолжалась целых 10 лет. 
РУШАН АББЯСОВ: Дело в том, что было 
принято, мы считаем, очень вер-
ное решение — полностью разо-
брать старую мечеть и собрать ее 
в прежнем облике, но из совре-
менных материалов. При таком 
варианте вряд ли возможно было 
все сделать быстрее. К тому же 
уже после того, как президент 
России в 2004 году одобрил пред-
ложение верховного муфтия Тад-
жуддина реконструировать Мо-
сковскую соборную мечеть, выя-
снилось, что под ней находится 
большое количество коммуника-
ций. И все это в центре Москвы, 
рядом пролегает метро. Во время 

фундаментных работ обнаружи-
лось, что под нами еще и протека-
ет речка Неглинка. Поэтому мно-
го времени ушло на то, чтобы под-
готовить фундамент, вбить сваи.

Это значимое событие для мо-
сковских мусульман?
РУШАН АББЯСОВ: Да. Открывается 
одна из крупнейших в Европе ме-
четей, вмещающая почти 15 ты-
сяч человек. Это важное событие 
не только для России, но и для 
всего мусульманского мира. К 
нам приезжают оттуда высокопо-
ставленные делегации, которые 
включают в обязательную про-
грамму своего визита посещение 
соборной мечети. Открытие ме-
чети, мне кажется, поэтому име-
ет и важный политический по-
сыл. А кроме того, у нашей страны 
есть уникальный опыт взаимо-
действия и сотрудничества раз-
ных религий. Мы можем гордить-
ся отсутствием конфликтов на ре-
лигиозной почве и показывать 
всему миру, как православная ци-
вилизация живет вместе с му-
сульманской цивилизацией.

В реконструкции мечети прини-

мали участие и международные 
специалисты?
РУШАН АББЯСОВ: Основную нагрузку 
взял на себя сенатор Сулейман 
Керимов. Проектом интересо-
вался президент Турции Эрдоган. 
Он следил за ходом реконструк-
ции и на этапе отделочных работ 
выделил лучших в мире специа-
листов по росписи. Кроме того, 
турецкая сторона подарила мин-
бар — трибуну, с которой имам 
ведет пятничные и праздничные 
молитвы, и михраб — нишу, в ко-
торой молится имам. Президент 
Палестины Махмуд Аббас пере-
дал нам пожертвование от имени 
палестинских детей. Оно неболь-
шое — 25 тысяч долларов, но весь-
ма трогательное, палестинские 
дети сами нуждаются в помощи и 
поддержке. В преддверии откры-
тия мечети мы выпустили книгу, 
в ней только имена жертвовате-
лей, тех, кто оказался соприча-
стен строительству Московской 
соборной мечети — в ней больше 
300 страниц. 
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Полностью материал 
читайте на сайте «РГ»
www.rg.ru
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Театр Вахтанговцы открыли новый сезон на Новой сцене 

Отчалили 
от «Пристани» 

Зоя Апостольская  

О
ткрытие юбилейного 
95-го сезона в Театре 
имени Вахтангова на-
чалось с нарушения 
традиции — актеров и 

гостей собрали не в старом театре, 
а по соседству, в примыкающем 
здании. Там наконец-то открылась 
Новая сцена.

В новый дом запустили кошку. 
Исполнить ритуал вместе с дрес-
сировщицей прибыла кошка из 
«Уголка дедушки Дурова». Она 
«подмела» хвостом сцену и обо-
сновалась в кресле. Пока ее не по-
просили уступить место худруку 
Римасу Туминасу, который — вме-
сте с директором Кириллом Кро-
ком — рассказал о новых планах.

Открытие Новой сцены — собы-
тие долгожданное. На ее создание 
ушло 13 лет. Активно дело продви-
галось только в последние пять. 
О б о ш л о с ь  б е з  б ю д ж е т н ы х 
средств, а вот инвесторы потрати-
ли около миллиарда рублей.

Новая сцена — это несколько 
этажей с подземным гаражом, кла-
довыми, фойе, гримуборными, ре-
стораном, цехами. Всего 6500 ква-
дратных метров. Площадь театра 
увеличилась почти на 60 процен-

тов. Зрительный зал рассчитан на 
250 мест и оборудован спецкресла-
ми, они могут поворачиваться в 
любую сторону, в зависимости от 
режиссерских фантазий.

Сама сцена — трансформер, 
готовый подстраиваться под лю-
бые творческие нужды. Здесь и 
стартует парад премьер. Откроет 
его сам Римас Туминас: 3 октя-
бря он выпустит спектакль «Ми-
нетти» по пьесе Томаса Бернхар-
да (в ролях — Владимир Симонов, 
Людмила Максакова, Алексей 
Кузнецов). До конца года Новую 
сцену ждет еще 5 премьер. 

А что же основная сцена Театра 
им. Вахтангова? И там работа про-
должается: в ноябре Юлия Рут-
берг, Марина Есипенко, Ольга Чи-
повская сыграют в «Девичнике 

над вечным покоем». Пьесу А.
Менчелла ставит Альгидрас Лате-
нас.

Кстати, во Владикавказе, где 
только что побывали вахтангов-
цы, театр договорился с мэрией:  
дом, где когда-то жил основатель 
театра, Вахтангов, отреставриру-
ют, коммуналки расселят и откро-
ют здесь дом-музей.

Для зрителей же сезон открыл-
ся спектаклем «Пристань». Его 
Римас Туминас поставил пять лет 
назад, к 90-летнему юбилею теа-
тра. Это спектакль-бенефис для 
каждого из занятых в нем актеров 
— Василия Ланового, Людмилы 
Максаковой, Юлии Борисовой, 
Владимира Этуша, Ирины Куп-
ченко, Евгения Князева… 

Что ни имя, то легенда.

Акцент

 Новая сцена — это несколько 
этажей с подземным гаражом, 
кладовыми, фойе, гримубор-
ными, рестораном, цехами

В новый дом запустили кошку. Затем ее попросили уступить место Римасу Туминасу, который вместе с директором Кириллом Кроком рассказал о новых планах.

УТРАТА 
Скончался 
Михай 
Волонтир, 
«главный 
цыган 
Советского 
Союза» 

ТАБОР УШЕЛ 
В НЕБО

Валерий Кичин

В КИНО народная любовь прихо-
дит непредсказуемо. Когда на 
Одесской киностудии решили 
снимать 4-серийного «Цыгана» 
по роману Анатолия Калинина, 
никто не ждал, что картина ста-
нет культовой. Когда Клара Луч-
ко вспомнила о своем партнере 
по давнему фильму молдаванине 
Михае Волонтире, никто не мог 
предположить, что немолодой 
актер станет кумиром миллио-
нов женщин Советского Союза. 

Но вечерами пустели улицы, 
трамваи громыхали пустыми, 
электростанции включали ре-
зервные мощности: миллионы 
приникали к телевизорам, что-
бы снова увидеть надежного му-
жика Будулая. В романе Будулай 
погибал, но сам же актер, словно 
предвидя такую любовь к герою, 
попросил его не убивать. И спу-
стя 5 лет вернул нам его в «Воз-
вращении Будулая». Как любой 
сиквел, второй фильм был сла-
бее, но этого не заметили: глав-
ное, вернулся родной человек.

Так роли становятся и сча-
стьем актера, и его проклятием. 
Узнав на улице, Волонтира окли-
кали: «Будулай!». Волонтир сыг-
рал в кино и на телевидении око-
ло сорока ролей. Работал с Вита-
утасом Жалакявичюсом в филь-
мах «Кентавры» и «Это сладкое 

слово  — свобода», снимался у 
Александра Столпера в симонов-
ской кинодраме «Четвертый», 
сыграл Господаря Молдавского 
княжества Дмитрия Кантемира 
в фильме Владимира Иовицэ, 
сражался в популярных боеви-
ках... Один из любимых им филь-
мов — «Это мгновение» его соо-
течественника и неистового ро-
мантика Эмиля Лотяну, где Во-
лонтир играл добровольца-пило-
та, сражающегося за свободу Ис-
пании. Там все было заложено: и 
настоящая мужская надежность, 
и обаяние второй молодости. Но 
кино посмотрели девять миллио-
нов, а телевизионного Будулая 
посмотрели все. «Не только «Бу-
дулай!», — протестовал актер в 
немногочисленных интервью. 
Но сердцу не прикажешь. 

Высокий, с проседью, человек 
с умными глазами, излучающи-
ми доброту и твердость, — таким 
он полюбился зрителям и ста-
реть уже не имел права. И когда 
спрашивали, почему не играет 
больше в кино, он отвечал с 
улыбкой: «А разве кого-нибудь 
снимают в восемьдесят лет?»

Каким он был театральным 
актером, мы не узнаем, и можем 
только завидовать зрителям На-
ционального театра имени Васи-
ле Александри в его родных 
Бельцах, где «главный цыган 
СССР» всю жизнь появлялся на 
подмостках со своей супругой, 
актрисой Ефросинией Добындэ. 
Последние годы он тяжело болел 
и почти ничего не видел. Роль 
старого киномеханика, сохра-
нившего верность индийским 
фильмам, в мелодраме «Чандра» 
он играл уже вслепую — текст 
роли разбирал через лупу. По 
роли любителю Болливуда при-
ходилось танцевать и петь, это 
было лихо, и зритель не замечал, 
что актер болен.

Это были уже очень трудные 
годы: шли дорогостоящие опера-
ции, денег не было совсем, сред-
ства собирали всем миром. 

— Я всю жизнь жил как послед-
ний день, — говорил он. И верил, 
что его будут помнить. Пусть не 
как Волонтира, а как Будулая. Но 
помнить долго.

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/3775

БУДЬ У МЕНЯ В РУКАХ 
НЕБЕСНЫЙ ШЕЛК
ЗА минувшие два дня мне не раз на ум приходила эта 
строчка Уильяма Батлера Йейтса, — в понедельник и втор-
ник в Москве проходил Второй форум «Шелковый путь», 
собравший более 300 участников из 16 стран. 

На его открытии выступили заместитель председателя 
Правительства Российской Федерации Ольга Голодец, 
Чрезвычайный и Полномочный Посол КНР Ли Хуэй, гене-
ральный секретарь Шанхайской организации сотрудниче-
ства Дмитрий Мезенцев, заместитель исполнительного се-
кретаря СНГ Сергей Иванов, председатель правления 
Межгосударственного фонда гуманитарного сотрудниче-
ства СНГ Полад Бюльбюль оглы, министры, депутаты, 
представители международных организаций. Были озву-
чены послания премьер-министра Казахстана Карима Ма-
симова и генерального директора ЮНЕСКО Ирины Боко-
вой, которые всецело поддержали проведение московской 
встречи и продолжение программы многостороннего со-
трудничества между странами, входящими в регион древ-
него торгового пути. С приветствием, которое оказалось 
развернутой программой действий, выступил председа-
тель правления группы компаний «Синьао» Ван Юйсо, — 
именно эта компания стала деловым партнером и первого, 
и второго форумов «Шелковый путь». 

После двух дней 
работы участники 
высокого собрания 
приняли документ 
под названием «Мо-
сковский консен-
сус», который отра-
зил смысл состояв-
шихся дискуссий, а 
кроме того, неправи-
тельственными орга-
низациями России, 
Казахстана и Китая 
при поддержке Меж-
государственного 

фонда гуманитарного сотрудничества СНГ было подписа-
но соглашение о создании международной организации 
культурного сотрудничества «Евразия — Шелковый путь». 

Если бы я сочинял материал для информационного 
агентства, то на этом можно было бы поставить точку. 
Впрочем, непременно напомнив о том, что идею нового ев-
разийства после распада СССР сформулировал четверть 
века назад в своем выступлении в МГУ президент Казахс-
тана Нурсултан Назарбаев. А президент Российской Феде-
рации Владимир Путин выступил идеологом нового — Ев-
разийского — экономического союза на постсоветском 
пространстве как раз в то время, когда Председатель КНР 
Си Цзиньпин задумывал программу «Шелковый путь» в ее 
морском и сухопутном вариантах. Как известно, 8 мая 
2015 года российский и китайский лидеры во время встре-
чи в Москве выдвинули идею сопряжения двух проектов — 
ЕАЭС и «нового Шелкового пути». Такой подход к эконо-
мическому и гуманитарному сотрудничеству был поддер-
жан и Нурсултаном Назарбаевым.

Между тем при всей кажущейся простоте и ясности 
выдвинутой концепции ее реализация неизбежно потре-
бует решения очень сложных проблем. Ведь сам термин 
«Великий Шелковый путь», введенный в научный, а затем 
и в политический обиход с легкой руки немецкого геогра-
фа второй половины ХIX столетия Фердинанда Пауля 
Вильгельма фон Рихтгофена, одного из основоположников 
геоморфологической школы, обозначает не конкретную 
зафиксированную сеть дорог, но некий историко-геогра-
фический ареал, в котором на протяжении более чем двух 
тысячелетий происходил не только обмен товарами, но и 
технологиями, знаниями, культурными достижениями. 
По одной из версий, именно благодаря Великому шелково-
му пути в Китай попали священные рукописи буддизма, 
которые оказали глубинное влияние на миропонимание и 
мироощущение жителей Поднебесной. Пути, по которым 
шелк доставлялся сначала в ближние, а потом и в дальние 
страны, менялись век от века. По соображениям безопа-
сности они то спускались на юг, то понимались на север (в 
VIII—Х веках шелк возили и по знаменитому пути «из варя-
гов в греки», который проходил через современные Рос-
сию и Белоруссию). Генуэзцы, например, в ХIII—ХIV веках 
получали китайский шелк через свои поселения в Крыму. 
Великий шелковый путь с ХVII столетия нередко перепле-
тался с Великим чайным путем, который был проложен в 
Россию еще при отце Петра I Алексее Михайловиче. 

В ХIХ и ХХ столетиях на евразийском пространстве 
были созданы новые транспортные артерии, которые сое-
динили европейскую и азиатскую части Советского Сою-
за, — достаточно назвать Транссибирскую магистраль и 
Турксиб. 

Пишу об этом во-
все не для того, «что-
бы образованность 
свою показать». По-
зволил себе напом-
нить вполне извест-
ные факты лишь для 
того, чтобы не было 
иллюзий об элемен-
тарности и быстроте 
поиска решений в 
высшей степени 
сложных задач. Поиск сопряжений в значительной степе-
ни усложняется еще и тем, что в современном глобальном 
мире понятие соседства становится относительным. Се-
годня экономики и культуры общаются, что называется, 
поверх барьеров. А присутствие китайского искусства, как 
и искусства стран Центральной Азии в Европе или Амери-
ке, не нуждается в посредничестве. Равно как и российско-
го искусства в странах Юго-Восточной Азии или в Индии. 

Но при всем том во время концерта в Большом театре, 
где многонациональный оркестр, созданный из музыкан-
тов стран, представленных на московском форуме, под 
управлением Сергея Скрипки исполнял произведения 
знаменитых композиторов из Узбекистана, Казахстана, 
Таджикистана, Кыргызстана, наряду с сочинениями рус-
ских и белорусских авторов, где выдающаяся китайская 
пианистка Клаудиа Янг исполнила созданный по ее иници-
ативе венгром Дьюлой Фекете концерт для фортепиано с 
оркестром «Сон в красном тереме», — стало ясно, что со-
пряжение возможно. Традиции русского и европейского 
симфонизма помогли создать национальные произведе-
ния, которые стали частью мировой музыкальной культу-
ры. Равно как и китайская культура с середины ХVIII столе-
тия стала неотъемлемым элементом европейской и миро-
вой жизни. 

Словом, необходимо, чтобы современный путь сотруд-
ничества был дорогой с двусторонним движением.

Идею нового евра-
зийства сформули-
ровал четверть 
века назад 
Нурсултан 
Назарбаев

Необходимо, чтобы 
«Шелковый путь» 
был дорогой с дву-
сторонним движе-
нием

В обновленном Театре имени Вахтангова стартует парад премьер.
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Высокий, с проседью, с умными 
глазами. Таким он полюбился зри-
телям и стареть уже не имел права.
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Узнав на улице, 
Волонтира оклика-
ли: «Будулай!»

КИНО В Москве презентовали Академию Никиты Михалкова 

Чаепитие с баранками 
Александр Нечаев 

В
чера в Москве открылась 
Академия Никиты Михал-
кова. Учреждение на дан-

ный момент имеет статус част-
ного заведения дополнительного 
образования. Преподавание бу-
дет вестись по авторским мето-
дикам в четырех мастерских: ре-
жиссерской, актерской, опера-
торской и продюсерской. Набор 
студентов на первый год обуче-
ния уже завершен. 

Корреспондент «РГ» побывал 
на торжественной церемонии 
открытия нового образователь-
ного учреждения и расспросил 
Никиту Сергеевича о том, какое 
место в системе российского ки-
нообразования займет его Ака-
демия.

Располагаться Академия бу-
дет в здании Театра киноактера 
на Поварской улице — часть по-
мещений театра Михалкову пе-
редали власти Москвы после 
того как проект режиссера полу-

чил зеленый свет в министерст-
ве культуры. Предтечей нынеш-
ней Академии стала летняя ака-
демия Михалкова, которая фун-
кционировала в режиме эк-
спресс-курсов в июне, июле и ав-
густе прошлого года.

— Результаты той нашей рабо-
ты были в хорошем смысле шо-
кирующими, — заявил Михалков. 
— За короткое время студенты 
сделали пять короткометраж-
ных картин и два спектакля. Я не 
предполагал, что будет такой ре-

зультат. Но дело даже не в этом. 
Когда мы вручали дипломы лет-
ней академии и расставались со 
студентами, было полное ощу-
щение, что мы вместе провели 
как минимум пять лет. Атмосфе-
ра — вот тот бульон, в котором 
все самое главное в нашей про-
фессии варится.

На создание нужной атмосфе-
ры в свежесозданной Академии и 
впредь обещают делать акцент — 
в этом учебном заведении не бу-
дет привычных аудиторий и лек-
торов, которые из года в год чи-
тают студентам один и тот же ма-
териал. Михалкову видится, что 
наиболее оптимальный путь пе-
редачи необходимых профессио-
нальных знаний — это путь «чае-
пития с баранками», когда в по-
чти семейной обстановке прово-
дят мастер-классы первые люди 
отечественного кинематографа.

В Академию принимают толь-
ко тех, кто уже имеет профиль-
ное высшее образование (по 
большей части выпускники ВГИ-
Ка и актерских училищ), то есть 
и без того неплохо владеет мат-
частью, но при этом видит необ-
ходимость самосовершенство-
ваться дальше. При этом Акаде-
мия, возможно, в дальнейшем 
возьмется и за трудоустройство 
своих выпускников — об этом 
рассказал присутствовавший на 
церемонии открытия министр 
культуры Владимир Мединский.

Курс обучения здесь будет 
длиться два семестра (в отличие 
от пяти семестров Высших кур-
сов режиссеров и сценаристов 
ВГИКа, куда также берут только 
при наличии высшего образова-
ния — правда, необязательно 
профильного). При этом ди-

плом, который выдадут выпуск-
никам Академии, также не будет 
равен диплому тех же ВКРС.

— Но статус диплома в данном 
случае значения не имеет, — по-
ведал Михалков. — Результат об-
учения будет обеспечивать вы-
сокий статус Академии самой по 
себе и статус тех, кто здесь будет 
преподавать. Это cr me de la 
cr me нашего кино, все лучшее, 
что у нас есть. Нам удалось со-
брать невероятную команду 
преподавателей, такой нет боль-
ше нигде.

Режиссерскую мастерскую 
возглавит Владимир Хотиненко, 
операторскую — Анатолий Мука-
сей, продюсерскую — Леонид Ве-
рещагин, а за руководство актер-
ской мастерской Никита Сергее-
вич взялся сам. На постоянной 
основе тут будут проводить ма-
стер-классы Александр Балуев, 
Сергей Урсуляк, Сергей Соло-
вьев, Эмир Кустурица, Горан 
Брегович и еще полтора десятка 
деятелей культуры первого ряда.

На первый год обучения на-
бор студентов уже завершен — 
он, как уверяют в Академии, был 
невероятно тщательным и даже 
жестким. В результате получать 
дополнительное образование 
будут 40 человек, причем в ак-
терской мастерской 25 обучаю-
щихся, а в трех остальных — по 
пять студентов. Большая часть 
обучения в мастерских совмест-
ная. По замыслу, студенты по 
истечении года должны разбить-
ся на пять съемочных групп, ка-
ждая из которых подготовит 
свою дипломную работу. Стои-
мость обучения в Академии — 
340 тысяч рублей вне зависимо-
сти от мастерской.Никита Михалков: Атмосфера — вот тот бульон, в котором все самое главное в нашей профессии варится.
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ГИПОТЕЗА В Арктике было два 
континента  

Пазлы 
на глобусе

Алексей Хадаев, Новосибирск

ОСТРОВА и берега Северного Ледовитого океана во 
времена динозавров составляли единый континент — Ар-
ктиду. Ученые Института нефтегазовой геологии и гео-
физики СО РАН и НГУ первыми в мире описали его гео-
логическую историю от миллиарда до 250 миллионов 
лет до нашей эры. Свои результаты они изложили в пре-
стижном журнале Precambrian Research. Откровением 
для ученых стал факт, что в этом регионе было два Ар-
ктических континента, а не один, как считалось ранее. 

— Согласно нашей модели, первый раз Арктида обра-
зовалась около миллиарда лет назад. Она представляла 
собой часть суперконтинента Родиния — единственного в 
то время на планете, и находилась в районе экватора, — 
поясняет один из авторов статьи, доктор геолого-мине-
ралогических наук Дмитрий Метелкин. — Около 750 мил-
лионов лет назад Родиния распалась, а Арктида разби-
лась на отдельные фрагменты.

Второе рождение Арктиды произошло около 255 
миллионов лет назад. Эта эпоха в истории Земли связа-
на с формированием другого суперматерика — Пангеи. 
Составные элементы Арктиды-2 были теми же, что и 
раньше, но на этот раз «пазлы» из огромных участков 
земной коры сложились по новому. Новый супермате-
рик пережил рас-
пад, и примерно 150 
миллионов лет на-
зад Арктида находи-
лась в приполярной 
области Земли меж-
ду Североамерикан-
ским и Евразий-
ским континента-
ми. А затем и Аркти-
ческая суша разва-
лилась на фрагмен-
ты: Земля Франца-
Иосифа, архипелаг 
Шпицберген, побе-
режье полуострова 
Таймыр, Новоси-
бирские острова,  континентальные территории 
Чукотки и северной Аляски , арктические острова Се-
верной Америки и т.д. — все это обломки древней Арк-
тиды. 

Что помогло сибирским ученым сделать это важ-
нейшее открытие? Группа ученых под руководством 
сотрудника ИНГиГ СО РАН Валерия Верниковского из-
учила огромный массив палеомагнитных данных, со-
бранных за последние 20 лет. Как известно, содержав-
шиеся в магме горные породы (магнетит, титано-маг-
нетит и др.), остывая, «запоминают» направление и ин-
тенсивность магнитного поля Земли на данный момент 
времени. Значит, измеряя магнитные характеристики 
минерала, можно определить географические коорди-
наты места, а также время, когда он образовался. А в 
результате ученые смогли нарисовать картину, как 
дрейфовал тот или иной участок земной коры по повер-
хности планеты. Причем с очень высокой точностью — 
до нескольких градусов — выяснить, где он был в то или 
иное время.

Итак, ученые остановились в истории Арктики на пе-
риоде, который предшествовал эре динозавров. А что 
было в более молодые времена? Чтобы ответить, нужно 
собирать палеомагнитные данные более молодых гор-
ных пород. Но для этого нужны новые экспедиции, а зна-
чит, финансирование. 

СОБЫТИЕ Как ученым удалось поставить точку в расследовании останков царской семьи

Ген невозврата 
Юрий Медведев 

М
ежведомственная рабо-
чая группа предложила 
правительству РФ про-

вести захоронение останков це-
саревича Алексея и великой 
княжны Марии 18 октября в 
Петропавловском соборе. Иден-
тификацию останков проводили 
ученые Института общей гене-
тики РАН. Насколько выявлен-
ные новые факты совпадают с 
результатами проведенной в 
90-х годах экспертизы? Смогут 
ли они развеять сомнения, кото-
рые тогда высказывались неко-
торыми учеными? Об этом кор-
респондент «РГ» беседует с ди-
ректором Института общей ге-
нетики РАН, членом-корреспон-
дентом РАН Николаем Янков-
ским. 

Как известно, результаты прош-
лой экспертизы, которую прово-
дили в середине 90-х годов, не 
признали не только в РПЦ, но и 
некоторые ученые. Напомните, в 
чем суть сомнений этих специа-
листов. 
Н И К ОЛ А Й  Я Н К О В С К И Й :  Речь идет о 
двух исследованиях. Одно про-
ведено японским ученым Тацуо 
Нагаи, другое профессором 
Львом Животовским и амери-
канским генетиком Алеком 
Найтом. Нагаи изучал неизвест-
ные официальному следствию 
останки, якобы принадлежав-
шие великому князю Георгию 

Александровичу Романову. Уче-
ный утверждал, что особенно-
сти митохондриальной ДНК 
брата царя не совпадают с ДНК 
Николая II.  Сейчас не имеет 
смысла обсуждать, в чем там 
дело, что вообще за образец из-
учал Нагаи. В своей статье он 
сам признал, что его данные 
совпадают с данными генети-
ков. Но совпадение не полное. 
Это свидетельствует лишь о 
том, что он не владеет техникой 
анализа. 

Что касается сомнений Жи-
вотовского и Найта, то они свя-
заны с женой царя Александрой 
Федоровной. Эти ученые утвер-
ждали, что изучали останки ее 
сестры Елизаветы Федоровны. И 
якобы ее ДНК не совпадает с 
тем, что получено у жены Нико-
лая II. Однако анализ работы 
этих авторов показывает, что им 
не удалось получить чистый 
препарат ДНК Елизаветы Федо-
ровны, то есть фактически они 
изучали смесь от разных инди-
видуумов. Говоря попросту, эта 
ДНК была загрязнена, а значит, 
на основе этой работы вообще 
нельзя делать никакие одноз-
начные выводы. И их результат 
не соответствует не только ДНК 
Александры Федоровны, но и 
ДНК ее ныне живущих родст-
венников. Так что чьи останки 
они проанализировали — не из-
вестно. 

Но хочу особо подчеркнуть, 
что все сомнения по идентифи-

кации царской семьи основаны 
на результатах первой экспер-
тизы, сделанной в начале 90-х 
годов. Тогда изучались останки, 
найденные на Старой Коптяков-
ской дороге близ Екатеринбур-
га. Но там отсутствовали цеса-
ревич Алексей и одна из сестер. 
Генетическая экспертиза уста-
новила, что в захоронении нахо-
дится семья — отец, мать и три 
дочери. 

А ведь была еще одна экспер-
тиза. Изучались останки двух 
людей, которые в 2007 году об-
наружены в 70 метрах от перво-
го захоронения. Предполага-
лось, что они принадлежат цар-
ским детям, которых не оказа-
лось в первом захоронении. Так 
вот профессор Евгений Рогаев 
провел новую экспертизу, при-
чем всех останков из обоих за-
хоронений. Причем на принци-
пиально новом технологиче-
ском уровне. 

Что имеется в виду? 
НИКОЛАЙ ЯНКОВСКИЙ: Он изучал не 
только те участки ДНК, которые 
обычно изучают криминалисты 
для идентификации личности. 
Охват был намного шире. Уче-

ный анализировал и те участки 
генетических текстов, которые 
наследуются только от одного 
из родителей. Это митохондри-
альная ДНК, получаемая от ма-
тери, и Y-хромосома, получае-
мая от отца.

Но этого мало. Мы получили 
для генетического исследова-
ния новый материал, который 
позволил повысить достовер-
ность экспертизы практически 
до 100-процентной. Дело в том, 
что в Эрмитаже хранится сороч-
ка Николая II с образцами его 
крови. Она попала на рубашку в 
результате покушения на Нико-
лая, тогда еще цесаревича, во 
время поездки по Японии в 1891 
году. Фанатик-самурай ударил 
его саблей по голове. Никто ни-
когда не высказывал сомнения, 
что это кровь именно Николая. 
Так вот все «записи» в ДНК из 
пятен крови на сорочке полно-
стью совпали с теми, которые 
обнаружены в ДНК предполага-
емых останков царя. 

Казалось бы, теперь все сомне-
ния по поводу идентификации 
Николая должны быть отвергну-
ты. 

НИКОЛАЙ ЯНКОВСКИЙ: Верно, но и на 
этом профессор Рогаев не оста-
новился. Дело в том, что в ДНК 
царя была «особая примета», об-
наруженная еще во время рас-
следования в 1990-х годах. У него 
был не один «генетический 
текст» в митохондриальной ДНК, 
как это обычно бывает, а два. Они 
отличались друг от друга всего 
одной «генетической буквой». 
Это «наследство» царь получил 
от своей матери Марии Федоров-
ны. Рогаев проследил на родст-
венниках царя, как ведут себя 
эти тексты. Не буду утруждать 
читателей подробностями, ска-
жу только, что и этот анализ под-
твердил: мы имеем дело с остан-
ками Николая II. 

А как с детьми? С ними сомне-
ний тоже больше нет? 
НИКОЛАЙ ЯНКОВСКИЙ: Нет. Впервые 
установлено, что те генетические 
особенности, которые есть в ДНК 
из крови и останках царя, совпа-
дают с особенностями всех его 
пятерых детей, найденных в обо-
их захоронениях. То есть наука 
может утверждать, что перед 
нами останки царской семьи. 

А что с Александрой Федоров-
ной?
НИКОЛАЙ ЯНКОВСКИЙ: Она была внуч-
кой королевы Виктории, от кото-
рой унаследовала свою митохон-
дриальную ДНК. Во время перво-
го расследования специалист по 
генетической экспертизе Павел 
Иванов сравнил участок ДНК им-
ператрицы и внука ее сестры, 
принца Филиппа. ДНК из остан-
ков была сильно разрушена, и в 
то время удалось прочесть лишь 
короткие кусочки. Хотя совпаде-
ние было полным, но все же оста-
лось сомнение: а вдруг это слу-
чайно? Ведь в непрочитанной ча-
сти молекулы могли найтись от-
личия. За последующие годы нау-
ка шагнула далеко вперед, и при 
второй экспертизе Евгений Рога-
ев прочел молекулы ДНК всех 
членов царской семьи полностью 
и сравнил эти тексты с теми, ко-
торые получены у родственни-
ков императрицы и ее детей. Все 
особенности ДНК полностью 
совпали. Так что сомнений, что 
перед нами останки царицы ни-
каких нет.

А что с мутацией, которая, по 
мнению некоторых историков, 
повлияла на судьбу империи? 
НИКОЛАЙ ЯНКОВСКИЙ: Вы о гемофи-
лии?

Это наследственное заболева-
ние, при котором нарушена свер-

тываемость крови. Болезнью на-
градила своих потомков королева 
Виктория. Женщины — носитель-
ницы мутации гемофилией не 
страдали, но передавали ее своим 
сыновьям. Среди получивших му-
тацию оказался и цесаревич Алек-
сей. Профессор Рогаев нашел му-
тацию гемофилии не только у 
него, но и у царицы Александры, а 
также ее дочери Анастасии. 

После казни царской семьи то в 
одном, то в другом конце света 
объявлялись женщины, расска-
зывавшие о своем чудесном спа-
сении и называвшие себя Анас-
тасией. Что по этому поводу го-
ворит генетика? 
НИКОЛАЙ ЯНКОВСКИЙ: Все экспертизы 
однозначно показывают: все чле-
ны семьи Николая II найдены в 
екатеринбургском захоронении. 
Эти результаты российских гене-
тиков совпадают с независимы-
ми исследованиями останков, ко-
торые проводились параллельно 
в Великобритании, США и Ав-
стрии. Статьи Евгения Рогаева об 
идентификации царской семьи 
опубликовали самые престиж-
ные международные научные 
журналы. Одну из них к публика-
ции представил Джеймс Уотсон, 
лауреат Нобелевской премии, от-
крывший структуру ДНК.

Каков главный итог этих иссле-
дований? 
НИКОЛАЙ ЯНКОВСКИЙ: Мы обладаем 
полным «портфелем» научных 
фактов, которые позволяют со-
вершенно уверенно говорить: пе-
ред нами не предполагаемые 
останки царской семьи, а абсо-
лютно реальные. В 1998 году в 
Петропавловской крепости были 
захоронены Император Николай 
II Романов, Императрица Алек-
сандра Федоровна и три их доче-
ри. Останки наследника престола 
Царевича Алексея и его сестры 
Марии ждут воссоединения с 
ними.

История Наш новый предок создал научную интригу 

Человек безмозглый 

Аркадий Симонов 

С
делавший это сенса-
ционное открытие 
антрополог Ли Бергер 
называет найденного 
в южноафриканской 

пещере предка человека «длин-
ноногим», «долговязым» и «без-
мозглым». Эти эпитеты характе-
ризуют анатомические особен-
ности находки, которую уже на-
рекли Homo naledi. 

Но поражают не отдельные 
«детали», а вся «конструкция» 
предка человека. Это существо 
словно собрано из узлов, кото-
рые взяты из разных времен. Во 
всяком случае, именно такими 
они известны науке. Скажем, 
мозг почти такой же маленький, 
как и у австралопитека. При-
мерно такие же, как у него, ко-
сти таза, ребер и плеч. Но 
другие «узлы» тела почти 
современные. Очень напо-

минают уже совсем близкого к 
нам человека прямоходящего 
(Homo erectus). Прежде всего 
это почти современная стопа, 
которая позволяет даже бегать. 
Кроме того, длинные ноги и во-
обще пропорции 
тела тоже сов-
ременные. 

— Ли Бергеру очень повезло, он 
нашел целую кисть, — сказал кор-
респонденту «РГ» автор книги 
«Мифы об эволюции человека» 
Александр Соколов. — Таких на-
ходок столь древнего возраста 
вообще никогда не было. Обыч-
но ученые счастливы, если 

удается обнаружить часть 
фаланги одного пальца. А 

эта кисть почти челове-
ческая, у нее длинные 

пальцы, а значит, 
она способна произ-
водить различные 
тонкие манипуля-
ции. С другой сторо-
ны, фаланги пальцев 

искривлены, как у австралопите-
ков. Что позволяет лазить по де-
ревьям. То есть кисть сочетает в 
себе признаки как минимум двух 
видов, современного и архаично-
го. 

М о ж н о  с ка-
зать, что не-

и з в е ст н о е 
с у щ е с т в о 

собрано из деталей двух «кон-
структоров». Один принадлежит 
австралопитекам, жившим более 
2-х миллионов лет назад, другой 
— прямоходящему Homo erectus, 
обитавшему на Земле около 1,5 
миллиона лет назад. Получается, 
что Ли Бергер нашел некий про-
межуточный вариант нашего 

предка, который надо вста-
в и т ь  в  э в о л ю ц и о н н у ю 
брешь между австралопите-
ком и erectus. 

— Увы, не все так очевид-
но. Наш новый предок со-
здал настоящую научную 
интригу, — говорит Соко-
лов. — Дело в том, что сегод-
ня неизвестно, к какому 
времени относятся эти ко-
сти. Если возраст 2 миллио-
на лет, то все просто. Homo 
naledi становится еще одним 
звеном эволюции, очередной 
переходной формой. А если 3 

миллиона? Тогда грядет сенса-
ция. Значит, открыт еще один, 

неизвестный доселе путь эволю-
ции. А если возраст находки 100 
тысяч лет? Тогда это вариант, на-

поминающий ситуацию со зна-
менитым хоббитом, найденным в 
2003 году в Индонезии. И naledi 
будет считаться причудливой 
аномалией эволюции, ее тупи-
ком. Но все же думаю, что место 
находки окажется между австра-
лопитеком и erectus. 

Надо отметить, что устано-
вить возраст находки будет 
очень непросто. Предел, на ко-
тором может работать широко 
известный радиоуглеродный 
метод, не более 50 тысяч лет. 
Второй распространенный спо-
соб хронометрии — калийаргон-
ный. Но он эффективен, если ра-
ритет лежал в вулканической 
породе. Однако Homo naledi не 
повезло. Вокруг не оказалось 
никаких зацепок, которые бы 
позволили оценить его возраст. 
Нет даже сопутствующей фау-
ны, костей каких-либо извест-
ных науке животных, по кото-
рым можно сделать датировку. 
Впрочем, Ли Бергер надеется, 
что это вопрос времени. И воз-
раст нового предка человека бу-
дет установлен. 

Акцент

 Последняя генетическая 
экспертиза всех останков 
проведена на принципиально 
новом технологическом 
уровне 

Акцент

 Это существо словно собрано 
из деталей, которые взяты 
из разных времен

ЦИФРА

1998 
ГОДУ 
в Петропавловском соборе 
состоялось захоронение 
Николая II и членов его семьи 

ЦИФРА

255
МИЛЛИОНОВ 
лет назад Арктида родилась 
заново  

ЦИФРА

2 
МИЛЛИОНА 
лет предполагаемый возраст 
нового предка человека 
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Член-корреспондент РАН Николай Янковский: Новые исследования, про-
веденные учеными разных стран,  развеяли все сомнения.  
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ЭНЕРГЕТИКА В Китае строится 
гигантская СЭС 

Пустыня 
в зеркалах  

Андрей Меркулов 

СОЛНЕЧНАЯ электростанция Delingha сооружается в 
пустыне Гоби, она будет занимать площадь 6300 акров. 
Она сможет обеспечить энергией около миллиона до-
мов, позволит сократить количество сжигаемого угля на 
4,26 миллиона тонн ежегодно. Не менее важно, что за 
время работы станции выбросы оксида углерода в атмос-
феру уменьшатся на 20 миллионов тонн. Это взнос Китая 
в борьбу с глобальным потеплением. Сегодня эта страна 
— одна из главных поставщиков вредных выбросов. Уста-
новка будет состоять из шести башен, на которых соби-
рается солнечное излучение от тысяч зеркал. Каждая 
башня вырабатывает мощность 135 мегаватт. Кроме это-
го, в каждой башне будет находиться мощный аккумуля-
тор энергии на слу-
чай ненастной пого-
ды. 

Следует отме-
тить, что станция 
Delingha станет пер-
вой среди череды 
установок мощно-
стью в 3 ГВт, кото-
рые будут построе-
ны в стране к 2020 
году. Она будет пол-
ностью введена 
в строй в 2017 
году.  

ЦИФРА

2017
ГОД 
пуска крупнейшей в Китае сол-
нечной электростанции 

Антрополог Ли Бергер (справа) и вице-президент ЮАР Сирил Рамапоза приветствуют нового предка человека.
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НОВОСТИ

Команды 
России 
и Черногории 
встретятся 
в Москве

«ПЕТРОВСКИЙ» 
НЕ ПОДОШЕЛ

Анна Козина

ОТБОРОЧНЫЙ матч чемпио-
ната Европы-2016 между сбор-
ными России и Черногории пе-
ренесен со стадиона «Петров-
ский» в Санкт-Петербурге в Мо-
скву и пройдет 12 октября на 
стадионе «Спартака». Об этом 
сообщает пресс-служба РФС.

Напомним, что предыдущий 
матч сборной России на домаш-
ней арене «красно-белых» про-
тив команды Швеции, который 
состоялся 5 сентября, собрал ре-
кордные 43 768 зрителей.

Первая игра между сборными 
Черногории и России состоялась 
в Подгорице 27 марта, она была 
досрочно прекращена в середи-
не второго тайма по вине черно-
горских болельщиков. Тогда чер-
ногорцам было присуждено тех-
ническое поражение со счетом 
0:3.

На данный момент сборная 
России занимает второе место в 
группе G квалификации Евро-
2016, в восьми матчах набрав 14 
очков. 9 октября, также в рамках 
отборочного цикла чемпионата 
Европы, россияне встретятся в 
Кишиневе со сборной Молдовы. 

Плющенко 
нужна новая 
операция 
на спине

ДИСК СНОВА 
ТРЕСНУЛ

Анна Бекетова

ДВУКРАТНОМУ олимпийско-
му чемпиону Евгению Плющен-
ко может потребоваться еще 
одна операция на позвоночнике. 
Скорее всего она пройдет ве-
сной. 

Медобследование в клинике 
Израиля показало, что с диском, 
имплантированном фигуристу 
после Олимпиады-2014, нет 
осложнений. Однако в другом 
диске обнаружена трещина. Это 
и стало причиной сильных боле-
вых ощущений в спине, из-за ко-
торых Евгений не смог полно-
ценно тренироваться и подгото-
виться к предстоящему сезону. 
Плющенко разрешили высту-
пать в шоу. Но от планов высту-
пить на Олимпиаде-2018 он 
тоже не отказывается.

— Плющенко остается дейст-
вующим спортсменом, — приво-
дит слова генерального директо-
ра Федерации фигурного ката-
ния России Александра Когана 
пресс-служба. — Плющенко пла-
нирует вернуться и выступать на 
соревнованиях самого высокого 
ранга, и мы в этом его поддержи-
ваем.

Гран-при 
Сингапура 
не отменят 
из-за смога

ГОНКА В ДЫМУ

Илья Соболев

ОРГАНИЗАТОРЫ этапа чемпи-
оната «Формулы-1» в Сингапуре 
заявили, что не собираются кор-
ректировать расписание пред-
стоящего гоночного уик-энда, 
несмотря на смог, установив-
шийся над городом.

Густой дым вызван тем, что 
фермеры в соседней Индонезии 
жгут леса, чтобы очистить тер-
риторию для сельскохозяйст-
венных угодий. Из-за смога уже 
пришлось перенести несколько 
спортивных мероприятий.

Согласно заявлению органи-
заторов, опубликованному на 
официальном сайте Гран-при, 
нынешний уровень загрязненно-
сти воздуха не превышает допу-
стимых норм, однако ситуация 
может измениться.

Сообщается, что принимают-
ся меры с целью минимизации 
рисков для зрителей. Так, вдоль 
трассы будут выставлены допол-
нительные медицинские брига-
ды. Кроме того, посетители го-
ночного уик-энда смогут обзаве-
стись специальной маской по 
цене себестоимости.

Напомним, Гран-при Синга-
пура пройдет с 18 по 20 сентя-
бря.

МАССОВЫЙ СПОРТ 
В Новосибирске прошел 
волейбольный турнир

Взлетели 
над сеткой

Павел Петровский

НАКАНУНЕ в Новосибирске завершился 19-й Кубок 
президента РЖД по волейболу:16 мужских команд, пред-
ставляющих все железные дороги страны, в борьбе за 
престижный трофей сражались на паркете новосибир-
ского спорткомплекса «Север».

В своем обращении к участникам турнира президент 
РЖД Олег Белозеров, в частности, отметил, что спорт 
играет важную роль в гармоничном развитии личности 
и способствует сплочению коллег по работе: «Коман-
дная взаимовыручка, уважительное отношение к со-
перникам, целеустремленность и воля к победе — эти 
качества необходимы не только каждому волейболисту, 
но и любому человеку, стремящемуся быть достойным 
гражданином своей страны. Рад, что наши железнодо-
рожники не только хорошо и умело трудятся, но и дос-
тойно представляют страну на престижных междуна-
родных соревнованиях».

В свою очередь, исполнительный директор РФСО 
«Локомотив» Илья Вдовин подчеркнул, что Российские 
железные дороги и РФСО «Локомотив» уделяют боль-
шое внимание развитию любительского спорта среди 
железнодорожников и членов их семей, а всероссий-
ские соревнования спортсменов-железнодорожников 
являются значимыми событиями в масштабе всей стра-
ны.

Напомним, что история этого волейбольного проек-
та началась в 1996 году, когда состоялся первый Всерос-
сийский турнир среди мужских команд железнодорож-
ников и транспортных строителей на призы МПС Рос-
сии. После реорганизации отрасли в 2004 году он про-
водится под своим нынешним названием. За всю исто-
рию турнира чаще всего его выигрывали представители 
Красноярской железной дороги — десять раз, трижды 
первенствовали представители Западно-Сибирской до-
роги, столько же — свердловчане и дважды представите-
ли Восточно-Сибирской магистрали. В этом году крас-
ноярская команда улучшила свою статистику и в оче-
редной раз выиграла главный приз. В финальном матче 
cибиряки, как и год назад, были сильнее команды Свер-
дловской магистрали — 3:0 (25:22, 25:22, 25:18). Стоит 
отметить, что многие красноярцы в июне 2015 года в 
составе российской сборной принимали участие в чем-
пионате МССЖ в Гомеле, где стали обладателями сере-
бряных медалей.

В матче за третье место команда Западно-Сибирской 
железной дороги одолела соседей с Восточно-Сибир-
ской магистрали и стала обладателем бронзовых на-
град.

С МЕСТА СОБЫТИЯ ФИБА 
кардинально меняет 
календарь для сборных

Баскетбол 
покажут дома

Илья Зубко, «Российская газета», Лилль

ОТБОР на крупные баскетбольные турниры совсем ско-
ро будет проходить по схеме, почти аналогичной фут-
больным соревнованиям. На пресс-конференции в Лил-
ле, где в эти дни проходит мужской чемпионат Европы, 
руководители ФИБА рассказали подробности революци-
онных изменений.

Напомним, что сейчас баскетбольные сборные могут 
годами не проводить у себя дома официальные матчи. 
Квалификацию к тому же Евробаскету проходят лишь 
худшие, к которым с недавних пор, увы, относится и Рос-
сия. А на более статусные чемпионаты мира и Олимпиа-
ды команды отбираются как раз через континентальные 
турниры. Не сказать, чтобы эта схема добавляла баскет-
болу популярности. К примеру, наша многострадальная 
команда за восемь лет дома, не считая спаррингов, игра-
ла ровно два раза. Когда в рамках квалификации к этому 
Евробаскету принимала в Крылатском Швейцарию и 
Италию. Понятно, что при такой «частоте свиданий» 
очень трудно рассчитывать на народную любовь и запол-
ненные трибуны. Но с ноября 2017-го все будет по-дру-
гому. По словам исполнительного директора ФИБА-Ев-
ропа Камила Новака, чемпионат мира-2019 состоится в 
Китае. В нем примут участие рекордные 32 команды — 
раньше их было 24. Прямые путевки на Олимпиаду в То-
кио получат сразу семь сборных — для сравнения, на ми-
ровом первенстве-2014 в Испании право поехать в Рио 
получили только чемпионы, американцы. Причем ли-
цензии на Игры будут выдавать не просто исходя из за-
нятого командой места. Прямые путевки в Токио вручат 
лучшим сборным из Африки, Азии и Океании, а от Евро-
пы и Америки олимпийские лицензии получат по две ко-
манды, занявшие наивысшие места. Континентальные 
квоты, учитывая более широкий состав участников, 
тоже вырастут. От Европы на мировое первенство отпра-
вятся целых 12 команд.

Для квалификационных турниров на этот чемпионат 
ФИБА выделила специальные окна, в которые прекраща-
ются клубные чемпионаты, и игроки разъезжаются по 
сборным — совсем как в футболе. Эти паузы будут длить-
ся по девять дней, а играть команды будут по стандар-
тной схеме — дома и на выезде. После чемпионата мира 
стартует следующий отборочный цикл, теперь уже на 
континентальные чемпионаты. Квалификация к Евроба-
скету-2021 пройдет в четыре периода по девять дней и 
состоится в феврале и ноябре. Осенью 2021-го четырех-
летний цикл запустится вновь.

ТОЛЬКО В «РГ» Наш самый титулованный теннисист о неожиданных итогах US Open, 
непредсказуемом Кубке Дэвиса и звездных участниках «Кубка Кремля»

Кафельникову не откажешь
Анна Козина

Д
вукратный победитель тур-
ниров «Большого шлема», 
экс-первая ракетка мира, 

олимпийский чемпион Сиднея и 
самый титулованный россий-
ский теннисист Евгений Кафель-
ников подвел итоги только что 
завершившегося US Open, рас-
сказал, кто сыграет на «Кубке 
Кремля» в октябре, и пожелал 
удачи сборной России в матче 
Кубка Дэвиса, который пройдет в 
ближайшие выходные в Иркутс-
ке. 

Евгений, что скажете о Новаке 
Джоковиче, который во второй 
раз выиграл Открытый чемпио-
нат США?
ЕВГЕНИЙ КАФЕЛЬНИКОВ: Для меня итог 
мужского финала был прогнози-

руем. Складывается такое ощу-
щение, что Новак Джокович в фи-
нальных матчах турниров «Боль-
шого шлема», если так можно вы-
разиться, включает самую высо-
кую передачу. К тому же Джоко-
вич физически мощнее Роджера 
Федерера. За счет этого серб и 
нейтрализует все сильные сторо-
ны швейцарца. Поэтому для меня 
победа Джоковича в четырех се-
тах не стала неожиданностью.

Наверное, в отличие от расклада 
в женском турнире?
ЕВГЕНИЙ КАФЕЛЬНИКОВ: Да, и первая 
ракетка мира Серена Уильямс, и 
две итальянки преподнесли всем 
большой сюрприз. На мой взгляд, 
Роберта Винчи в полуфинале 
была вполне проходимой сопер-
ницей для американки. У женщин 
все должно было закончиться до-

вольно-таки предсказуемо. Но 
Винчи и Флавия Пеннетта, кото-
рая в Нью-Йорке завоевала свой 
первый «Большой шлем», дейст-
вительно удивили. По-другому и 
не скажешь.

Серена не скоро забудет этот US 
Open…
ЕВГЕНИЙ КАФЕЛЬНИКОВ: Ее полуфи-
нальный матч можно назвать по-
ражением десятилетия. Она была 
в двух шагах от того, чтобы в оче-
редной раз вписать свое имя в 
историю, выиграв все четыре 
турнира «Большого шлема» в 
один календарный год. Это всего 
нескольким теннисистам удава-
лось. Думаю, Серена еще долго 
будет корить себя за такую про-
машку.

За кем-то еще следили?

ЕВГЕНИЙ КАФЕЛЬНИКОВ: Нам, органи-
заторам «Кубка Кремля», кото-
рый стартует 17 октября в 
«Олимпийском», было приятно, 
что действующий чемпион мо-
сковского турнира и теперь уже 
экс-чемпион US Open хорват Ма-
рин Чилич дошел в Нью-Йорке до 
полуфинала и отстоял в какой-то 
степени набранные очки. Так что 
он останется в ведущей мировой 
десятке. Это не может не радо-
вать. И московская публика оста-
нется довольна.

Кто еще из звезд выступит в Мо-
скве?
ЕВГЕНИЙ КАФЕЛЬНИКОВ: Компанию 
Чиличу составят прошлогодний 
финалист турнира Роберто Бау-
тиста Агут, победитель «Кубка 
Кремля» 2010 года серб Виктор 
Троицки, немец Филипп Коль-

шрайбер, испанец Пабло Анду-
хар, который играл против на-
ших ребят в матче Кубка Дэвиса 
во Владивостоке, и многие дру-
гие. Все, кого планировали при-
гласить, свое участие подтверди-
ли. Но самое главное, что в этом 
году на турнире выступят пра-
ктически все российские тенни-
систы. Первая ракетка России 
Теймураз Габашвили, в женской 
сетке будут Екатерина Макаро-
ва, Светлана Кузнецова, Анаста-
сия Павлюченкова. Хотелось бы, 
чтобы они себя проявили с луч-
шей стороны. Для меня именно 
это в приоритете.

На US Open проявила себя Дарья 
Касаткина, которая вышла на за-
мену Шараповой, а добралась до 
третьего круга. Интересно, она 
получит wild card?
Е В Г Е Н И Й  К АФ Е Л Ь Н И К О В :  Директор 
женского турнира Алексей Сели-
ваненко рассмотрит все разум-
ные варианты и предложения. 
Думаю, те, кто больше заслужи-
вает, получит право сыграть в ос-
новной сетке.

В эти выходные будете болеть 
за сборную России в Кубке Дэ-
виса?
ЕВГЕНИЙ КАФЕЛЬНИКОВ: Очень над-
еюсь, что выдадим такой же 
матч, как во Владивостоке про-
тив испанцев. Итальянцы — очень 
сильная команда. Безусловно, 
они являются фаворитами. Но в 
розыгрыше Кубка Дэвиса быва-
ют разные непредвиденные ситу-
ации. И удача снова может ока-
заться на нашей стороне.

Футбол В первом матче Лиги чемпионов «Зенит» сыграет на выезде 
против «Валенсии»

Испанское начало
Артур Нанян 

Н
акануне ЦСКА стар-
товал в групповом 
этапе Лиги чемпио-
нов игрой против 
« В о л ь ф с б у р г а » . 

Встреча в Германии завершилась 
после подписания этого номера 
«РГ» в печать.

Второй российский клуб в са-
мом престижном еврокубковом 
турнире — «Зенит», сегодня вече-
ром проведет выездной матч с 
«Валенсией» в квартете H. Начи-
нать Лигу чемпионов поединком в 
Испании — плохая традиция для 

«сине-бело-голубых»: в 2012 
году Халк и компания уступили 
«Малаге» (0:3), а год спустя — «Ат-
летико» (1:3). 

На бумаге безусловным фаво-
ритом выглядит «Валенсия». Ко-
манда Нуну Эшпириту Санту на 
выходных одержала первую побе-
ду в чемпионате Испании, одолев 
в Хихоне «Спортинг» (1:0). Для 
Нуну матч против наставника 
«Зенита» Андре Виллаш-Боаша 
будет знаковым, поскольку оба 
специалиста работали в свое вре-
мя в «Порту» при Жозе Моури-
нью. Кроме того, тренер «Вален-
сии» играл в московском «Дина-
мо» вместе с полузащитником пи-
терцев Данни, а затем провел два 
сезона в «Порту» с Халком. 

По сравнению с прошлым се-
зоном, по итогам которого «лету-
чие мыши» заняли четвертое ме-
сто, в «Валенсии» немногое изме-
нилось. Покинул клуб аргентинец 
Николас Отаменди, но на его ме-
сте неплохо смотрится чемпион 
мира в составе сборной Германии 
Шкодран Мустафи. В остальном с 
приходом в клуб нового владельца 

Питера Лима команда перестала 
массово распродавать звезд, да и 
задачи теперь совсем другие. С 
учетом стабильной финансовой 
ситуации перед командой постав-
лена задача составить конкурен-
цию «Реалу» с «Барселоной» в 
Примере и выйти в плей-офф Лиги 
чемпионов.

Единственная проблема, с ко-
торой столкнулась «Валенсия» 
перед встречей с «Зенитом», — 
травмы двух основных вратарей. 
С интервалом в несколько дней из 
строя выбыли Диего Алвес и 
Мэтью Райан. Вероятно, против 
питерцев на поле выйдет третий 

голкипер — 24-летний Жауме До-
менек, на счету которого лишь 
один матч за «Валенсию».

В отличие от сегодняшнего со-
перника, «Зенит» в этом сезоне 
лихорадит. Многие связывают 
этот спад с Виллаш-Боашем, для 
которого Лига чемпионов — отлич-
ный шанс изменить к себе отно-
шение как экспертов, так и бо-
лельщиков.

Пока 37-летний португалец 
производит впечатление челове-
ка, который в любой непростой 
ситуации винит всех, кроме себя. 
После каждой встречи Андре сету-
ет на лимит на легионеров, судей, 
неблагоприятный календарь. Не-
рвное состояния Виллаш-Боаша 
нашло прямое отражение в ре-
зультатах: по итогам стартовых 
восьми туров Премьер-лиги пи-
терцы занимают третье место, 
уступив в двух домашних играх 
кряду. 

Что касается букмекеров, то 
они считают «Валенсию» без-
оговорочным фаворитом. Одна 
из ведущих компаний в этой 
сфере William Hill принимает 
ставки на победу ис-
панцев с коэффи-
циентом 1 к 
1,75, а на 

«Зенит» — 5. 
В о  вто р о й 
в с т р е ч е  в 
этой группе 
бельгийский 

«Гент» при-
мет «Лион». 

Месси 
вернется в Рим

Из остальных 
матчей среды особ-

няком стоит про-
т и в о с т о я н и е 
«Ромы» с «Бар-
с е л о н о й »  в 
группе E. Дей-
ствующий по-
бедитель Лиги 
ч е м п и о н о в 
лихо стартовал 
в  и с п а н с к о м 
п е р в е н с т в е , 
одержав три по-

беды кряду. По-
следняя из них 

пришлась на госте-
вую игру с «Атлети-

ко», в которой все 
решил точный удар 
Лионеля Месси. На-

верняка аргенти-
нец с удоволь-

ствием вспоминает вояж в столи-
цу Италии в 2008 году, когда в фи-
нале Лиги чемпионов он забил 
один из двух мячей в ворота «Ман-
честер Юнайтед» (2:0).

Вернется в Рим и главный тре-
нер «Барселоны» Луис Энрике. 
Это сейчас 45-летний специалист 
считается одним из лучших в 
мире, а в 2012 году он со сканда-
лом был уволен из «Ромы», отра-
ботав лишь один сезон. 

— Тот год был трудным для 
меня, но я получил уникальный 
опыт. Приятно будет вновь ока-
заться на домашнем стадионе 
«Ромы». Надеюсь, болельщики не 
держат на меня зла, у меня с ними 
никаких проблем не было, — под-
черкнул Энрике.

В свою очередь наставник рим-
лян Руди Гарсия отметил: его ко-
манда собирается атаковать в 
матче с каталонцами. «В послед-
них двух поединках в серии А мы 
набрали шесть очков, что говорит 
о нашей силе.  Мы понимаем, про-
тив кого выйдем завтра на поле, но 
при своих зрителях мы постара-
емся победить. Что касается Мес-
си, то у меня нет подходящих при-
лагательных для того, чтобы опи-
сать его игру. Он лучший». 

Акцент

 Дважды «Зенит» начинал групповой 
этап Лиги чемпионов с матчей в 
Испании, и оба раза проиграл

Финалисты Евробаскета-2015 получат прямые путевки 
на Олимпиаду в Рио-де-Жанейро.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

16 сентября, среда, НТВ
21.45 «Валенсия» — «Зенит» — прямая 

трансляция. 
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МЕЖДУ ТЕМ
На матч Кубка Дэвиса Россия — 
Италия, который 18—20 сентя-
бря пройдет в Иркутске, капи-
тан нашей сборной Шамиль Тар-
пищев вызвал в команду Теймура-
за Габашвили, Евгения Донского, 
Константина Кравчука и Андрея 
Рублева.

ЦИФРА

454
МИЛЛИОНА
евро составляет суммарная тран-
сферная стоимость всех игроков 
«Зенита» и «Валенсии»

Онлайн-трансляция 
на сайте
www.rg.ru/sujet/4504

Евгений Кафельников считает, что российские теннисисты, хоть и не являются фаворитами, могут обыграть итальянцев в матче Кубка Дэвиса.

Для Халка нынешний розыгрыш Лиги чемпионов станет 
шестым в карьере, и третьим в составе «Зенита». 
В 49 играх в турнире бразилец забил 16 мячей. 
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Вы будете искать самый легкий 
выход из сложившейся ситуации. 
Однако вам придется идти самой 
трудной дорогой. 

Телец
Вы легко снимете напряжение, 
занявшись любимым делом, пе-
ренеся все обязанности на вто-
рую половину дня. У вас может 
появиться новое увлечение. День 
сулит неожиданную встречу.

Близнецы
Остерегайтесь планировать что-
либо серьезное — все ваши задум-
ки могут пойти прахом.

Рак
Возможны накладки, обольще-
ния и разочарования. Не исклю-
чены ссоры с родителями. 

Лев
Звезды обеспечат вам мощный 
прилив энергии и жизненных 
сил, которые вы можете исполь-
зовать на любые цели.

Дева
Переосмыслите предшествую-
щий этап жизни. Это поможет 
лучше понять перспективы.

Весы
Действуйте самостоятельно и ре-
шительно. Вам предстоит период 
напряженных размышлений.

Скорпион
Возможны неожиданные поворо-
ты и интересные предложения. 
Подходящее время для новых 
знакомств. 

Стрелец
Используйте день для плодотвор-
ной индивидуальной работы, 
трезво оценивайте обстановку.

Козерог
Проблемы успешно разрешатся, 
а вы ощутите моральное удовлет-
ворение и умиротворение.

Водолей
Соблюдайте все правила и не пы-
тайтесь обойти закон, даже если 
появился шанс.

Рыбы
Чувство внутреннего покоя и 
уверенность в своих силах станут 
залогом больших успехов.

16.09| 

СРЕДА

Нет денег? Не женись
Владислав Куликов
www.rg.ru/art/1156351
Должникам по штрафам ГИБДД и алиментщикам ограни-
чат доступ в ЗАГСы. Законопроект, который предлагает та-
кие меры, прошел общественное обсуждение. Документ, 
подготовленный минюстом, прописывает в законе общий 
принцип: за долги можно перекрывать доступ к некото-
рым государственным услугам. Я бы еще предложил ско-
ростные режимы настроить. Потому что камер полно, а 
там, где можно ехать 80—100, по правилам надо ехать 60. 
Отсюда и пробки, нервяки, дорожно-транспортные проис-
шествия.
Денисий Афонасьев

ВC не признал спортивный мотоцикл 
транспортным средством
Владислав Куликов 
www.rg.ru/art/1163919
Верховный суд России отказался признавать спортивный 
мотоцикл транспортным средством. Соответственно чело-
век, решивший покататься на нем без прав, наказанию не 
подлежит. Об этом говорится в постановлении ВС, посвя-
щенном рассмотрению жалобы жителя Тамбовской обла-
сти. Может, стоит пересмотреть закон? А то мотоциклисты 
и так считают себя привилегированными. Доходит до того, 
что, по их мнению, их не имеют права преследовать со-
трудники ДПС на машинах. А теперь вообще посчитают 
себя безнаказанными.
Сергей Гришанов

Тринадцать беженцев погибли при 
кораблекрушении у берегов Турции
www.rg.ru/art/1164675
Для достижения мира на земном шаре необходима между-
народная изоляция США — основного организатора воен-
ных конфликтов. Россия правильно делает, оказывая по-
мощь Сирии в борьбе с террористами «ИГ», которых США 
скрытно поддерживают. Этот конфликт вдали от берегов 
США выгоден только последним. Они желают как всегда 
«загребать жар чужими руками». Европе пора признаться, 
что она сделала неправильную ставку на США-агрессора в 
вопросе безопасности мира. США безразлично, что будет с 
Европой, им даже выгоден бардак в ЕС, так как они полу-
чат от этого только выгоду.
Леонид Купреев

Экзамен по иностранному языку предложили 
сделать обязательным
Ирина Ивойлова
www.rg.ru/art/1100344
Начиная с 2016 года предстоят изменения в итоговой атте-
стации 9-классников. Во-первых, обсуждается вопрос о по-
этапном увеличении количества выпускных экзаменов в 9 
классе. Кроме того, с 2017 году оценки за экзамены девяти-
классникам планируется выставлять с помощью федераль-
ной шкалы, и они будут влиять на оценку в аттестате. Это 
все, конечно, хорошо, но я одного понять не могу: зачем 
усложнять систему образования? Если быть честным, я 
сам не справляюсь с нагрузками. Я, конечно, все понимаю: 
10-й класс — это уже не начальная школа, но все же 7 часов 
по обществознанию и истории будет куда больше и хуже 
для моего головного мозга. Хорошо, что факультативов нет. 
Руслан Ленин

Ученые: Люди запрограммированы на лень
Елена Субботина 
www.rg.ru/art/1164181
Канадские исследователи экспериментально доказали, 
что люди фактически запрограммированы на лень. Мозг 
заставляет человека постоянно экономить энергию в дви-
жениях. Уже все это нашими исследовано. Складывается 
впечатление, что зарубежные ученые не читают статьи на 
русском языке.
Анатолий Федоров 

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +8...+18, облачно

Санкт-Петербург +14...+17, облачно

Анадырь +4...+7, дождь

Архангельск +8...+16, дождь

Астрахань +14...+24, облачно

Благовещенск  +14...+28, солнечно

Владивосток +15...+20, облачно

Волгоград +12...+25, облачно

Воронеж +9...+20, облачно

Екатеринбург +7...+16, облачно

Иркутск +4...+11, дождь

Казань +11...+20, облачно

Калининград +16...+22, облачно

Краснодар +17...+23, облачно

Магнитогорск +5...+18, солнечно

Мурманск +10...+16, солнечно

Нижний Новгород +8...+16, солнечно

Новосибирск +2...+10, дождь

Омск +4...+13, дождь

Орел +13...+19, облачно

Оренбург +12...+14, дождь

Пермь +6...+18, облачно

Ростов-на-Дону +12...+25, солнечно

Севастополь +13...+23, солнечно

Симферополь +14...+23, солнечно

Сочи +19...+25, облачно

Тамбов +6...+20, облачно

Тюмень +3...+12, облачно

Уфа +8...+21, облачно

Хабаровск +13...+24, солнечно

Челябинск +9...+19, облачно

Чита +5...+18, облачно

Элиста +12...+20, дождь

Южно-Сахалинск +10...+19, облачно

Якутск 0...+9, дождь

Ярославль +8...+18, облачно

НА УЛИЦЕ

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

СРЕДА
День будет пасмурный, 
умеренно теплый. Давле-
ние атмосферного возду-
ха составит 755 мм ртут-
ного столба.

ЧЕТВЕРГ
Температура повысится 
и выглянет солнце. Ат-
мосферное давление — 
752 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Потеплеет еще немного. 
Ясно. Атмосферное дав-
ление составит 750 мм 
ртутного столба.

Глава БМВ Харальд Крюгер во время презентации новых автомобилей бренда на Франкфуртском автосалоне сразу после вступи-
тельных слов упал, сжав голову руками. Уйти со сцены глава концерна смог только с помощью охранников. Представление нови-
нок пришлось немедленно прервать, а Крюгера отправили в больницу с подозрением на инсульт. Как затем стало известно, он 
недавно вернулся из длительной и сложной заграничной командировки и с утра чувствовал недомогание, но не решился отме-
нить свое выступление на знаковом автосалоне. Тем более что ближайшие конкуренты уже не только дышат в спину, но и даже 
обогнали в премиальном сегменте рынка — баварцы лидировали здесь с 2005 года, но в нынешнем апреле их обогнала Ауди, про-
давшая 152,8 тысячи автомобилей, а показатель БМВ составил лишь 149 тысяч. О других новостях и заметных новинках 
Франкфуртского автосалона читайте на с. 5.

СОБЫТИЕ 
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БУДУЧИ по природе отнюдь не 
легкомысленным человеком, я 
все-таки попался на крючок 
Мавроди. Это был какой-то то-
тальный психоз, охватывающий 
даже, казалось бы, здравомысля-
щих людей. Я работал в одном из 
столичных театров, и моя колле-
га, имевшая с мужем вклад в 
«МММ», предложила и мне по-
пробовать. Они уже почти нако-
пили на квартиру, и я, поглощен-
ный такими возможностями, по-
ложил туда тысячу долларов — не 
состояние, конечно, но по тем 

временам большая сумма. Я еще 
и товарища туда позвал, кото-
рый, к счастью, вложил немного. 
Думаю, не надо объяснять, как 
все мы прогорели. 

Тяга к легкому заработку ха-
рактерна практически для любо-
го человека. На том же Западе ло-
терейные ларьки стоят чуть ли 
не на каждом углу, и возле них 
постоянно толпится море наро-
ду. Однако там и везет; в России я 
не слышал о многомиллионных 
выигрышах, а вместе с тем над-
ежда на чудо не утихает даже по-
сле уроков 90-х. Мошенничество 
существует не только преступ-
ное, но и вполне, на мой взгляд, 
легальное. Вот есть у нас, напри-
мер, те же лотереи с обещанием 
баснословных джекпотов. Никто 
в них не срывает огромных ку-
шей, из чего можно сделать вы-
вод, что их попросту нет. Разве 
это не обман? По Центральному 
телевидению крутят преслову-
тые «магазины на диване» с ка-

ким-то сомнительным ширпо-
требом, и чем они лучше? Кроме 
того, чудо — это единственное, 
что остается людям, которые жи-
вут за чертой бедности, и винить 
их в жажде дополнительного за-
работка, пусть и подозрительно 
простого, нельзя.

Надо признать, что все эти 
пирамиды — своеобразные та-
блетки от жадности, которые, 
как это ни печально, выполняют 
порой функцию профилактики. 
Малоимущих людей, безуслов-
но, жаль. За их обман пирамида-
ми, о которых «РГ» пишет на 3-й 
полосе, я бы вводил самую без-
жалостную ответственность. 
Вместе с тем жажда наживы ча-
сто наблюдается у вполне себе 
состоятельных людей. Если афе-
ристы обводят таковых вокруг 
пальца, то я вторым бы вообще 
премию выписывал. Алчность, 
между прочим, — грех. 

Подготовил Кирилл Карандюк  

ОРУЖИЕ «Армату» признали лучшим танком в мире
www.rg.ru/art/1164711

ОБЩЕСТВО Названы самые «толстые» и «стройные» 
нации Европы
www.rg.ru/art/1164748

КОСМОС Сделаны снимки лунного затмения Солнца
www.rg.ru/art/1164674

ЗДОРОВЬЕ Секрет молодости мышц нашли в яблоках и 
зеленых томатах
www.rg.ru/art/1164256

ИНТЕРЕСНО Чаплин признан самым скупым богачом в 
истории
www.rg.ru/art/1164717

ВИДЕО Танцоры из РФ выиграли соревнования в Корее
www.rg.ru/art/1164649

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Вадим Андреев
актер театра и кино
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